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СПОРТ Могут ли хоккей
с шайбой исключить
из олимпийской
программы?

И за борт 
его бросают

Илья Зубко

ВАЖНЫЕ новости пришли вчера из Канады. В Эдмонтоне, 
где проходил хоккейный турнир на Кубок Глинки/Грецки 
среди игроков не старше 18 лет, обсуждался вопрос буду-
щего этого вида спорта на зимних Олимпиадах. Один из че-
тырех вариантов развития событий — хоккея на следую-
щих Играх не будет вовсе. 

Это сообщил в своем «Твиттере» комментатор телека-
нала TSN Горд Миллер. Он ссылается на заявление прези-
дента Международной федерации хоккея (ИИХФ) Рене 
Фазеля, принявшего участие в панельной дискуссии. Гла-
ва мирового хоккея сообщил на ней, что Международный 
олимпийский комитет (МОК) рассматривает четыре ва-
рианта развития событий: хоккейный турнир проходит 
при участии НХЛ; турнир состоится по той же схеме, что 
и в Пхенчхане, то есть без представителей НХЛ; играют 
команды, составленные из хоккеистов не старше 23 лет; 
Олимпиада проходит без хоккея. 

По словам Горда Миллера, позиция Рене Фазеля по это-
му поводу следующая: хоккей — единственный вид спорта, 
который проходит на Олимпиаде каждый день. 
Доходы от продажи билетов на матчи несопоста-
вимы ни с одним другим видом на Играх. 
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Транспорт Сервисы совместных поездок попадут под контроль

Не надо бла-бла?

Владимир Баршев

З
а отсутствие техосмотра во-
дителя накажут рублем. За 
поддельный техосмотр ош-

трафуют оператора ТО. А за по-
вторное нарушение при проведе-
нии ТО должностным лицам бу-
дет грозить дисквалификация.

Таковы изменения в Кодекс об 
административных правонару-
шениях, которые правительство 
внесло в Госдуму. Напомним, что 
для реформы техосмотра предус-
мотрен целый пакет документов. 
В нем поправки в закон о техос-
мотре, поправки в КоАП и даже 
в Уголовный кодекс. Но до Госду-
мы дошли сейчас только поправ-
ки КоАП. Дело в том, что закон не 
предусматривает возможности 
вносить изменения в админи-
стративный кодекс в пакете до-

кументов. КоАП меняется от-
дельным законом. Поэтому эти 
поправки выделили из всего па-
кета документов, касающихся те-
хосмотра, и внесли в Госдуму от-
дельным законопроектом.

Все же остальные новации 
пока еще находятся в правитель-
стве. Заинтересованные органы 
дорабатывают этот пакет доку-
ментов.

Чем же грозят автомобили-
стам новые поправки в КоАП? 
Тем, что техосмотр все-таки при-
дется проходить. И делать это во-
время. За управление автомоби-
лем, на который не была офор-
млена диагностическая карта, 
грозит штраф 2 тысячи рублей. 
Планируется, что этот штраф бу-
дет выписываться в автоматиче-
ском режиме камерами фотови-
деофиксации. Понятно, что за 

одну поездку водитель десятки 
раз попадет под камеры. Поэтому 
в проекте в примечании прописа-
но, что автовладелец не привле-
кается к ответственности за по-
вторное нарушение в течение су-
ток. То есть сутки у него будут на 
то, чтобы пройти ТО и получить 
диагностическую карту.

При этом возить эту карту 
с собой по-прежнему не потребу-
ется. Проверяться ее наличие бу-
дет по базе данных ЕАИСТО, ко-
торая находится в ведении МВД. 
Сейчас подготовлены приказы 
о введении ее в эксплуатацию.

Напомним, что с тех пор как 
техосмотр перешел в ведение 
Российского союза автострахов-
щиков, штраф частникам за его 
отсутствие был отменен. Сейчас 
он грозит только перевозчикам 
людей, грузов и опасных грузов. 

Да и сумма смешная: от 500 до 
800 рублей. Тем более что редкий 
случай, чтобы на дороге его кто-
то проверял.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» заместитель исполнитель-
ного директора РСА Сергей Еф-
ремов, такая ситуация позволяла 
на законных основаниях не про-
ходить ТО ежегодно. Человек 
прошел ТО, получил диагности-
ческую карту, купил полис ОСА-
ГО. А на следующий год за пару 
дней до истечения срока дейст-
вия диагностической карты сно-
ва приобрел полис ОСАГО. И до 
следующего года ему диагности-
ческая карта не нужна. Ведь на 
дороге ее никто не проверяет. Но 
после вступления в силу попра-
вок проверять будут. 
Причем с помощью ав-
томатических камер. 

Екатерина Ясакова

П
ока в России создают-
ся единые правила 
для так называемых 
совместных поездок 
(карпулинга или рай-

дшеринга), не утихают споры 
о том, что они собой представля-
ют: удобный сервис или легкий 
способ незаконного заработка. 
Чтобы разобраться в этом, корре-
спондент «РГ» отправился из Мос-
квы в Тулу с помощью BlaBlaCar. 

Помимо него подобные услуги 
предлагают BeepCar, «Яндекс. 
Попутка» и другие. Стоимость 
проезда в электричке или между-
городнем автобусе — 500 рублей, 
сервис карпулинга предлагал 
цену от 250 рублей в зависимости 
от класса машины и наличия кон-
диционера.

Выбор был остановлен на KIA 
Soul, за рулем которого была жен-
щина с водительским стажем 
в 15 лет. По ее словам, она часто 
ездит в Москву из Тулы, и карпу-
линг помогает ей покрыть расхо-
ды на бензин и эксплуатацион-
ные расходы. Ее слова похожи на 
правду: пассажиров трое, выруч-
ка чуть более тысячи рублей, а до 
Тулы (183 км) с кондиционером 
20 литров бензина точно со-
жжешь. 

А вот назад меня вез уже 
Hyundai Starex с 7 пассажирами, 
позднее обнаружился еще спящий 
8-й. Примечательно, что автомо-
биль останавливали сотрудники 
ГИБДД, но у них не возникло ника-
ких вопросов. Как и первая, эта по-
ездка стоила 350 рублей. В этом 
случае речь идет уже о полноцен-
ном способе заработка. Выручка 
водителя при таком раскладе со-
ставляет уже почти 3 тысячи руб-
лей, чистая прибыль — 2 тысячи. 

П р а в д а ,  п р е д с т а в и т е л и 
BlaBlaCar утверждают, что «при 
использовании автомобиля для 
карпулинга водителю запрещает-
ся взимать плату с поездки за 
исключением разделения эксплу-
атационных и топливных расхо-
дов между водителем и пассажи-

рами». Компания подчеркивает, 
что «карпулинг не является пред-
принимательской деятельностью, 
если водитель использует автомо-
биль для перевозки пассажиров 
не более одного раза в день, в том 
числе туда и обратно».

Между тем в сентябре 2017 
года Тимашевский районный суд 
Краснодарского края признал за-
прещенной к распространению 
в России информацию на сайте 
BlaBlaCar, обвинив сервис в со-
действии нелегальным пассажир-
ским перевозкам. После этого 
сервис должны были заблокиро-
вать, однако в декабре апелляци-
онная инстанция отменила это 
решение.

Ясно одно: закрывать такие 
сервисы смысла нет, поскольку 

непременно появятся новые, 
а вот контролировать их работу 
нужно обязательно. Карпулинг, 
по мнению членов рабочей груп-
пы по подготовке предложений 
по законодательному урегулиро-
ванию сервисов-попутчиков, 
должен регулироваться базовым 
законом — «Об организации регу-
лярных перевозок пассажиров 
и багажа автомобильным тран-
спортом и городским наземным 
электрическим транспортом 
в РФ». В нем ясно прописаны 
пункты, которые подразумевают 
контроль за перевозками, и в пер-
вую очередь за безопасностью 
пассажиров.

Недавно запустился еще один 
сервис — «Яндекс. Автобусы». По 
словам президента Ассоциации 
работников транспорта и туриз-
ма Ирины Ал Зирки, в нем также 
отсутствует какой-либо контроль 
за пассажиропотоком. Если на ре-
гулярных рейсах проверяют вре-
мя отдыха водителей, то в случае 
с новым сервисом узнать это не-
возможно — всю ответственность 
сервис перекладывает на перевоз-
чика. «Гарантий нет никаких, — 
констатирует Ирина Ал Зирки. — 
Человек просто находит рейс, вы-
бирает место отправления и едет 
на свой страх и риск. Никто не не-
сет ответственность за время от-

правления и прибытия. Сервис 
никак не связан с автовокзалами. 
Если не урегулировать такую пра-
ктику, все перевозчики начнут пе-
реходить в разряд сервисов. О ка-
кой безопасности и гарантиях 
в этом случае можно говорить?»

В некоторых местах страны 
карпулинг и вовсе единственная 
возможность добраться до пункта 
назначения. «Карпулинг прино-
сит ощутимую выгоду и для окру-
жающей среды, — гласит столич-
ный Единый транспортный пор-
тал. — В первую очередь, регуляр-
ные совместные поездки помога-
ют снизить трафик и сократить 
количество пробок. Следователь-
но, уменьшается объем выхлоп-
ных газов и негативное влияние 
на экологию».

По своему смыслу совместные 
поездки — это не бизнес, а неком-
мерческая кооперация, отмечает 
председатель Союза пассажиров 
Кирилл Янков. «На самом деле обе 
стороны всем довольны: и водите-
ли, и пассажиры, — уверен он. — 
Недовольны, конечно же, только 
автобусные перевозчики, кото-
рые теряют пассажиров. 
Не стоит идти у них на 
поводу». 

ПРОЕКТ За управление автомобилем без техосмотра будут штрафовать

ТО ли еще будет
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ЭКСКЛЮЗИВ

ИГРА СЛОВ

Теперь через BlaBlaCar можно 
взять не более пяти попутчиков, 
это затруднит работу нелегалов.

Акцент

 Возможность заработка 
с помощью карпулинга
ограничат, ответственность 
за жизнь попутчика ляжет 
на водителя

ЦИФРА

800
РУБЛЕЙ
штрафа грозит только перевоз-
чикам людей, грузов и опасных 
грузов. 
И то это максимальная планка 
для наказания для них. Минимум — 
500 рублей.
 А штраф частникам за отсутствие 
ТО, с тех пор как техосмотр пере-
шел в ведение Российского союза 
автостраховщиков, был вообще 
отменен.
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Австралийский доллар  48,8090
Азербайджанский манат  39,3227
Армянский драм**  13,8812
Белорусский рубль  32,6092
Болгарский лев  39,1501
Бразильский реал  17,6012

Венгерский форинт**  23,6975
Вон Республики Корея***  59,2209
Гонконгский доллар*  85,2336
Датская крона  10,2732
Доллар США  66,9075
Евро  76,6760

Индийская рупия**  97,0272
Казахстанский тенге**  18,7277
Канадский доллар  50,9966
Киргизский сом**  97,6395
Китайский юань*  97,5598
Молдавский лей*  40,5869

Новый туркменский манат  19,1438
Норвежская крона*  80,0272
Польский злотый  17,8334
Румынский лей  16,4404
СДР  93,5240
Сингапурский доллар  48,7557

Таджикский сомони*  71,0195
Турецкая лира  11,1895
Узбекский сум****  85,9660
Украинская гривна*  24,5532
Фунт стерлингов  85,3472
Чешская крона*  29,8828

Шведская крона*  73,4505
Швейцарский франк  67,2437
Южноафриканский рэнд*  48,0385
Японская иена**  60,3559

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.08.18
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Полную загрузку
сухопутного продолжения
«Северного потока»
гарантирует решение
третейского арбитража ВТО

Сергей Шойгу:
Спросите у дедушек,
каково это —
разговаривать с Россией
с позиции силы

Выбираем белый хлеб —
производство ржаного зерна
в нашей стране
постоянно
снижается
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В Госдуме не поддержали 
идею сделать 
обязательным 
брачный контракт 
для молодоженов
Страница 03

ТЕХНОЛОГИИ Новые
электронные услуги
начнет предоставлять
Пенсионный фонд России

Куда пенсионер, 
туда и пенсия

Ольга Игнатова

ГРАЖДАНАМ не нужно будет лично обращаться в отде-
ления Пенсионного фонда России (ПФР) для того, чтобы 
заявить о переезде в другое место или подать заявление 
о выплате средств из материнского капитала. 

Сделать это можно будет через специальный сервис 
в личном кабинете на сайте Пенсионного фонда, кото-
рый заработает до конца этого года. Как пояснили «Рос-
сийской газете» в фонде, сейчас пенсионеры, отправля-
ющиеся на новое место жительства, должны лично уве-
домить ПФР об этом. Дело в том, что выплату пенсии 
производит территориальный орган ПФР по месту нахо-
ждения выплатного дела, и если человек переезжает, 
то и выплатное дело должно «переехать» с ним. Для за-
проса выплатного дела с прежнего места жительства не-
обходимо подать заявление в ПФР по новому месту жи-
тельства. При этом не важно, будет ли человек там заре-
гистрирован — пенсия ему все равно придет. 

В личном кабинете будет также запущен сервис офор-
мления ежемесячной выплаты из средств мате-
ринского капитала, на которую получили право 
семьи с низкими доходами в начале этого года. 
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Куда пенсионер, 
туда и пенсия

Напомним, получать такую выплату можно до 
достижения появившимся в семье вторым ре-
бенком возраста 1,5 лет, при условии, что до-

ходы в семье на одного человека составляют менее 1,5 
прожиточных минимумов, установленного для трудо-
способного населения. Размер выплаты зависит от ре-
гиона проживания семьи и равен установленному в нем 
прожиточному минимуму ребенка за второй квартал 
предыдущего года. 

Подать заявление о назначении выплаты можно в те-
чение 6 месяцев с рождения ребенка, при этом деньги бу-
дут выплачены за все прошедшее с этого момента время. 
Но вот если семья подаст заявление похже, выплата на-
значается со дня обращения за ней. Она устанавливается 
на один год, а затем необходимо ее продлить. Пока сде-
лать это можно, только лично обратившись в территори-
альное отделение ПФР или многофункциональный центр. 

СИТУАЦИЯ Вячеслав Володин 
пообещал поддержать 
обманутых дольщиков

Честные метры 

Андрей Куликов, Саратов

МИНУВШИЕ выходные спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин провел в Саратовской области, где встретился с 
жильцами аварийных домов, обманутыми дольщиками, 
проверил, как идет строительство школ.

В поселке Елшанка на окраине Ленинского района го-
рода возводят многоэтажный дом на 420 квартир для 
жильцов 22 аварийных бараков, которые не попали в фе-
деральную программу по расселению аварийного жилья. 
Строительство дома ведется на спонсорские средства. К 
спикеру обратилась жительница поселка Светлана Ми-
тогуз, которая рассказала о еще одном аварийном доме, 
который после подтопления стремительно разрушается. 
Вячеслав Володин осмотрел барак и предложил руковод-
ству муниципалитета внести изменения в проект строи-
тельства новостройки, чтобы предоставить там кварти-
ры еще восьми семьям.

Здесь же в Елшанке строители возводят пристройку к 
гимназии № 89. По словам директора гимназии Татьяны 
Астаховой, новые помещения позволят не только расши-
рить прием учеников и организовать занятия в первую 
смену, появятся условия для дополнительного образова-
ния. «После расселения аварийных бараков необходимо 
заниматься благоу-
стройством микро-
района», — отметил 
спикер Госдумы и 
предложил жителям 
поселка включаться 
в эту работу. 

На встрече с об-
манутыми дольщи-
ками Вячеслав Воло-
дин пообещал внести 
изменения в нормативные документы, регулирующие де-
ятельность федеральной регистрационной службы. Доль-
щики пожаловались, что в Росреестре зарегистрировали 
поддельные договора страхования по деловому строи-
тельству, в результате после банкротства застройщика 
граждане не смогли получить деньги. Пострадавшие сара-
товцы обращались в правоохранительные органы, однако 
привлечь к ответственности работников регистрацион-
ной службы не удалось. Выяснилось, что в должностные 
обязанности сотрудников ведомства входит только про-
верка наличия документов, а не их подлинность. «Мы при-
знаем критику, сделали из нее выводы, прокуратура на-
правила нам представление, мы его выполняем», — сооб-
щил руководитель управления Росреестра по региону Па-
вел Гришин.  

Однако Вячеслав Володин посчитал, что таких объя-
снений недостаточно, и поручил к осенней сессии Феде-
рального Собрания одному из депутатов Госдумы — Тать-
яне Касаевой — подготовить поправки в нормативно-пра-
вовую базу.

К спикеру Госдумы обратились также дольщики до-
мов, которые планировалось построить на бывшей тер-
ритории Саратовского авиационного завода. Однако, 
как выяснилось, там отсутствуют инженерные коммуни-
кации, а их строительство обойдется в несколько раз до-
роже достройки самих домов. Володин предложил главе 
муниципалитета разработать механизм по предоставле-
нию таким дольщикам других земельных участков с уже 
подведенными коммуникациями.

Год назад в Саратовской области начала решаться про-
блема долгостроев. В результате за прошедший год уда-
лось сдать в эксплуатацию 15 долгостроев. До конца этого 
года планируется достроить еще 10 домов. Сейчас остает-
ся 27 самых проблемных объектов, на некоторых строй-
площадках все еще проживают люди, которых нужно от-
селять, на других стройка остановилась на стадии фунда-
мента. Общая сумма средств, необходимых на достройку 
проблемных домов, порядка 3,4 миллиарда рублей.

На встрече с обманутыми дольщиками Володин обо-
значил свою позицию: «Мы никого не бросим». Спикер 
Госдумы объяснил, что не собирается предлагать «легких 
решений, потому что их просто нет». В то же время он зая-
вил, что он против варианта, когда для достройки про-
блемных домов у людей требуют неподъемные для них 
суммы. По мнению Володина, нужна постепенная, поша-
говая работа по расшивке образовавшихся проблем. Спи-
кер дал поручение попытаться вернуть хотя бы часть 
средств, которые саратовские застройщики вносили на 
счета саморегулируемой организации в банках, которые 
впоследствии обанкротились. Эти деньги могли бы быть 
использованы как раз на достройку проблемных домов.

ИНИЦИАТИВА Сергей Кириенко оценил проекты участников «Территории смыслов»

Идеи в копилку
Галина Мисливская

П
латформа «Россия — стра-
на возможностей» может 
пополниться новыми про-

ектами, идеи для которых пред-
ложили участники тематической 
смены Всероссийского образова-
тельного форума «Территория 
смыслов» на Клязьме.

Об этом рассказал в пятницу 
первый заместитель руководите-
ля администрации президента 
РФ Сергей Кириенко. Тремя дня-
ми ранее он встретился с участ-
никами смены и дал им поруче-
ние подумать о проектах, кото-

рые могли бы обогатить сущест-
вующую платформу и создать но-
вые возможности самореализа-
ции «для людей, которые хотят 
заниматься наукой, культурой, 
медициной, воспитанием детей, 
общественной деятельностью и 
так далее».

Сейчас платформа «Россия — 
страна возможностей» включает 
в себя 14 проектов, в том числе 
конкурс управленцев «Лидеры 
России», который успешно стар-
товал прошлой осенью и выявил 
сотни талантливых руководите-
лей в различных областях профес-
сиональной деятельности. Они 

получили образовательные гран-
ты, высокие посты в крупных 
компаниях и госструктурах, воз-
можность пройти годовую стажи-
ровку под руководством феде-
ральных министров, губернато-
ров, топ-менеджеров крупней-
ших компаний. Президент России 
Владимир Путин в мае этого года 
распорядился создать автоном-
ную некоммерческую организа-
цию «Россия — страна возможно-
стей», которая станет организа-
ционной базой для всех проектов 
платформы. Администрации 
Кремля было поручено куриро-
вать деятельность новой НКО.

В пятницу, накануне закрытия 
смены «Россия — страна возмож-
ностей. Молодежная команда 
страны» на Клязьме, Сергей Ки-
риенко вновь посетил форум, что-
бы обсудить с участниками ре-
зультаты «мозгового штурма», 
который начался после его пору-
чения. Предложений оказалось 
немало — полсотни. «Я, пока летел 
в вертолете, прочитал все 50 про-
ектов. Очень много из того, что вы 
предлагаете, уже есть. Это хоро-
шо. То, что вы предлагаете, пра-
вильно и интересно», — сказал 
первый замглавы администрации 
президента РФ.

Лучшими стали 12 проектов, 
которые были выбраны с помо-
щью голосования участников, а 
также отобраны Сергеем Кириен-
ко совместно с модераторами 
программы личностного разви-
тия форума. Они охватывают раз-
ные сферы и направлены на со-
хранение института семьи, попу-
ляризацию науки, новые подходы 
в образовании, развитие регио-
нов, профориентацию школьни-
ков и студентов. Особого внима-
ния, по словам Кириенко, заслу-
живают предложения по изуче-
нию отечественной истории и 
культуры. Например, проект 
«Мое наследие» — конкурс музеев 
моногородов, призван повысить 
интерес к самобытной культуре 
региона России, самоидентично-
сти народов, проживающих на 
территории нашей страны, и по-
пуляризацию городов-брендов.  

Сергей Кириенко обратил 
внимание, что почти все пред-

ложенные проекты посвящены 
созданию онлайн-платформ, и 
посоветовал не замыкаться в 
виртуальных форматах. «Он-
лайн-платформа ускоряет ком-
муникацию, эта коммуникация 
необходима, но недостаточна. 
Кроме онлайн, должна быть и 
офлайн (составляющая. — Прим. 
«РГ»)», — считает он.

Кроме того, первый замглавы 
кремлевской администрации 
призвал авторов «не выдумы-
вать велосипед» и учитывать со-
держание программ, уже работа-
ющих на платформе «Россия — 
страна возможностей». «Жизне-
способность ваших проектов бу-
дет определяться тем, будете ли 
вы готовы продолжать работать 
по этому проекту, или завтра за-
кроется форум, и вы забудете о 
своем проекте», — отметил Кири-
енко. Впрочем, он обещал «под-
хватить» даже такие инициати-
вы, «соединить их с другими 
проектами, которые уже реали-
зуются Росмолодежью на плат-
форме «Россия — страна возмож-
ностей». В ближайшее время, по 
его словам, будет сформирован 
навигатор, где собраны уже дей-
ствующие проекты платформы с 
контактами организаторов, что-
бы у авторов новых инициатив 
была возможность внедрять 
свои идеи и знать, к кому обра-
титься за советом. В оставшееся 
до завершения смены время Ки-
риенко призвал участников 
«Территории смыслов» сосредо-
точиться на доработке своих 
предложений. 

МЧС

Якутия 
получила в 
полном объеме
средства на 
компенсации 
ущерба от ЧС

СТРОИТЬСЯ!

Тимофей Борисов

ЯКУТИИ в полном объеме пере-
числены средства для ликвида-
ции последствий ЧС и компенса-
ции ущерба жителям. Об этом 
говорилось на рабочем совеща-
нии, которое глава МЧС Евгений 
Зиничев провел в Якутске сов-
местно с врио главы республики 
Айсеном Николаевым.

Это была уже третья останов-
ка министра за неполные четыре 
дня. Сначала Евгений Зиничев 
осмотрел в Хабаровске послед-
ствия разгула стихии, потом 
принял участие в заседании пра-
вительственной комиссии в 
Петропавловске-Камчатском, а 
затем свой обратный путь в сто-
лицу проложил через Якутию.

Такая интенсивность переле-
тов понятна, поскольку в Хаба-
ровск как раз добрался гребень 
амурского паводка. В Якутии же 
личное присутствие главы спа-
сательного ведомства было об-
условлено контролем за выпла-
тами пострадавшим. Лето в ре-
спублике недолгое, и любая за-
минка с переводом средств мо-
жет обойтись очень дорого. 

В этом году природные бедст-
вия сильно потрепали регион. Не 
успели сойти разливы рек, как 
пришли пожары. До сих пор в 
Якутии горят около 700 тысяч 
гектаров леса. А от весеннего па-
водка в этом году пострадали 15 
районов и город Якутск. В зоне 
затопления оказались 63 насе-
ленных пункта, более 1,4 тысячи 
домов, пострадали свыше 5 ты-
сяч человек. 8 августа в Якутии 
снят режим ЧС федерального 
уровня, действовавший с 14 мая.

Сейчас угрозы населенным 
пунктам и объектам экономики 
нет, но расслабляться рано. И на 
это министр обратил особое 
внимание своих подчиненных.

Кроме того, он убедился, что 
все выделенные из резервного 
фонда бюджетные ассигнования 
дошли. Якутии было выделено 
587 миллионов 304 тысячи ру-
блей. На оказание единовремен-
ной материальной помощи будет 
направлено почти 40 миллионов 
рублей. На выплаты за частич-
ную утрату имущества выделено 
более 65 миллионов, на оказание 
финансовой помощи в связи с 
полной утратой имущества — 
131 миллион 700 тысяч.

Евгений Зиничев попросил 
Айсена Николаева в максималь-
но короткие сроки осуществить 
выплаты пострадавшим и орга-
низовать работу по восстановле-
нию дорожно-транспортной ин-
фраструктуры. 

Также глава МЧС России при-
звал руководство региона обра-
тить особое внимание на ситуа-
цию с пожарами. В частности, 
речь шла о проведении превен-
тивных мероприятий в лесах.

Необходимо основной акцент 
в работе делать на профилакти-
ке. Для местных органов власти 
это должна быть задача номер 
один. Тушение природных пожа-
ров не является законодательно 
закрепленной функцией МЧС 
России. Но часто рядом с лесны-
ми массивами находятся насе-
ленные пункты, и тогда прихо-
дится тушить пожары всем ми-
ром. Задействуют не только спа-
сателей, но и представителей ле-
сного хозяйства, органы местно-
го самоуправления, доброволь-
цев, а в особо сложных случаях и 
минобороны.

 Но гораздо проще пожар пре-
дотвратить либо ликвидировать 
в зародыше. Это касается орга-
нов исполнительной власти 
субъектов РФ, «Авиалесоохра-
ны» и других организаций, име-
ющих зоны ответственности в 
охране лесов. Поэтому глава 
МЧС очень жестко потребовал 
контролировать каждую ситуа-
цию с момента ее развития и 
оперативно реагировать. Он по-
просил эффективнее использо-
вать данные космического мони-
торинга, которые поступают во 
все регионы. Ежедневно опера-
тивные группы, созданные в му-
ниципальных образованиях, 
должны выезжать на места воз-
гораний и проводить проверку 
получаемой информации.

Саммит Лидеры России, Казахстана, Азербайджана, Туркмении 
и Ирана подписали Конвенцию о правовом статусе Каспия

Пять берегов моря

Галина Мисливская, Актау

В
чера в казахстанском 
Актау на восточном по-
бережье Каспия встре-
тились президенты 
России Владимир Пу-

тин, Казахстана — Нурсултан На-
зарбаев, Азербайджана — Ильхам 
Алиев, Туркмении — Гурбангулы 
Бердымухамедов и Ирана — Ха-
сан Роухани. Этот, пятый по сче-
ту Каспийский саммит, по обще-
му признанию, носил особый ха-
рактер, поскольку в ходе него 
была подписана Конвенция о 
правовом статусе Каспийского 
моря. Документ стал результа-
том более чем двадцатилетней 
работы и своеобразным итогом 
четырех предыдущих встреч «ка-
спийской пятерки».

Во время существования СССР 
Каспий фактически был внутрен-
ним морем Советского Союза, 
ведь Ирану принадлежит лишь 
около 14 процентов побережья. 
Соответственно освоение региона 
велось на основе двусторонних до-
говоров между Москвой и Тегера-
ном. Однако после смены геополи-
тических реалий количество при-
каспийских государств выросло 
до пяти и возникла необходимость 
в регулировании статуса моря на 
основе многостороннего соглаше-
ния. Тем более что Каспий как за-
мкнутый водоем не подпадает под 
действие норм международного 
морского права.

Таким документом и стала под-
писанная лидерами Конвенция. 
Работа над ее проектом была нача-
та специальной группой на уровне 
заместителей глав МИД пяти при-
каспийских государств в 1996 
году. «Не секрет, что некоторые 
эксперты скептически оценивали 
перспективы переговорного про-

цесса, сомневались, что мы смо-
жем договориться», — напомнил 
глава Казахстана Нурсултан На-
зарбаев. «Однако в результате сов-
местной работы нам удалось 
прийти к общему знаменателю и 
взаимопониманию. Мы с уверен-
ностью можем сказать, что нам 
удалось превратить Каспий в море 
дружбы и взаимного доверия», — 
добавил он.

«Наш саммит действительно 
имеет неординарное, если не ска-
зать — поистине эпохальное значе-
ние», — заявил президент России 
Владимир Путин. «Подготовлен-
ная в ходе длившихся более 20 лет 
переговоров Конвенция о право-
вом статусе Каспия закрепляет 
исключительное право и ответст-
венность наших государств за 
судьбу Каспийского моря, уста-
навливает четкие правила его кол-
лективного использования», — 
подчеркнул глава российского 
государства.

В основу проекта Конвенции 
положены принципы, закреплен-
ные в совместном заявлении IV Ка-
спийского саммита (прошел в сен-
тябре 2014 года в Астрахани). В 
нем, в частности, было зафиксиро-
вано положение о том, что сторо-
ны получают права на добычу вод-
ных биоресурсов в пределах 25 

морских миль прибрежного про-
странства: национальный сувере-
нитет будет распространяться на 
15 морских миль плюс 10 примы-
кающих к ним «рыболовных». В 
соответствии с Конвенцией основ-
ная площадь водной поверхности 
Каспия остается в общем пользо-
вании сторон, а дно и недра делят-
ся соседними государствами на 
участки по договоренности между 

ними на основе международного 
права. Судоходство, рыболовство, 
научные исследования и проклад-
ка магистральных трубопроводов 
осуществляются по согласован-
ным сторонами правилам. Причем 
в случае прокладки трубопровода 
по морскому дну согласие всех 
стран «пятерки» не требуется, де-
тали согласовывают те государст-
ва, по чьим участкам проходит ма-
гистраль. В документе также отме-
чается, что при реализации мас-
штабных морских проектов в обя-
зательном порядке учитывается 
экологический фактор. Конвенция 
фиксирует и положение о недопу-
щении присутствия на Каспии во-
оруженных сил внерегиональных 
держав, а также определяет пять 
прикаспийских государств ответ-
ственными за поддержание без-
опасности на море и управление 
его ресурсами.

«Принципиально важно, что 
Конвенция закрепляет за пятью 
государствами исключительные и 
суверенные права на Каспийское 
море, ответственное освоение и 
использование его недр и других 
ресурсов, надежно гарантирует 
решение всех актуальных вопро-
сов на принципах консенсуса и 
взаимного учета интересов, обес-
печивает по-настоящему мирный 
статус Каспийского моря», — под-
черкнул Путин. По его мнению, 
подписание этого документа мо-
жет служить хорошим примером 
успешной работы разных стран в 
сложных внешнеполитических 
условиях.

Иранский лидер Хасан Роуха-
ни считает, что работа по опреде-
лению правового статуса Каспия 
должна быть продолжена, по-
скольку в документе, по его сло-
вам, «не урегулирован важный во-
прос — разграничение дна».

В настоящее время действует 
два документа в этой сфере. В 
2003 году Россия, Казахстан и 
Азербайджан подписали соглаше-
ние о точке стыка линии разграни-
чения сопредельных участков 
морского дна. В 2014 году анало-
гичное соглашение заключили Ка-
захстан и Туркмения. Южная 
часть каспийского шельфа остает-
ся предметом споров между Ира-
ном, Азербайджаном и Туркмени-
ей. Роухани надеется, что вопрос о 
разграничении дна «будет урегу-
лирован дополнительно в ходе до-
говоренностей между соответст-
вующими сторонами».

По мнению Ильхама Алиева, 
подписание Конвенции — шаг в 
этом направлении. «Определение 
правового статуса Каспийского 
моря будет способствовать завер-
шению разделения между сторо-
нами его дна и поверхности в соот-

ветствии с принципами и норма-
ми международного права», — по-
лагает азербайджанский лидер.

С несколькими инициативами 
о направлениях дальнейшего со-
трудничества в регионе выступил 
Владимир Путин. Он предложил 
разработать совместный доку-
мент «по взаимодействию в пре-
сечении наркотрафика на Кас-
пии», а также заняться развитием 
туристического потенциала реги-
она, который, по его данным, оце-
нивается в один миллион отдыха-
ющих в год.

Помимо Конвенции, стороны 
заключили три пятисторонних 
межправительственных соглаше-
ния: о сотрудничестве в торгово-
экономической сфере; в области 
транспорта; о предотвращении 
инцидентов на Каспии. Также под-
писано три протокола к Соглаше-
нию о сотрудничестве в сфере без-
опасности на Каспийском море от 
2010 года. Они касаются борьбы с 
терроризмом, с организованной 
преступностью и взаимодействия 
пограничных ведомств. Традици-
онно большое внимание стороны 
уделили сохранению биоразноо-
бразия Каспия, где сосредоточено 
90 процентов мировых запасов 
осетровых видов рыб. В последние 
годы объявляется нулевая квота 
на промышленный лов осетровых 
видов рыб в Каспии с целью вос-
становления их популяции. Лиде-
ры «каспийской пятерки» после 
подписания Конвенции приняли 
участие в церемонии фотографи-
рования и совершили прогулку по 
набережной Актау. А после про-
гулки они выпустили мальков 
осетра в Каспийское море.

Пятый по счету Каспийский саммит 
носил особый характер — его участ-
ники согласовали ключевые аспек-
ты сотрудничества. 

Акцент

 Конвенция закрепляет 
за пятью государствами 
исключительные и суверенные 
права на Каспийское море

Горячие линии для работников старших возрастов 
открыты во всех регионах - узнайте подробности 
на сайте
rg.ru/art/1576690

Сейчас в регионе 
остается 27 самых 
проблемных 
объектов

Якутии выделено 
587 миллионов 
304 тысячи рублей 
на компенсации 
и ремонт дорожной 
инфраструктуры

Вячеслав Володин считает, что нужна системная, пошаговая 
работа по решению проблем обманутых дольщиков. 

Сергей Кириенко вновь посетил форум «Территория смыслов», чтобы обсудить с участниками предложенные 
ими проекты. 
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ПРАВО В Госдуме 
не поддержали идею 
сделать обязательным 
брачный контракт 
молодоженов

Вход в ЗАГС 
по договору

Наталья Козлова

СТАТЬ участником торжественной церемонии брако-
сочетания можно будет только по предъявлении брач-
ного договора. С такой инициативой выступил депутат 
Законодательного собрания Ленинградской области 
Владимир Петров.

По мнению законодателя, брачный договор облегчит 
процесс развода, раздел нажитой собственности, а также 
вопрос опекунства. Брачный контракт должен состав-
ляться в загсах, причем бесплатно. При желании молодо-
жены смогут привлечь и сторонних юристов.

Глава Комитета Госдумы по вопросам семьи, женщин и 
детей Тамара Плетнева заявила, что не поддерживает 
идею обязать молодоженов перед свадьбой заключать 
брачный контракт. 

«Я считаю, что это недопустимо. Это желание самих 
брачующихся. Если такая инициатива будет внесена, я 
считаю, что это не пройдет», — заявила депутат.

   Имеет ли здравый смысл такое предложение? Да, если 
учесть грустную статистику разводов — у нас в стране рас-
падается каждый второй брак. Шлейфом за разводом идут 
судебные процессы по разделу совместно нажитых детей 
и имущества. Как правило, такой судебный марафон тя-
нется годами. Но, с другой стороны, заставлять человека 
подписывать договор и лишь после этого пускать в ЗАГС — 
это нарушение его прав. А вдруг он не желает договора? 
Заставлять человека подписывать некие обязательства 
против его воли — нарушение его законных прав.

Сегодня брачный договор из экзотики превратился в 
обыденность. Его можно подписать как до, так и после 
свадьбы. Даже если вальс Мендельсона отыграл не один 
десяток лет назад.

По неофициальной статистике, чаще всего настаива-
ют на подписании брачного договора в семьях, где одна 
из сторон более состоятельна и ей есть что терять. И 
еще — договор почти всегда подписывают те, у кого за 
плечами не первый брак.

Про брачный договор рассказывает статья 40 Семей-
ного кодекса. Брачный контракт можно заключить с мо-
мента подачи заявления о регистрации брака до его рас-
торжения в ЗАГСе или вынесения судом решения о рас-
торжении брака. А договор, заключенный до государст-
венной регистрации брака, вступает в силу с момента 
такой регистрации.

С каждым годом число брачных контрактов в нашей 
стране растет. Специалисты говорят, что сейчас их подпи-
сывается примерно 50 тысяч в год. По правилам брачный 
контракт обязательно надо заверить у нотариуса. Только в 
таком случае он имеет законную силу.

Остается острый вопрос, который задают многие, — мо-
гут ли заключить брачный договор супруги, состоящие в 
гражданском браке? Нет. В российском законодательстве 
не существует такого понятия, как «гражданский брак». 

МИНОБОРОНЫ Экспорт 
оружия уже три года 
растет на 11 процентов

Оружие умнеет

Юрий Гаврилов

ОБЪЕМ продаж российского вооружения растет при-
близительно на 11 процентов в год. И такая динамика на-
блюдается последние три года. Об этом сообщил ми-
нистр обороны РФ Сергей Шойгу.

Интенсивность экспортных контрактов он напрямую 
не связывает с проводимыми в России оружейно-техни-
ческими форумами, выставками и салонами. Однако 
факт остается фактом: наш военный арсенал пользуется 
за рубежом все большим спросом. 

 Это в том числе относится к новейшим самолетам и 
вертолетам, применяемым в Сирии. Бесценный боевой 
опыт там получают и летчики. «Если говорить про авиа-
цию, большая часть, скажу так, две трети летного и тех-
нического состава прошли через боевую практику, — зая-
вил Шойгу в эфире телеканала «Россия 24». — У нас поя-
вились молодые лет-
чики, которые име-
ют по сто и больше 
боевых вылетов. И 
их много. Мы делали 
плановые ротации с 
тем, чтобы макси-
мальное количество 
летного состава мог-
ло принимать учас-
тие в операции про-
тив международно-
го терроризма. Это 
касается и других 
родов войск».

Министр отдал должное предприятиям ОПК, создаю-
щим и выпускающим оружейно-технические новинки для 
нашей армии и флота. Речь в том числе идет об арсенале, 
применяемом в Сирии. «Я не могу не сказать о нашей обо-
ронной промышленности, которая очень плотно работала 
и продолжает работать с нами, — отметил Шойгу. — Они до-
рабатывают технику, устраняют недостатки».

Глава оборонного ведомства РФ назвал новую россий-
скую боевую технику совершенной, соответствующей 
требованиям сегодняшнего времени и условиям ведения 
борьбы. Это, в частности, касается систем противово-
здушной обороны. «Техника ПВО — я не знаю других при-
меров, когда большее количество крылатых ракет сбива-
лось при ударах», — заявил Шойгу.

Министр высказался о ситуации на юго-западе Си-
рии, откуда удалось выбить террористов. «Это результат 
работы с нашими коллегами из Израиля, Иордании, ну и, 
конечно, из Соединенных Штатов. Я не буду скрывать, 
что для всего региона — это, пожалуй, если не знаковая 
победа, то очень и очень существенный и серьезный ре-
зультат», — считает Шойгу. Он добавил, что в пригранич-
ных с Израилем и Иорданией районах Сирии нельзя 
было ошибаться. Шойгу сообщил, что в том числе благо-
даря помощи России в районы вокруг Дамаска, в Восточ-
ную Гуту, Ярмук вернулись больше 300 тысяч сирийцев.  

А вот как Шойгу прокомментировал заявление главы 
минобороны Германии Урсулы фон дер Ляйен о том, что 
с Москвой стоит вести диалог с позиции «единства и 
силы». Наш министр посоветовал коллеге обратиться к 
истории. «Если сами не читаете, спросите у дедушек, ка-
ково это — разговаривать с Россией с позиции силы. Они, 
наверное, смогут рассказать», — сказал Шойгу.

Сергей Шойгу 
назвал новую тех-
нику совершенной, 
соответствующей 
требованиям сегод-
няшнего времени

Правительство Дмитрий Медведев: нацпроекты должны 
учитывать потребности Дальнего Востока

В диапазоне ДВ
Владимир Кузьмин, 
Камчатский край 

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что прави-
тельство в последние 
несколько лет толь-

ко заложило основу для развития 
дальневосточных территорий.

Заседание Правительствен-
ной комиссии по вопросам соци-
ально-экономического развития 
Дальнего Востока и Байкальско-
го региона глава кабинета мини-
стров провел там, где начинается 
Россия, — на Камчатке. Работа на 
дальневосточном направлении в 
следующие шесть лет потребует 
от исполнительной власти, как 
выразился он, немалых усилий. 
«Главная цель — ликвидировать 
отставание Дальнего Востока в 
уровне жизни, социальном раз-
витии от среднероссийского. 
Если здесь будут нормальные 
больницы, школы, дороги, жи-
лье, работа, конечно, условия для 
бизнеса, то и люди с большей охо-
той поедут в этот уникальный 
макрорегион», — поставил задачу 
премьер-министр.

Предпринятые усилия дают 
первые результаты. Так, в прош-
лом году в регионе зафиксирован 
рекордный прирост инвести-
ций — более 17 процентов. «Доля 
иностранных инвестиций, кото-
рые приходятся на этот большой 
макрорегион, достигла практи-
чески трети от общероссийского 
объема», — добавил Медведев. Ра-
ботают территории опережаю-
щего развития, в которых появи-
лись почти полторы сотни новых 
предприятий.

Крупные инвестпроекты со-
здают на этих территориях новые 
отрасли в экономике. Условия для 
развития бизнеса на Дальнем 
Востоке тяжелее, чем в других ча-
стях страны. «Поэтому бизнесу 
здесь необходима поддержка го-
сударства, в том числе в подгото-
вительной работе по созданию 
инфраструктуры, по выделению 
земли, по подводке мощно-
стей», — указал премьер. При 
этом он оговорился, что такая 
поддержка должна быть точеч-
ной, потому что государство не 
может брать на себя риски бизне-
са. Кроме того, за большими про-
ектами ни в коем случае нельзя 
забывать о потребностях малого 
и среднего бизнеса, напомнил 
глава кабмина.

Программа строительства и 
модернизации социальной ин-
фраструктуры на Дальнем Восто-
ке до 2020 года предусматривает 
вложение более 50 миллиардов 
рублей. На них построят и рекон-
струируют 32 школы и детских 
сада, 20 больниц, 26 спортивных 
объектов, 7 центров культуры.

— Все эти решения — хорошая 
основа для дальнейшего разви-
тия, но этого недостаточно, — 
считает председатель правитель-
ства. — Поэтому сейчас мы актив-

но формируем национальные 
проекты. Там должны быть учте-
ны и отражены потребности тер-
риторий, которые находятся в 
поле нашего особого внимания.

По многим показателям реги-
он отстает от среднероссийских 
показателей, констатировал ми-
нистр по развитию Дальнего Вос-
тока Александр Козлов. В числе 
первоочередных задач он выде-
лил обеспечение устойчивого ро-
ста численности населения ДВ. В 
этой связи он напомнил, что дав-
но обсуждаются специальные 
меры государственной поддер-
жки рождаемости для Дальнего 
Востока. «Считаем, что они 
должны быть, и в качестве специ-
альных мер поддержки семей с 

детьми предлагаем предусмо-
треть: единовременную выплату 
при рождении первого ребенка в 
размере 150 тысяч рублей, до-
плату к материнскому капиталу 
в размере 30 процентов, пони-
женную ставку ипотечного кре-
дита при рождении ребенка», — 
перечислил Козлов.

Срочные меры требуются для 
снижения смертности. «Требу-
ется строительство более 300 
ФАПов и врачебных амбулато-
рий в труднодоступных и сель-
ских территориях», — считает 
глава минвостокразвития. Учи-
тывая специфику региона, важ-
но развивать санитарную авиа-
цию. «И конечно, кадры. Квали-
фицированные медицинские ка-
дры — дефицит, который особо 
сильно испытывают сельские 
удаленные территории», — под-
черкнул министр.

Для снижения смертности на 
дорогах необходимо заниматься 
этими дорогами, в первую оче-
редь муниципальными. Именно 
на них в дальневосточном регио-
не приходится 70 процентов 
ДТП и 40 процентов погибших. 
Правительство поддержит бла-
гоустройство дорог для агломе-
раций с населением выше 500 
тысяч человек. Под эти крите-
рии попадают Владивосток и Ха-
баровск. В минвостокразвития 

хотели бы, чтобы поддержка 
была предоставлена на все даль-
невосточные городские округа и 
административные центры му-
ниципальных районов вне зави-
симости от численности прожи-
вающих.

Недостаточным Александр 
Козлов считает финансирование 
системы здравоохранения. В сфе-
ре образования Дальнему Восто-
ку необходимо провести капи-
тальный ремонт 723 школ, в 221 
школе туалеты находятся на ули-
це, 133 здание вообще в аварий-
ном состоянии. Для ликвидации 
аварийного жилья требуется 236 
миллиардов рублей, но в феде-
ральном проекте заложено толь-
ко 37. Еще 260 миллиардов надо 
направить на жилье для льготных 
категорий граждан.

«Учитывая сжатые сроки, 
просим дать соответствующие 
поручения профильным феде-
ральным органам исполнитель-
ной власти, ответственным за 
разработку национальных про-
ектов», — обратился глава мин-
востокразвития к премьер-мини-
стру. Он считает, что до 15 авгу-
ста в правительство должны быть 
внесены предложения по вклю-
чению в национальные и феде-
ральные проекты перечня меро-
приятий, обеспечивающих вы-
полнение стратегических задач 
президентского майского указа 
на Дальнем Востоке.

Акцент

 Главная цель — ликвидировать 
отставание Дальнего Востока 
в уровне жизни

ДОСЛОВНО
Дмитрий Медведев согласен с тем, что нужно наказывать за увольне-
ние пожилых людей. «Сейчас готовятся предложения, очень разные, 
вплоть до введения жесткой административной и уголовной ответ-
ственности за увольнение таких работников. Если такие предложения 
будут сделаны и они будут поддержаны парламентом и президентом, 
это создаст достаточно серьезные гарантии. В каждом таком случае 
необходимо будет разбираться, — заявил премьер на встрече с сотруд-
никами Кроноцкого заповедника. — В этой связи можно в качестве при-
мера привести норму уголовного законодательства, запрещающую 
увольнять женщину, находящуюся в декретном отпуске. Я думаю, что 
подобную систему гарантий необходимо создавать и в отношении лиц 
зрелого возраста. Это совершенно нормально».

РЕСУРСЫ Арбитры вынесли 
решение по делу о доступе 
российского газа на рынок ЕС

Россия и Евросоюз 
сдали нормы ВТО

Игорь Зубков

ТРЕТЕЙСКАЯ группа Всемирной 
торговой организации вынесла 
решение по иску России к Евросо-
юзу по «Третьему энергопакету», 
поданному в апреле 2014 года. 

Арбитры ВТО частично под-
держали претензии российской 
стороны, но оставили в силе клю-
чевое положение единого газово-
го рынка ЕС — требование о разде-
лении по собственности (разделе-
ние функций производства и по-
ставки газа от транспортировки и 
распределения). 

Обе стороны — Еврокомиссия 
и российские власти в лице минэ-
кономразвития — выразили удов-
летворение решением третей-
ской группы, хотя нельзя сказать, 
что оно открыло новые горизон-
ты для одних или других, говорит 
руководитель исследований 
Управления по ТЭК Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ Александр Курдин. 

В целом модель европейского 
рынка газа, установленная «Тре-
тьим энергопакетом», устояла пе-
ред судом арбитров, хотя некото-
рые доводы ВТО представляются 
весьма натянутыми, отмечает 
Курдин. Например, это довод о 
принципиальных различиях меж-
ду СПГ и трубопроводным газом, 
позволяющий дискриминировать 
поставщиков трубопроводного 
газа, в то время как на практике 
он конкурирует с СПГ. Тем не ме-
нее следует исходить из того, что 
европейская модель газового 
рынка продолжит развиваться по 
ранее заданной траектории. «В 
рамках этой модели «Газпрому» и 
другим российским поставщи-
кам, продающим СПГ, приходит-
ся сталкиваться с жесткой конку-
рентной средой и непростыми 
перспективами окупаемости 
крупных инфраструктурных про-
ектов», — говорит Курдин.

 В то же время по некоторым 
позициям заключение ВТО оказа-
лось положительным для России — 
относительно специфических ог-
раничений для газопровода OPAL 
и, следовательно, «Северного по-
тока», и необоснованно благопри-
ятных условий для реализации 
проектов группы Трансъевропей-
ских энергетических сетей (TEN 
E), а также некорректных особен-
ностей сертификации партнеров в 
отдельных странах ЕС (Хорватия, 
Венгрия, Литва). «Речь идет имен-
но о тех ситуациях, когда европей-
ские регуляторы неуклюже распо-
рядились собственными принци-
пами рыночной модели, пытаясь 
использовать исключения в виде 

«подпорок» для решения текущих 
политико-экономических про-
блем», — поясняет Курдин. 

Решение о фактическом сня-
тии ограничений, наложенных на 
транспортировку по OPAL, уже 
было принято самой Еврокомис-
сией ранее, в октябре 2016 года. В 
этом случае ограничения проти-
воречили интересам не только 
«Газпрома», но и европейских по-
требителей: они искусственно 
способствовали дефициту газа. 
ВТО лишь подтвердила их необо-
снованность. «Это дополнитель-
но подкрепляет возможности 
«Газпрома» по полной загрузке 
OPAL, так что оспорить их про-

тивникам российской компании 
из Европы будет непросто, — гово-
рит Курдин. — С другой стороны, 
это решение становится еще од-
ним шагом в направлении уни-
версализации подхода европей-
ских регуляторов, так что над-
еяться на какие-либо специаль-
ные, исключительные режимы не 
придется и самому «Газпрому». 

Решение о несоответствии нор-
мам ВТО регулирования TEN E 
представляет больший вызов для 
ЕС. Приоритетные направления 
TEN E включали четыре газопро-
водных и четыре электроэнерге-
тических коридора, которые 
должны расширить возможности 
замещения российского газа. 
«Нельзя сказать, что это решение 
ставит под сомнение реализацию 
конкретных проектов, но Евроко-
миссии, вероятно, придется се-
рьезно переработать нормы, что-
бы и дальше оказывать поддержку 
избранным проектам, — отмечает 
Курдин. — Так что временные и фи-
нансовые затраты проектов по 
развитию внутренних газовых и 
электрических сетей ЕС несколь-
ко возрастут, а их конкурентоспо-
собность относительно предложе-
ний «Газпрома» снизится». Не 
исключено, полагает эксперт, что 
поддержка проектам TEN E перей-
дет на уровень правоприменения, 
так что преференции они будут 
получать де-факто при формаль-
ном юридическом равноправии с 
другими проектами.

Решение ВТО 
гарантирует полную 
загрузку сухопутно-
го продолжения 
«Северного потока»
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На Камчатке Дмитрий Медведев 
посетил Кроноцкий государствен-
ный заповедник. На фото — премьер 
вместе с директором заповедника 
Петром Шпиленком. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

ФИНАНСЫ У россиян не будет 
проблем с валютными счетами 
в случае расширения санкций 
со стороны США

Доллар становится 
невыносим

Игорь Зубков

ОТВЕТОМ на новые санкции 
США станут дальнейшее сокра-
щение доли американского гос-
долга в золотовалютных резервах 
России и Фонде национального 
благосостояния, а также активи-
зация расчетов по внешнеторго-
вым контрактам в национальных 
валютах и евро.

Об этом рассказал первый ви-
це-премьер, министр финансов 
Антон Силуанов в интервью про-
грамме «Воскресный вечер с Вла-
димиром Соловьевым» на телека-
нале «Россия 1».

Ранее Госдепартамент США за-
явил о двух раундах новых анти-
российских санкций. Кроме того, 
внесенный в конгресс США зако-
нопроект предусматривает за-
прет на долларовые расчеты с ис-
пользованием американских кор-
счетов для семи российских гос-
банков и запрет инвесторам на 
покупку новых выпусков россий-
ского госдолга. 

Силуанов отметил, что доллар 
становится рисковым инстру-
ментом для расчетов из-за введе-
ния все новых и новых ограниче-
ний со стороны США. 

Как уже сообщала «РГ», после 
апрельского пакета санкций Банк 

России за два месяца продал 
основную часть имевшихся у него 
гособлигаций США, сократив 
вложения в американский гос-
долг с 96,1 миллиарда до до 
14,9 миллиарда долларов на ко-
нец мая. В результате Россия вы-
была из списка крупнейших дер-
жателей этих бумаг. Взамен Банк 
России наращивает долю в резер-
вах золота, евро и других резер-
вных валют, полагают эксперты. 
При этом доля нерезидентов на 
рынке российского госдолга, по 
данным Банка России, стабилизи-
ровалась в июле на уровне 
27,5 процента после максимума в 
34,5 процента на начало апреля. 

Об идее перехода на недолла-
ровые расчеты с зарубежными 
торговыми партнерами Силуанов 
говорит уже не первый раз. В кон-
це мая он допустил наращивание 
расчетов в евро, если Евросоюз 
займет твердую позицию против 
курса на расширение санкций, 
взятого США. По данным Банка 
России, доля доллара в россий-
ской внешней торговле (с исклю-
чением стран ближнего зарубе-
жья) сократилась с 84,2 процента 
в 2013 году до 73,2 в 2017-м, доля 
евро, напротив, выросла с 9,2 до 
16,9 процента.

Антон Силуанов также успо-
коил вкладчиков. «Центральный 
банк всегда подкрепит своей лик-
видностью тот банк, который мо-
жет попасть в сложное положе-
ние, — заверил он. — Резервов до-
статочно у ЦБ, рублевой ликвид-
ности тоже предостаточно, в этом 
плане никаких проблем, даже 
если санкции будут введены, для 
валютных счетов или рублевых 
счетов наших граждан не будет».

Россия продолжит 
распродажу гособ-
лигаций США из 
валютных резервов
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ТУРИЗМ Остается два дня 
для покупки авиабилетов 
по прежнему курсу

Цены меняются 
в полночь

Евгений Гайва

СНИЖЕНИЕ курса рубля, начавшееся в среду, приведет к 
повышению стоимости авиабилетов на зарубежных на-
правлениях и пакетных туров. 

Путешественники запасаются билетами по старым це-
нам: объем бронирования по зарубежным направлениям 
вырос на 28 процентов по сравнению со средним суточным 
показателем в начале августа, сообщили «РГ» в Biletix. По 
внутрироссийским направлениям никаких скачков нет.

Конкретная дата изменения стоимости зарубежных ави-
аперевозок известна — 15 августа. Авиаперевозчики ориен-
тируются на курс валют, который устанавливает Междуна-
родная ассоциация воздушного транспорта (IATA). Она об-
новляет курс еженедельно в полночь со вторника на среду. 
«У такой системы есть свои преимущества. Так как курсы 
меняются не каждый день, а раз в неделю, пассажиры имеют 
возможность зафиксировать стоимость авиабилетов», — по-
ясняет «Российской газете» советник по транспорту руко-
водителя Ростуризма Дмитрий Горин.

До 14 августа действует курс 63,5 рубля за доллар. Затем 
билеты в среднем подорожают на 5 процентов. «Но это про-
гноз, так как ситуация может измениться. Скорее всего, 
курс доллара после роста в конце прошлой недели скоррек-
тируется, такую возможность показали торги», — говорит 
Дмитрий Горин. Кроме того, у авиакомпаний есть свой ме-
ханизм установления тарифов, в экономклассе  пассажир 
может даже не заметить изменения в курсах.

Различий в динамике изменения цен между зарубежны-
ми направлениями нет, поскольку соотношение курсов дол-
лара к евро и швейцарскому франку осталось примерно та-
ким же. Зато внутри страны цены уже выросли в июле из-за 
авиакеросина, кроме того, в высокий сезон они всегда в 
среднем повышаются на треть — и в результате подорожа-
ние составило 30—40 процентов. Например, билет в Сочи на 
одного человека в августе стоит в среднем 7,7 тысячи ру-
блей, тогда как в прошлом году — чуть более 5 тысяч. В Сим-
ферополь сейчас можно улететь за 9 тысяч рублей, а год на-
зад можно было за 6,3 тысячи. Для сравнения, стоимость пе-
релета в Париж по сравнению с прошлым годом выросла на 
18 процентов, до 15,8 тысячи рублей, а в Тель-Авив даже 
снизилась на 15 процентов, до 14 тысяч рублей.

Стоимость пакетных туров напрямую зависит от курса 
валют. Сейчас у туроператоров уже действует средневзве-
шенный курс 68 рублей за доллар, то есть зарубежные туры 
подорожали на 4—5 процентов. 

Так что, ТО потребуется 
делать каждый год тем, 
у кого машина старше 

семи лет.
Впрочем, новая реформа те-

хосмотра была затеяна для того, 
чтобы заставить автомобилистов 
проходить техосмотр и избавить-
ся от купли-продажи диагности-
ческих карт. 

Ни для кого не секрет, что те-
хосмотр автомобиля давно прев-
ратился в очередной налог, а ди-
агностическая карта в баналь-
ный товар. Большинство прио-
бретает ее либо самостоятельно, 
либо непосредственно у страхо-
вого агента. 

Покупают ТО не только част-
ники, но и крупные автохозяйст-
ва, оптом, для всего автопарка.
Довольно часто попадаются си-
туации, когда подмосковный 
«КАМАЗ» два раза в год получает 
диагностическую карту от опера-
тора, который находится за Ура-
лом. 

Подобные курьезы косвенно 
указывают на то, что в данном 
случае диагностическая карта 
куплена. Но доказать это невоз-
можно. Поэтому количество ава-
рий по причине неисправности 
транспорта у нас растет из года в 
год.

Только в этом году, по данным 
статистики ГИБДД за первое по-

лугодие, произошло 2652 аварии 
по вине неисправных машин. Это 
на 0,7 процента больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. В них погибли 388 человек, 
что на 11,2 процента больше, чем 
годом ранее.

Поэтому проект поправок в 
КоАП предполагает суровую от-
ветственность для тех, кто прово-
дит техосмотр. Так, нарушение 
порядка ведения реестра опера-
торов техосмотра будет грозить 
штрафом от 30 до 50 тысяч ру-
блей для должностных лиц, а для 
юридических — от 50 до 200 ты-
сяч рублей.

За оформление диагностиче-
ской карты на машину, которая 
ТО не проходила или не прошла, 
должностным лицам будет гро-
зить штраф от 5 до 10 тысяч ру-
блей, а юридическим — от 100 до 
300 тысяч.

За внесение сведений в ин-
формационную систему о прохо-
ждении ТО и выдаче диагности-
ческой карты в отношении авто-
мобиля, который ТО не прохо-
дил, будет отвечать также и дол-
жностное лицо. Штрафом от 5 до 
10 тысяч рублей.

За повторное нарушение опе-
раторам техосмотра будет гро-
зить повышенная ответствен-
ность. Для граждан — штраф от 10 
до 20 тысяч рублей. Для юриди-
ческих лиц — штраф от 300 до 500 
тысяч рублей. А должностным 
лицам за повторное нарушение 
будет грозить дисквалификация 
на срок от года до трех лет.

Если поправки в КоАП будут 
приняты, то они вступят в силу 
через год после официального 
опубликования закона.

Напомним, что тот пакет по-
правок в техосмотр, который все 
еще находится в правительстве, 
предусматривает, что диагности-
ческая карта будет оформляться 
только в электронном виде и сра-
зу заноситься в базу ЕАИСТО. 

Никакого бумажного носителя 
на руки автовладельцам выда-
ваться не планируется.   Он 
просто будет не нужен, посколь-
ку фиксироваться отсутствие те-
хосмотра будет камерами фото-
видеофиксации в автоматиче-
ском режиме, а не инспектором 
при  проверке документов

А сам техосмотр будет прово-
диться под видеозапись.

За внесение заведомо ложных 
данных в ЕАИСТО оператору бу-
дет грозить уголовная статья и до 
четырех лет принудительных ра-
бот. Но когда эти поправки будут 
внесены в Госдуму, пока неиз-
вестно.

СЛЕДСТВИЕ

Авиадебоширу
грозит арест 

ПАССАЖИР 
ЛЕТИТ В СИЗО

Юрий Гаврилов

СЛЕДОВАТЕЛИ разбираются с 
очередным случаем хулиганства 
на борту авиалайнера, который 
9 августа должен был лететь из 
Хабаровска в Красноярск.

Официальный представитель 
СК России Светлана Петренко 
рассказала, что один из пассажи-
ров начал вести себя агрессивно. 
Мужчина, возможно, под дейст-
вием спиртного еще при подго-
товке к взлету пытался проник-
нуть в кабину пилотов. Буйного 
гражданина пришлось снять с 
рейса и доставить в дежурную 
часть линейного отдела МВД в 
аэропорту Хабаровска. Но даже 
там он продолжал хулиганить и 
оскорблять полицейских. Тем не 
менее после оформления прото-
кола его отпустили.

Петренко сообщила, что по 
поручению председателя СК 
России Александра Бастрыкина 
Главное следственное управле-
ние возбудило по данному факту 
уголовное дело. Руководитель 
СКР потребовал «тщательным 
образом разобраться в случив-
шемся и дать принципиально 
жесткую правовую оценку дей-
ствиям авиадебошира». Следо-
ватели тут же занялись его пои-
ском. Хулигана задержали в 
Красноярске. Сейчас решается 
вопрос о его переводе в Хаба-
ровск, где суд определит меру 
пресечения.

— Следственный комитет Рос-
сии предостерегает граждан от 
любых действий, направленных 
на нарушение общественного 
порядка на борту воздушного 
судна, — заявила Петренко. И на-
помнила, что в большинстве слу-
чаев хулиганы выбирают своими 
жертвами сотрудников авиаком-
паний и полиции. Они не заду-
мываются о том, что подобным 
поведением могут вызвать се-
рьезные нарушения безопасно-
сти на борту самолета. «Совер-
шенно очевидно, что такие «пас-
сажиры» должны понести нака-
зание, чтобы ни у кого не возни-
кало соблазнов совершать по-
добные поступки. С целью пре-
дотвращения возможных траге-
дий Следственный комитет Рос-
сии будет и впредь принципи-

ально реагировать на все случаи 
неправомерного поведения гра-
ждан, провоцирующих наруше-
ние правил безопасности на бор-
ту воздушного судна», — добави-
ла Петренко.

К сожалению, случаи неадек-
ватного поведения пассажиров 
на авиарейсах не редкость. При-
чем дебош в воздухе устраивают 
не только обычные перелетаю-
щие, но и пассажиры бизнес-
класса. К примеру, в январе ны-
нешнего года некто Владимир 
Колотыгин в сильном подпитии 
устроил разборку во время рей-
са из Москвы в Петропавловск-
Камчатский. Он оскорблял эки-
паж и даже ударил одного из 
бортпроводников. Из-за его по-
ведения командир судна под-
умывал об экстренной посадке в 
Новосибирске. Однако среди 
пассажиров оказались сотрудни-
ки Федеральной службы судеб-
ных приставов, которые помо-
гли скрутить пьяного хулигана и 
привязать его к креслу. По при-
бытии в аэропорт Елизово дебо-
шира передали полиции.

Известно, что из-за таких слу-
чаев авиаперевозчики неодно-
кратно поднимали вопрос о сан-
кционированном применении 
членами экипажа и сотрудника-
ми службы авиабезопасности 
спецсредств. Подобное практи-
куется в некоторых зарубежных 
авиакомпаниях. Например, чле-
нам экипажа разрешают наде-
вать на дебоширов наручники.

В нашей стране ответствен-
ность за авиахулиганство тоже 
ужесточается. Так, в июне всту-
пил в силу закон, по которому 
кампании-перевозчики наделя-
ются правом составлять реестр 
пассажиров-нарушителей и в те-
чение года отказывать им в пре-
доставлении транспортных 
услуг.

Кроме того, минюст предло-
жил увеличить штраф за невы-
полнение требований команди-
ра воздушного судна с нынеш-
них 2—5 тысяч рублей по мень-
шей мере до 20—40 тысяч. Еще 
авиадебоширам грозит до 15 су-
ток административного ареста и 
даже уголовное наказание.
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ТО ли еще будет

Не надо бла-бла?
Это они должны более 
гибко реагировать на 
потребности пассажи-

ров, добавляет Янков. По его 
словам, основная цель урегули-
рования работы сервисов за-
ключается в том, чтобы отли-
чить райдшеринг от бизнеса. 
Бизнес подразумевает прибыль, 
а райдшеринг — нет. 

Одно только упоминание о 
сервисах карпулинга вызывает 
гнев у представителей транспор-
тных компаний. Еще бы, конку-
ренты, предлагая заниженную 
стоимость, с каждым годом пере-
манивают все больше клиентов. 
Только у крупнейшего участника 
этого рынка (BlaBlaCar) уже 15 

миллионов пользователей в Рос-
сии.

Кстати, с 8 августа BlaBlaCar 
изменил свои условия для борь-
бы с нелегальными перевозками, 
рассказали «РГ» в компании. Те-
перь водитель может взять в до-
рогу не более пяти попутчиков. 
Если он пожелает взять с собой 
большее количество человек, 
ему придется подписать с серви-
сом официальный договор. «Мы 
не конкурируем с традиционным 
общественным транспортом, а 
дополняем его, поэтому стараем-
ся учитывать интересы всех иг-
роков отрасли», — уверяют в ком-
пании. «Это стало одним из пред-
ложений, озвученных на заседа-

нии профильной рабочей груп-
пы, — сообщили «Российской га-
зете» в пресс-службе министер-
ства транспорта. — Ведомство 
поддерживает данную инициати-
ву, поскольку она позволит снять 
напряженность в отношениях 
компании с объединениями ав-
тобусных перевозчиков и орга-
нами исполнительной власти в 
субъектах».

Сервис также намерен прово-
дить различные эксперименты, 
чтобы сделать поездки более удоб-
ными и эффективными. Так, не-
давно BlaBlaCar позволил несколь-
ким легальным перевозчикам пу-
бликовать информацию о своих 
поездках на своей платформе. 

Карпулингом довольны и водители, и пассажиры, среди недовольных, кажется, только автобусные перевозчики.

Смертность от аварий с участием 
неисправных авто увеличилась 
на 11,2 процента.

Акцент

 Только в этом году, по данным 
ГИБДД за первое полугодие, 
произошло 2652 аварии 
по вине неисправных машин 

Читайте также: Названы самые красивые 
автомобильные маршруты России 
rg.ru/art/1575806

ДАТА В России почтили память
моряков, погибших 
на подводном крейсере «Курск»

Свечи над водой

Инга Бугулова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА в России вспоминали о 
подводном ракетном крейсере 
«Курск». С того дня, когда страш-
ные новости о трагедии, произо-
шедшей в Баренцевом море, по-
трясли всю страну, прошло 18 лет.

Основные памятные меропри-
ятия состоялись в Санкт-Петер-
бурге. На Серафимовском кладби-
ще, где похоронены 32 члена эки-
пажа затонувшей подводной лод-
ки, у мемориала атомного подвод-
ного ракетного крейсера собра-
лись родственники и близкие по-
гибших моряков. Они поприсутст-
вовали на заупокойной литии.

«Также были отданы воинские 
почести погибшим подводникам и 
возложены цветы к мемориалу», — 
сообщили в Клубе моряков-под-
водников Санкт-Петербурга.

Немногим ранее моряков поми-
нали на панихиде. Служба прошла 
в Николо-Богоявленском морском 
соборе, провел ее настоятель храма 
протоиерей Богдан Сойко. Мемо-
риальная доска с именами всех 118 
погибших установлена в часовне 
рядом с этим собором. 

Вспомнили о печальной дате и 
на Балтийском флоте. 

— На кораблях и в частях были 
приспущены флаги, проведены 
митинги, посвященные памяти 
подводников, личный состав фло-
та почтил минутой молчания па-
мять погибших моряков, — сооб-
щил начальник отдела информа-
ционного обеспечения пресс-
службы Западного военного окру-

га по Балтфлоту капитан первого 
ранга Роман Мартов.

Он добавил, что в Калинингра-
де памятные мероприятия прош-
ли в филиале Военно-морской ака-
демии, пять выпускников которой 
проходили службу на подводной 
лодке «Курск» и погибли при ис-
полнении воинского долга. 

В Мурманске у мемориала под-
водникам, погибшим в мирное 
время, состоялся митинг, участ-
ники которого почтили память 
экипажа «Курска» минутой мол-
чания, возложили цветы. В меро-
приятии приняли участие коман-
дование и военнослужащие Се-
верного флота, а также жители и 
гости столицы Заполярья. Памят-
ные акции прошли также в Курске, 
Нижнем Новгороде, Череповце.

Напомним, трагедия случи-
лась 12 августа 2000 года во время 
учений по пуску крылатой ракеты 
и торпедной стрельбе. В 13.50 
«Курск» не вышел на связь. Как 
потом выяснилось, на лодке прои-
зошли два взрыва. Погибли 118 
человек. 

На кораблях 
и в частях были 
приспущены флаги, 
проведены митинги, 
посвященные памя-
ти подводников

Авиадебоширам 
грозит штраф, 
до 15 суток админи-
стративного ареста 
и даже уголовное 
наказание
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Информационное сообщение
Об исключении  

ОАО «Муниципальный коммерческий банк»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 
Государственная корпорация «Агентство по страхова-

нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи с 
отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у открытого акционерного общества 
«Муниципальный коммерческий банк» (регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 1731, номер по реестру банков — участников 
системы обязательного страхования вкладов 683) и завер-
шением Агентством процедуры выплаты возмещения по 
вкладам Правлением Агентства 9 августа 2018 г. (протокол 
№ 92) принято решение об исключении указанного банка 
из реестра банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов с 20 июля 2018 г. на основании инфор-
мации Банка России от 7 августа 2018 г. № 14-5-30/8896 
о государственной регистрации банка в связи с его ликвида-
цией (запись в Едином государственном реестре юридичес-
ких лиц от 20 июля 2018 г. № 2183926431930).

ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ
В соответствии с требованиями ФЗ №174 «Об экологической  

экспертизе» и решением Совета Абазинского муниципального райо-
на КЧР третьего созыва от 31.07.2018 г. №65, 14.09.2018 г. в 14.00 
состоятся публичные слушания по вопросу строительства объекта 
«Рекультивация полигона твердых бытовых отходов по адресу: КЧР, 
Абазинский р-н, в 5,1 км по направлению на запад от а. Псыж» в связи 
с внесением изменений в ранее утвержденную документацию. Оцен-
ка воздействия на окружающую среду дана в проекте. С проектом 
рекультивации полигона твердых бытовых отходов можно ознако-
миться в отделе архитектуры администрации Абазинского МР с 08.00 
до 16.00 по адресу: Абазинский р-н, а. Инжич-Чукун, ул. Ленина, 1. 
Форма представления замечаний и предложений — письменная. Ор-
ган, ответственный за проведение публичных слушаний, — админист-
рация Абазинского района. Заказчиком проекта является Управление 
имуществом и коммунальным комплексом мэрии муниципального 
образования города Черкесска (адрес: г. Черкесск, ул. Ленина, 54а).

Администрация Абазинского района
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Объявление о начале проведения 
общественных слушаний

ООО «Рекультивация» сообщает, что постановлением Админис-
трации Симферопольского района от 08.08.2018 № 208-п принято 
решение о назначении общественных обсуждений о намечаемой 
ООО «Рекультивация» хозяйственной деятельности – рекультива-
ции ранее нарушенных земель брошенного карьера (Курцовский 
карьер), расположенного в районе села Петропавловка Симферо-
польского района Республики Крым, площадью 4,99 га, которая 
подлежит экологической экспертизе, на территории муниципаль-
ного образования Симферопольский район Республики Крым.

Адрес ООО «Рекультивация»: 298600, Россия, Республика 
Крым, г. Ялта, ул. Загородная, 17, офис 1, тел.:+7 (978) 782-47-01, 
телефон представителя в Симферополе: +7 (978) 748-39-82.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду – до 13.09.2018.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, – администрация Симферопольского района.

Предлагаемая форма общественного обсуждения – обществен-
ные слушания.

Предлагаемая форма, срок и адрес предоставления замечаний 
и предложений – письменные до 13.09.2018 на адрес Администра-
ции Симферопольского района, 295006, г. Симферополь, ул. Пав-
ленко, 1.

Сроки и места доступности материалов ОВОС: Администрация 
Симферопольского района, 295006, г. Симферополь, ул. Павленко, 
1, каб. 113; 295000, Республика Крым, г. Симферополь, пр. Побе-
ды, 202, 2-й этаж, офис № 1, телефон: +7 (978) 888-97-95.

Дата, место и время проведения общественных обсуждений – 
17 часов 00 минут 14 сентября 2018 года по адресу: Россия, Респуб-
лика Крым, Симферопольский район, с. Украинка, ул. Осипова, 1 
(помещение школьной столовой МБОУ «Украинская школа» Сим-
феропольского района).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОММЕНТАРИИ

Вячеслав Лысаков 
первый зампред Комитета Госдумы по 
госстроительству и законодательству

— Я к введению ответственности водителя за отсутствие диаг-

ностической карты отношусь отрицательно. Что значит отсут-

ствие диагностической карты? У нас есть ответственность за 

отсутствие полиса ОСАГО. Если нет диагностической карты, 

ОСАГО не продадут. Значит, не можешь выезжать на дорогу. 

Если выехал — тебя накажут за отсутствие полиса ОСАГО. А 

так получается, что наказывать будут два раза за одно и то же. 

Диагностическая карта — это промежуточный этап для покуп-

ки полиса ОСАГО. Зачем наказывать за промежуточный этап?

Игорь Моржаретто
автообозреватель «Вести FM»

— На сегодняшний день ситуация с техосмотром устраива-

ет 90 процентов водителей. Тем более что если авария 

произошла из-за неисправности, отвечает за это сам води-

тель. Он должен, выезжая, убедиться в исправности тран-

спортного средства. Если ситуация устраивает, зачем ее 

менять?

Да, сейчас есть проблемы с ЕАИСТО. Допуск к ней имеет 

кто угодно. Не всегда четко работает. Нужно сначала наве-

сти порядок в этом электронном хозяйстве, а потом вво-

дить наказание.
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Сергей Куликов

В РОССИИ довольно быстро ох-
ладевает интерес к производству 
ржи — в этом году под нее отведе-
но менее миллиона гектаров. 

Снижение площадей под ро-
жью в России наблюдается в тече-
ние многих лет, отметили экспер-
ты Института конъюнктуры аг-
рарного рынка (ИКАР). Макси-
мальными они были в 1990 году, 
когда под рожь отвели почти 8 
миллионов гектаров. Потом кри-
вая снижения начала ускоряться: 
к 2000 году под эту культуру отве-
ли 3,5 миллиона гектаров, в 2005 
году — 2,3 миллиона, в 2010 году — 
1,8 миллиона, а в этом году по-
ставлен очередной «рекорд» — 
990 тысяч гектаров. «Урожай ржи 
в этом году пострадает еще и от 
непогоды в Поволжье и Сибири, — 
пояснил «Российской газете» ру-
ководитель зернового направле-
ния ИКАР Олег Суханов. — В итоге 
неизбежно снизится ее качество».

Рожь — культура зимостойкая 
и вполне урожайная, так что в не-
которых регионах она может при-
нести производителям неплохую 
прибыль. Что же происходит?

Посевы ржи сокращаются по 
нескольким причинам. Во-пер-
вых, это связано со стремлением 
сельхозпредприятий получить 
максимальную прибыль. Дело в 
том, что пшеница для них более 
привлекательна, поскольку это 
экспортный товар, тогда как 
рожь пользуется спросом лишь в 
России и других странах бывше-
го СССР. 

«Но даже у нас спрос на нее 
снижается, поскольку растет по-
требление пшеничных хлебобу-
лочных и кондитерских изде-
лий», - пояснила «РГ» руководи-
тель технологического отдела 
Российской гильдии пекарей и 
кондитеров (РОСПиК) Анна За-
виновская.  Хорошо это или пло-
хо, сказать трудно, но пока на 
рынке видет явный тренд к сни-
жению потребления ржаной 
муки, отмечает она.. Кроме того, 
в производстве этилового спирта 

опять-таки выгоднее использо-
вать пшеницу. 

Впрочем, дефицита опасаться 
пока не стоит, поскольку под бо-
ком есть дружественная Бела-
русь, где урожай обещает быть до-
вольно приличным. Кроме того, 
около трех миллионов тонн собст-
венной ржи в России все равно бу-
дет собрано, что полностью по-
кроет все внутренние потребно-
сти. Производство на этом уровне 
в России будет сохраняться, счи-
тает Олег Суханов. «Рожь в Рос-
сии становится нишевой культу-
рой, — поясняет он. — Но с наших 
полей она совсем не исчезнет, это-
го опасаться не стоит».  

«В прошлое ржаной хлеб не 
уйдет, — продолжает президент 
Российской гильдии пекарей и 
кондитеров (РОСПиК), глава ко-
митета Московской торгово-про-

мышленной палаты по поддер-
жке и развитию хлебопечения 
Юрий Кацнельсон. — Это наш на-
циональный продукт, и он никуда 
не денется. К тому же продукты 
из ржаной муки очень полезны». 

Может, рожь в хлебопечении и 
«кондитерке» не так уж и важна, 
чтобы сильно беспокоиться? 
«Рожь в хлебопечении важна, и 
нас очень беспокоит, что появля-
ется все больше зарубежного 
зерна, — пояснил Кацнельсон. — 
Рожь — национальная зерновая 
культура России. Мы считаем, 
что Минсельхозу России нужно 
больше уделять внимания этой 
теме». По его мнению, необходи-
мо восстанавливать должное 
производство внутри страны.

Пока идут споры, часть эк-
спертов не исключает, что сокра-
щение площадей может привести 
к росту цен на рожь. Но насколько 
значительным он будет, покажет 
урожай, который пока еще полно-
стью не собран. Тем не менее, уже 
сейчас в Поволжье рост составил 
50 рублей за тонну, поднявшись 
до 6050 рублей за тонну, сообщил 
портал «Про Зерно», но в других 
регионах ситуация пока остается 
без изменений.

АРМИЯ Завершились международные военные игры АрМИ-2018

Огонь, вода и танки 
ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Посевы ржи 
в России сокращаются 
рекордными темпами

Когда хлеб побелеет
Сергей Птичкин

И
гры, инициатором кото-
рых стал наш министр 
обороны Сергей Шойгу, 

прецедентов в мировой истории 
не знали. Завершившиеся, чет-
вертые по счету, они лишний раз 
подтвердили, что ратным людям 
лучше меряться своим боевым 
мастерством на учебном полиго-
не, а не на поле брани.

Известный режиссер Эмир 
Кустурица, как оказалось, с ин-
тересом смотревший танковый 
биатлон, на церемонии закры-
тия игр на русском языке сказал, 
что он много раз в жизни видел, 
как люди стреляют и людей уби-
вают. И он рад, что есть олимпи-
ада, на которой стреляют и не 
убивают. 

Игры, начинавшиеся в 2013 
году как дружественные состя-
зания танковых экипажей Арме-
нии, Беларуси, Казахстана и Рос-
сии, выросли в крупнейшие ме-
ждународные соревнования 
практически по всем воинским 
дисциплинам. 

АрМИ-2018 проходили в те-
чение двух недель на 24 полиго-
нах в России, Беларуси, Китае, 
Казахстане, Азербайджане, Ар-
мении и Иране. Морские сорев-
нования организовали на Ка-
спийском и Восточно-Китай-
ском морях. Всего в играх участ-

вовали военные из 32 стран. 
Были задействованы свыше ты-
сячи единиц военной и специ-
альной техники.

 В морском соревновании 
«Каспийское дерби» состяза-
лись экипажи наших малых ар-
тиллерийских кораблей «Волго-
донск» и «Махачкала», а также 
команда патрульного корабля 
Азербайджана «G-124», моряки 
ракетного артиллерийского ко-
рабля «Монгыстау» (Казахстан) 
и двух иранских ракетных кате-
ров — «Пейкан» и «Джоушан».

В этом году впервые в играх 
АрМИ-2018 приняли участие си-
рийские военные.  Также впер-
вые выступили команды армий  
Вьетнама, Мьянмы и ЮАР.

Военные игры — это не только 
битва за призовые места, но пре-
жде всего проверка своего бое-
вого мастерства в очень напря-
женных условиях, вполне срав-

нимых с боевыми. Военные ре-
корды пока не приравниваются 
к спортивным, но они реально 
существуют.

На конкурсе «Танковый би-
атлон» один из наших экипа-
жей разогнал свой Т-72Б3 мас-
сой 46 тонн до 77 км/час. Это 
при том что для танков Т-72 
максимальной считалась ско-
рость дви жения в 65 км/час, да 
и то по шоссе.

На конкурсе «Суворовский 
натиск» установлен другой ре-
корд скорости — экипаж КНР за-
нял первое место в индивидуаль-
ной гонке на боевой машине пе-
хоты, показав результат в 16 ми-
нут 53 секунды, улучшив свой 
же рекорд прошлого года на 30 
секунд. А секунды в бою подчас 
решают очень многое.

Во время конкурса «Инже-
нерная формула» наша команда 
в два с половиной раза перекры-

ла принятые нормативы по бое-
вой подготовке.

Команда Ирана в конкурсе 
«Глубина», который проходил в 
территориальных водах этой 
страны, набрала на играх макси-
мальное количество баллов — 
1000 — в выполнении упражне-
ний по преодолению водной по-
лосы препятствий, спасении на 
воде и оказании первой медпо-
мощи утопающему.

Команда Узбекистана в кон-
курсе «Отличники войсковой 
подготовки» выполнила норма-
тив по надеванию противогаза в 
составе разведгруппы за 3,3 се-
кунды, перекрыв действующий 
норматив в два раза.

Проводился и конкурс испол-
нения песен на русском языке. 
Лучшим был признан солист 
Академического ансамбля песни 
и пляски Монголии Бат-Орших 
Дуншиг с песней «Легендарный 
Севастополь». Наградой стала 
возможность исполнить эту пе-
сню на церемонии закрытия Ар-
мейских международных игр. 

Церемония прошла в парке 
«Патриот». На ней присутство-
вали не только участники игр, 
но и военные атташе, аккредито-
ванные в Москве.

Технологии Авиакомпании не справляются со спросом пассажиров на бортовой 
интернет

Wi-Fi не полетел
Юлия Кривошапко 

И
нтернет на борту са-
молета входит в спи-
сок четырех самых 
важных факторов 
для пассажиров, под-

твердила в ходе опроса, прово-
дившегося в Европе, Азии и США, 
компания Inmarsat Aviation. 

Российские опросы говорят о 
том же, однако в нашей стране 
Wi-Fi в самолетах пока «не поле-
тел»: из всех авиаперевозчиков 
услугу беспроводного доступа в 
интернет предлагает только 
один, на борту дальнемаги-
стральных Airbus A330 и Boeing 
777. В цену билета стоимость 
услуги не входит и оплачивается 
отдельно. Минимальный тариф — 
5 долларов, в него включены все-
го 15 минут пользования интер-
нетом и 10 мегабайт трафика. 
Wi-Fi в течение всего полета при 
лимите в 150 мегабайт обходит-
ся в 50 долларов. Таким образом, 
в полете интернет на тех воздуш-
ных судах, где он есть, многим не 
по карману. 

По данным Inmarsat Aviation, 
больше половины часто летаю-
щих пассажиров, участвовав-
ших в опросе, считают подклю-
чение к Сети во время перелета 
«крайне важным». При этом 53 
процента признались, что с удо-
вольствием променяли бы услу-
гу предоставления напитков во 
время перелета на возможность 
получить доступ к беспроводно-
му интернету. Еще выше важ-
ность бортового Wi-Fi оценива-
ют деловые путешественники — 
три четверти респондентов зая-
вили, что он имеет для них «ре-
шающее значение». 

Тем не менее спрос на качест-
венный бортовой Wi-Fi значи-

тельно опережает предложение 
авиакомпаний по всему миру. 
Менее половины опрошенных 
Inmarsat Aviation авиапассажи-
ров сообщили, что попутешест-
вовали на рейсах, где предлага-
лась такая услуга.

Стоимость интернета на бор-
ту для пассажира во многом зави-
сит от используемой технологии 

связи, отмечает эксперт авиаци-
онной практики Bain & Company 
Олег Зуев. В целом российские 
цены на услуги связи, предостав-
ляемые перевозчиками, сопоста-
вимы с зарубежными, однако 
многие иностранные авиакомпа-
нии уже перешли или переходят 
на более современные, быстрые 
и экономичные стандарты связи. 

С переходом российских пере-
возчиков на новые стандарты 
можно ожидать снижения стои-
мости и рост доступности интер-
нета для пассажиров. 

По словам Олега Зуева, по-
крытие маршрутной сети и улуч-
шение впечатления пассажиров 
от полета являются приоритета-
ми для ведущих авиакомпаний, 

особенно в связи с усилением 
конкуренции за транзитный пас-
сажиропоток. Зарубежные ком-
пании начинают предоставлять 
услуги доступа в интернет также 
на узкофюзеляжных судах (они, 

как правило, имеют меньшую 
дальность полета) вслед за широ-
кофюзеляжными (например, 
Lufthansa и British Airways). Кро-
ме того, стоимость передачи дан-
ных для авиакомпаний сущест-
венно снизилась за последние 
годы. Теперь услуги предоставле-
ния интернета на борту являются 
не только способом повышения 
лояльности, но и обеспечивают 
дополнительную небилетную 
выручку. 

По подсчетам Лондонской 
школы экономики, в 2018 году 
предоставление услуги доступа в 
интернет на борту способно 
обеспечить авиакомпаниям по 
всему миру дополнительную вы-
ручку в размере 0,9 миллиарда 
долларов. К 2035 году этот пока-
затель может увеличиться до 30 
миллиардов, свыше половины 
этой суммы придется непосред-
ственно на услугу доступа в ин-
тернет.

Проблемы с бортовым интернетом 
есть по всему миру: менее полови-
ны пассажиров летали когда-либо 
на самолетах с Wi-Fi.

Из-за сокращения 
посевов в этом году 
цены на рожь
в России могут 
повыситься   Смотрите фоторепортаж 

на сайте 
rg.ru/sujet/5268

Читайте также: Как 
аномальная погода повлияет 
на урожай в России и в мире 
rg.ru/art/1576729

ОБЩЕСТВО В каждом шестом 
моногороде появились 
новые спортивные 
объекты 

Повторение 
лучшего

Лариса Розова

СРЕДСТВА на развитие инфраструктуры моногоро-
дов необходимо выделять не под конкретные инве-
стпроекты, а напрямую муниципалитетам. С таким 
предложением выступил депутат Госдумы Дмитрий 
Исламов во время стратегической сессии, посвящен-
ной развитию моногородов, которая проходила в Ново-
кузнецке. Другой законодательной инициативой, по 
его мнению, может стать возврат муниципалитету, ко-
торый привлек на свою территорию инвестора, налого-
вых отчислений, — они пойдут на развитие инфраструк-
туры моногорода. Такая модель уже работает в техно-
парках. Отметим, что за последнее время в 15 моного-
родах было завершено строительство инженерной и 
транспортной инфраструктуры, а также введены в эк-
сплуатацию 32 объекта в рамках инвестиционных про-
ектов.

Стратегические сессии, посвященные развитию и 
поддержке моногородов, проходят в Кузбассе традици-
онно на исходе лета. Неспроста эксперты каждый год 
собираются именно здесь, так как Кузбасс — признан-
ный лидер в стране по количеству моногородов: в реги-
оне насчитывается 24 таких муниципалитета. «Успеш-
ное развитие моногородов влияет на климат в экономи-
ке всего субъекта», — отметил на сессии врио губерна-
тора Кемеровской области Сергей Цивилев.

«Майскими указами президента определены 12 
стратегических приоритетов. И хотя моногорода не вы-
делены отдельным пунктом, необходимо будет найти 
новые решения и сформулировать новую программу 
по развитию городов с учетом новых стратегических 
задач», — заявила зампред Внешэкономбанка, кстати, 
на днях утвержденная генеральным директором Фонда 
развития моногородов Ирина Макиева.

В этом году акцент сделан на развитие модного мо-
лодежного пространства в моногородах. Сразу не-
сколько территорий озаботились организацией площа-
док для привлечения большего количества людей, забо-
тящихся о здоровом образе жизни. За последний год в 
каждом шестом моногороде был сделан ремонт, прове-
дена реконструкция либо были созданы новые объекты 
спортивной инфраструктуры. 

«С удовольстви-
ем наблюдаю в со-
цсетях, как главы 
моногородов вме-
сте с жителями за-
нимаются спортом. 
Ведь нет ничего 
лучше собственно-
го примера», — под-
черкнула глава 
Фонда. По ее сло-
вам, лидером по 
привлечению насе-
ления к здоровому 
образу жизни стала 
Кемеровская об-
ласть, а главы муни-
ципалитетов оказа-
лись здесь на высо-
те в спортивной 
подготовке. Кроме 
того, неплохо пока-
зали себя Нижего-
родская, Ярославская, Архангельская, Владимирская, 
Амурская области, Карелия. Так, в Полысаево появи-
лась лыжероллерная трасса, в Мариинске построен 
ФОК с бассейном.

Для развития моногорода немаловажно, чтобы пе-
реплетались интересы градообразующего предприя-
тия и муниципалитета. Об этом говорили многие 
участники стратегической сессии. Удачными приме-
рами кооперации интересов власти и бизнеса, по мне-
нию Ирины Макиевой, могут похвалиться, например, 
Башкирия, Новосибирская, Ульяновская области и 
Пермский край, где муниципалитеты многие реше-
ния, связанные с развитием территорий, принимают 
совместно с крупными предприятиями. Стоит поза-
имствовать опыт Курганской и Ульяновской областей 
по созданию индустриальных парков на базе имею-
щихся, но невостребованных производственных пло-
щадей для нужд малого бизнеса.

Но лучше других, как считают в Фонде развития мо-
ногородов, научились договариваться в Кузбассе. «Это 
особый регион, где интересы крупного бизнеса стали 
неотделимы от проблем монопрофильных террито-
рий», — отметила Ирина Макиева. На ее взгляд, лучше 
всего это получается у компании СУЭК, которая не 
только ежегодно инвестирует значительные средства в 
социальную сферу региона, но часто срабатывает на 
опережение, внедряя новые инструменты развития мо-
нотерриторий. 

Так, СУЭК стала первой компанией, при финансо-
вой и экспертной поддержке которой подготовлены 
мастер-планы для кузбасских моногородов Киселевск 
и Ленинск-Кузнецкий. «Они полностью соответствуют 
задачам программы «Комплексное развитие моного-
родов» и нацпроекта «Формирование современной го-
родской среды», — сообщил участникам дискуссии за-
меститель директора по связям и коммуникациям АО 
«СУЭК» Дмитрий Голованов.

 В Киселевске, например, в числе приоритетных 
проектов оказались новый городской парк, обществен-
ное пространство рядом с рынком и городским ЗА-
ГСом, а также площадь Торжеств в районе Красный Ка-
мень. В Ленинск-Кузнецком планируется реконструи-
ровать площадь Мазикина, благоустроить арку в Ле-
сном городке, построить новый культурно-образова-
тельный центр.

Кстати, Таштагол и Полысаево Кемеровской обла-
сти, а также омский поселок Красный Яр вошли в топ-
10 рейтинга развития 319 моногородов России. Среди 
критериев оценки — умение привлекать инвесторов и 
улучшать качество жизни. 

 По словам Дмитрия Голованова, теперь от руковод-
ства территорий зависит, будут ли реализованы ма-
стер-планы, смогут ли они попасть в федеральные про-
граммы и получить финансирование.

Акцент

 На конкурсе «Танковый 
биатлон» один из наших эки-
пажей разогнал свой Т-72Б3 
до 77 км/час — это рекорд

Для эффективного 
развития 
моногорода 
немаловажно, 
чтобы переплета-
лись интересы 
градообразующего 
предприятия 
и местного муници-
палитета
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СПРАВКА «РГ»
Фонд развития моногородов был создан в 2014 году. Его 
основными направлениями являются софинансирование 
строительства и реконструкции объектов инфра-
структуры, повышение инвестиционной привлекатель-
ности моногородов. Также фонд занимается повышени-
ем компетенций менеджмента городов, дабы они разви-
вали диверсификацию, занимались благоустройством 
территорий.

Читайте также: 
Все самолеты в России 
оснастят ГЛОНАСС
rg.ru/art/1576624

ЦИФРА

75
ПРОЦЕНТОВ
деловых путешественников 
заявили, что доступ к интернету 
имеет для них решающее значе-
ние в полете. 

ЦИФРА

3
МИЛЛИОНА 
ТОНН
ржаного зерна может собрать 
Россия в этом году
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НОУ-ХАУ Японцы внедрят 
дроны для отправки 
посылок

Почту доставят 
небом

Александр Ленин

В ЯПОНИИ планируют использовать дроны для достав-
ки почтовых отправлений в малонаселенные пункты, в 
первую очередь в сельских районах, на островах и в го-
ристой местности с небольшим количеством жителей, 
сообщает издание «Асахи симбун». Минтранс уже в авгу-
сте обещает разработать необходимые правила.

На местах создадут огороженные взлетно-посадоч-
ные площадки, оттуда адресаты смогут забирать посыл-
ки и письма. Большое внимание уделят вопросам безопа-
сности. Устройства оснастят видеокамерами, специаль-
ными сенсорами и датчиками погоды, чтобы в случае 
ухудшения метеоусловий скорректировать маршрут и 
даже совершить экстренную посадку. Внедрение беспи-
лотников в сферу доставки обусловлено старением япон-
ского населения и недостатком почтальонов.

Дроны также должны решить проблему с доставкой 
отправлений в районы, пережившие стихийные бедст-
вия, где работа почти парализована.

Авторы идеи надеются со временем использовать бес-
пилотники и в городских условиях. Сегодня это сложно 
из-за строгих требований безопасности - в городах лю-
бые неполадки с дроном могут привести к серьезным по-
следствиям. 

Интерес в распространении дроносервисов проявля-
ют крупные компании, доставляющие интернет-заказы. 
Так, несколько корпораций экспериментировали с до-
ставкой товаров в префектурах Фукуока, Сидзуока и 
Айти, а почта Японии — в префектуре Нагано.

ЧП Двое детей были 
ранены во время 
стрельбы в Манчестере

Изнанка 
карнавала

Марина Алешина

ВСЕ силы правоохранителей вчера были брошены на по-
иски неизвестного вооруженного мужчины, устроивше-
го в ночь на воскресенье стрельбу в неблагополучном 
районе Манчестера, где как раз проходил так называе-
мый Карибский карнавал в память о мигрантах, после 
Второй мировой войны прибывших на Альбион на зна-
менитом лайнере «Виндраш». На момент подписания но-
мера в печать предполагаемый злоумышленник пойман 
не был. 

Как сообщает телеканал Sky News, в больницы попа-
ли десять человек, в том числе двое детей. У всех огне-
стрельные и осколочные ранения разной степени тяже-
сти. Но жизни пострадавших, к счастью, ничего не угро-
жает. Пока власти не квалифицируют происшествие как 
теракт. Ищут фанатика-одиночку, чьи мотивы также не 
ясны. Он открыл беспорядочную стрельбу уже после по-
луночи, когда карнавал подошел к концу, но его участни-
ки не спешили расходиться с улиц Мосс-Сайда. Вообще 
этот район славится в криминальных сводках Манчесте-
ра как один из самых криминогенных в городе: он поде-
лен между преступными группировками, здесь процве-
тает торговля наркотиками и оружием. Так что воскре-
сная стрельба могла быть одной из бандитских разборок. 
Но все же политическую подоплеку ЧП до конца исклю-
чать нельзя. Следователям предстоит выяснить, хотел ли 
преступник атаковать именно участников праздника — 
потомков выходцев из Вест-Индии, которых называют 
«поколением Виндраш».

КАТАСТРОФА Сотрудник 
авиакомпании в США 
разбился на угнанном 
им самолете 

Не высший 
пилотаж

Юрий Когалов

В США работник авиакомпании Horizon Air угнал из 
международного аэропорта Такома (Сиэтл, штат Вашин-
гтон) турбовинтовой ближнемагистральный самолет 
Bombardier Q400 и через полтора часа разбился на нем. 
Угонщиком оказался сотрудник наземной службы аэро-
порта 29-летний Ричард Рассел. Полиция полагает, что 
он погиб при крушении. Власти заверили граждан, что 
угон самолета не связан с терроризмом, молодой чело-
век действовал один и имел суицидальные наклонности.

Остается загадкой, каким образом Рассел попал в са-
молет, смог запустить двигатели и взлететь, если не имел 
лицензии и навыков пилота? И подвигло его на такой по-
ступок? Рассел прошел все необходимые проверки.

В воздухе, молодой человек выполнял «акробатиче-
ские элементы» (при том что для фигур высшего пилота-
жа пассажирские самолеты не приспособлены). Возмож-
но, в какой-то момент он не справился с управлением и 
врезался в землю.

Это произошло в лесном массиве острова Кетрон с 
населением 20 человек. За тем, чтобы угонщик не поле-
тел в направлении крупных городов, следили два истре-
бителя F-15.

По словам диспетчеров, Рассел испугался собствен-
ного поступка.От помощи в управлении самолетом он 
отказался, заявив, что «раньше играл в компьютерные 
игры» и представляет, что надо делать.

ДАТА В США отметили годовщину погромов в Вирджинии 

Шарлотсвилль помнит

Диана Ковалева

В
есь минувший уикэнд в го-
роде Шарлотсвилль, штат 
Вирджиния, действовал ре-

жим чрезвычайного положения. 
Год назад здесь произошли крова-
вые столкновения между ультра-
правыми активистами и их про-
тивниками, в результате которых 
погибла местная женщина и двое 
правоохранителей, разбившихся 
на вертолете.

В дни печальной годовщины 
губернатор штата принял реше-
ние во избежание новых столкно-
вений и ради обеспечения безопа-
сности горожан усилить патрули-
рование города силами полиции и 
национальной гвардии.Верят в 
лучшее, но готовятся к худшему и 
в соседних штатах — Кентукки, 
Массачусетс и Пенсильвания, где 
также будет введено ЧП. А в Ва-
шингтоне для участников марша 
«за гражданские права белых», 
который прошел в воскресенье на 
площади Лафайет, вообще запу-
стили отдельные поезда в метро-
По словам представителей де-
партамента управления чрезвы-
чайными ситуациями Вирджи-
нии, безопасность города обо-
шлась государственной казне в 2 
миллиона долларов.

«Мы извлекли немало уроков 
из трагических событий 12 авгу-
ста 2017 года и полностью гото-
вы сохранить мир в Шарлотсвил-
ле в этом году», — отметил вре-

менный управляющий города 
Майк Мерфи. Судя по масштабам 
приготовлений и огромным за-
тратам, в Вирджинии никто не 
сомневается, что спокойствие и 
благополучие Шарлотсвилля 
кто-нибудь да попытается нару-
шить. Никто не называет имен и 
не говорит об отличительных 
знаках, однако всем очевидно, 
что правые попытаются нанести 
удар.  Ожидается, что в противо-
вес маршу «Объединяй пра-
вых-2», в котором примут учас-
тие не менее четырехсот человек,  
на улицы города выйдут предста-
вители левых и антифашистских 
движений, а также защитники 
прав «цветного» населения США.

Конфликт интересов Бухарест превратился в арену противостояния 
румынских политических элит

Диаспора атакует 
площадь Победы

Екатерина Забродина

Н
едовольство правя-
щей Социал-демо-
кратической пар-
тией Румынии и вя-
лотекущие проте-

сты, которые продолжаются в 
стране с февраля 2017 года, пере-
шли в горячую фазу. В пятницу 
около 25 тысяч человек вышли на 
центральную площадь Бухарес-
та. СМИ уже назвали демонстра-
ции, которые вылились в массо-
вые беспорядки, «бунтом диа-
споры». Среди протестующих 
было немало румын, которые уе-
хали из страны на заработки и 
живут в более благополучных 
странах Евросоюза, однако ре-
шили ненадолго вернуться на ро-
дину для участия в митингах. 

Панорама площади Победы 
перед зданием румынского пра-
вительства, превратившейся в ог-
ромное людское море на фоне ве-
черних огней, облетела все миро-
вые СМИ. Однако в приближении 
кадры с места событий выглядели 
не так романтично. Выступления 

под антикоррупционными лозун-
гами и флагами Румынии и Евро-
союза переросли в стычки с поли-
цией. Некоторые демонстранты 
принялись забрасывать стражей 
порядка файерами, коктейлями 
Молотова и камнями. Жандармы 
ответили максимально жестко, 
пустив в ход дубинки, слезоточи-
вый газ и водометы. По данным 
местных информагентств, в ре-
зультате пострадали 452 челове-
ка, многим понадобилась меди-
цинская помощь. Среди раненых 
35 сотрудников полиции и один 
телеоператор австрийcкого кана-
ла ORF, в связи с чем протесты 

осудил канцлер соседней респу-
блики Себастьян Курц. Вторая 
акция  в ночь на воскресенье за-
вершилась относительно мирно. 
Однако обстановка в румынской 
столице остается напряженной.

Эксперты признают, что пре-
зидент страны не смог остаться 
над схваткой, фактически встав 
на сторону критиков режима. По-
ложение Клауса Йоханниса (к 
слову, этнического немца и про-
тестанта, чьи родители, происхо-
дящие из Трансильвании, в свое 
время получили гражданство 
ФРГ) отчасти напоминает ситуа-
цию с его молдавским коллегой 

Игорем Додоном, который нахо-
дится в противостоянии с собст-
венным правительством. Право-
центристу Йоханнису, выдвигав-
шемуся на высший государствен-
ный пост от Христианского либе-
рального альянса, приходится 
иметь дело с левым кабинетом 
министров, который не раз дис-
кредитировал себя на фоне кор-
рупционных скандалов. Как пи-
сала «РГ», в декабре 2016-го ру-
мынские социалисты взяли на 
парламентских выборах реванш, 
хотя за год до этого левое прави-
тельство во главе с Виктором 
Понтой с треском ушло в отстав-
ку. Тогда же эксперты «РГ» пред-
положили, что Йоханнис вряд ли 
позволит занять премьерское 
кресло лидеру румынских социа-
листов Ливиу Драгне, который 
отбывал условное наказание за 
попытку сфальсифицировать ре-
зультаты референдума по отстра-
нению главы государства.  И вот 
теперь Драгня, занимающий 
пост спикера нижней палаты 
парламента, вступил в открытую 
полемику с президентом, осудив-

шим «жесткие действия жандар-
мерии». По мнению Драгни, речь 
шла о попытке «организованных 
групп, поддерживаемых оппози-
цией, атаковать конституцион-
ный строй страны». Пока проку-
ратура вняла требованиям Йо-
ханниса, начав расследование в 
отношении сотрудников поли-
ции, участвовавших в сдержива-
нии и разгоне демонстрантов. 
Примечательно, что премьер Ви-
орика Дэнчилэ, представляющая 
соцпартию, также потребовала 
от Румынской службы информа-
ции установить зачинщиков бес-
порядков. Правда, с противопо-
ложным акцентом. «Отчеты МВД 
показывают, что насилие было 
спровоцировано организован-
ными группами, которые атако-
вали жандармов и уничтожили 
общественное имущество, чтобы 
устроить конфликт между мир-
ными протестующими и органа-
ми правопорядка», — говорится в 
заявлении кабмина.

Чтобы разогнать демонстрантов 
в Бухаресте, румынская полиция 
использовала слезоточивый газ.

Участники воскресного марша под названием «Объединяй правых» 
выступили за «гражданские права белых». 

Акцент

 Президент Румынии не смог 
остаться над схваткой, фак-
тически став на сторону 
критиков правительства

КРИЗИС

Кто толкает 
Грецию на 
осложнение 
отношений 
с Москвой

ОДУМАЙСЯ, 
ЭЛЛАДА

Александр Гасюк, 
«Российская газета», Афины

ТЕМА резкого осложнения ди-
пломатических отношений Рос-
сии и Греции е сходит с первых 
полос греческих газет. В пятницу 
из Москвы был отозван посол 
Греции в РФ. Пока местные обо-
зреватели пытаются понять, что 
стоит за импульсивными и явно 
надуманными действиями Aфин, 
греческая оппозиция выразила 
озабоченность негативным раз-
витием двусторонних отноше-
ний между нашими странами и 
потребовала от правительства 
Алексиса Ципраса полного отче-
та о причинах произошедшего.

Напомним, поводом кризиса 
стала высылка в начале июля из 
Греции двух российских дипло-
матов и запрет на въезд в страну 
еще двум гражданам России. Фи-
гурантов скандала МИД Греции 
обвинил во вмешательстве во 
внутренние дела Эллады и неу-
важении к ее суверенитету. При 
этом общественности не было 
предоставлено никаких доказа-
тельств столь серьезных обвине-
ний. В Москве заявили, что Афи-
ны оказались втянуты в «гряз-
ные провокации», и предупреди-
ли: недружественные действия в 
отношении наших дипломатов 
не останутся без ответа. Однако 
объявленные на минувшей неде-
ле «зеркальные меры» по высыл-
ке из РФ сотрудников посольст-
ва Греции в Афинах расценили 
как «произвольные и мститель-
ные», а греческое политическое 
руководство пошло на дальней-
шую эскалацию отношений. 
Речь идет о решении отозвать из 
Москвы посла Андреаса Фрига-
наса, а также об отказах в выдаче 
виз священникам РПЦ для пре-
бывания на территории Греции. 

КАДРЫ 
В Германии 
не хватает 
специалистов 

САНТЕХНИКИ 
НА ВЫХОД

Александр Саможнев

В ГЕРМАНИИ заморожены свы-
ше 655 тысяч строительных про-
ектов из-за отсутствия квалифи-
цированного персонала. Прежде 
всего не хватает водопроводчи-
ков, сантехников, специалистов 
по отоплению и кондициониро-
ванию, сообщает журнал Spiegel.

Государственный банк «Кре-
дит для возрождения» (KfW) бьет 
тревогу. Хотя коммуны на местах 
заинтересованы в новостройках, 
да и желающих строить предо-
статочно. «За последние десять 
лет разница между количеством 
разрешений на возведение но-
вых зданий и готовыми объекта-
ми все время увеличивалась. На 
реализации находятся 653 тыся-
чи новых квартир», — уточнил 
экономист банка Йорг Цойнер. 
По его словам, со временем не-
хватка нужных кадров станет се-
рьезнейшей проблемой для стро-
ительной отрасли Германии.

По данным Кельнского инсти-
тута немецкой экономики, в 
стране не хватает порядка 440 
тысяч специалистов. Решение 
этого вопроса позволило бы уве-
личить экономические показате-
ли на 30 миллиардов евро.

ТРАГЕДИЯ 
Пожар 
на военном 
заводе рядом 
с Солсбери 
унес жизнь 
человека

ГИБЛОЕ МЕСТО

Константин Волков

НА ВОЕННОМ заводе вблизи 
британского города Солсбери, 
известного инцидентом с отрав-
лением Скрипалей, произошел 
пожар. Один человек погиб, еще 
один серьезно ранен.

Трагедия случилась на пред-
приятии компании Chemring 
Countermeasures, выпускающем 
сигнальные ракеты. К тушению 
пожара пришлось привлечь 
шесть пожарных расчетов. Идет 
расследование.

Примерно в пяти милях от за-
вода сигнальных ракет находит-
ся лаборатория Портон-Даун, 
специализирующаяся на разра-
ботке защиты от химического и 
биологического оружия. В этой 
же лаборатории расследуют от-
равление нервно-паралитиче-
ским веществом экс-полковника 
ГРУ Сергея Скрипаля и его доче-
ри Юлии, которое произошло в 
Солсбери 4 марта. В нем без вся-
ких доказательств США и Брита-
ния обвинили Россию. 

Загоревшийся завод сигналь-
ных ракет, как и лаборатория 
Портон-Даун, расположены при-
мерно на полпути между Солсбе-
ри и Эймсбери.

Напомним, 30 июня в Солсбе-
ри произошло еще одно непонят-
ное отравление. В больницу 
были доставлены 44-летняя Дон 
Стерджес и 45-летний Чарли Ро-
ули, жившие в городке Эймсбери 
неподалеку от Солсбери. Позд-
нее женщина скончалась. Муж-
чина выжил, однако о его показа-
ниях пока ничего не известно.
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МЕЖДУ ТЕМ
Родители Мелании Трамп получи-
ли американское гражданство по 
той самой схеме «цепной реак-
ции», которую так яростно гро-
зится искоренить Дональд Трамп. 
Адвокат матери и отца первой 
леди сообщил, что те соблюли все 
правила процедуры получения, од-
нако давать более подробные ком-
ментарии отказался. Виктор и 
Амалия Кнавс (родом из Слове-
нии) были приведены к присяге в 
качестве граждан США после 
того, как несколько лет прожили в 
Штатах за счет гринкард, прио-
бретенной для них дочерью.
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Полный текст статьи 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1578141
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ТЕАТР Сегодня в МХТ простятся с Дмитрием Брусникиным

Ответственный герой
Алена Карась 

Н
а 61-м году жизни умер 
Дмитрий Брусникин. В 
него невозможно было не 

влюбиться. Как и в весь его фан-
тастический курс, курс Олега Еф-
ремова 1982 года выпуска. 

Каждый там был отдельной 
планетой, но герой там был один 
— Дима. Романтический, напол-
ненный изнутри какой-то трепет-
ной чувствительностью, высо-
кий, статный, красивый, он сразу 
приковывал внимание, удержи-
вал любую композицию. Он нес в 
себе то еще древнее, или класси-
ческое, представление о герое как 
обладателе харизмы, социаль-
ной, гражданской, нравственной 
миссии и одновременно как ро-
мантическом красавце, тревожа-
щем сердца дев. 

Еще девочкой на первом курсе 
ГИТИСа я увидела его Александ-

ра Ульянова в пьесе Александра 
Ремеза «Путь». Дипломной рабо-
той режиссера Валерия Саркисо-
ва руководил Анатолий Васильев, 
тогда тесно сотрудничавший с 
МХАТом (о его работе в «Соло для 
часов с боем» и репетициях «Ко-
роля Лира» с Андреем Поповым, 
прерванных смертью выдающе-
гося актера, ходили легенды). Со-
единившись с личностью и худо-
жественным кредо Олега Ефре-
мова, эти уроки создали какую-то 
совсем новую атмосферу и новое 
поколение в прославленном теа-
тре: Брусникин, Козак, Фекли-
стов и их ближайшие товарищи 
по Школе-студии МХАТ стали иг-
рать так, как раньше там не игра-
ли. 

Брусникин был идеальный 
Алексей Турбин в спектакле «Дни 
Турбиных» в постановке Николая 
Скорика, там же на малой сцене 
МХАТа. Козак, Майорова, Фекли-

стов, Смирнов, Пинчук — они иг-
рали так, что вас пронизывала то-
ска по утраченному дому русской 
культуры, а когда Дима командо-
вал юнкерами, и они пели цар-
ский гимн, казалось, малая сцена 
МХАТа вздрагивала от тоски по 
иным временам. А потом были 
«Друзья» Епифанцева про Горь-
кого и Леонида Андреева, где Бру-
сникин играл Горького, а Роман 
Козак — Андреева. Это был спек-
такль о дружбе. О той дружбе, ко-
торая свяжет их на всю жизнь и 
даже в смерти соединит. Кажется, 
что Дмитрий Брусникин ушел 
вслед за своим другом так же от-
чаянно рано. 

Как же он везде и всегда был 
прекрасен! Это восхищение его 
красотой, мужским благородст-
вом и дружественностью не поки-
дало меня никогда. 

Спустя годы он все больше и 
больше брал на себя ответствен-

ности, как и положено герою. Он 
преподавал в Школе-студии, а по-
том и сам стал Мастером, наби-
равшим собственные курсы. Он 
нес ответственность за театр и 
был верен ему в его самые труд-
ные времена — в последние годы 
жизни Ефремова. Он был открыт 
новым идеям, он хотел, чтобы его 
студенты были чувствительны к 
самым острым формам и принци-
пам игры. В итоге в современном 
театре появилось новое явление — 
«брусникинцы», актеры, став-
шие его театром «Мастерская 
Дмитрия Брусникина». Каждый 
их новый спектакль становился 
событием в театральной Москве 
и за ее пределами. Они только-
только вошли в Театр «Практика» 
и готовились стать новой площад-
кой для самых интересных экспе-
риментов, а Дмитрий Брусникин 
— ее художественным руководи-
телем. 

Но, восхищаясь его личностью 
и делом, мне трудно избавиться 
от какой-то странной горечи. Как 
будто когда-то что-то пошло не 
так. Сначала у Романа Козака, по-
том и у Димы. Оба с яркой, неза-
бываемой харизмой и личной от-
ветственностью за свое дело и 
всю профессиональную среду, 
они должны были быть в авангар-
де театрального дела. И были. Но, 
кажется — и простите мне, друзья, 
если я совсем не верно понимаю 
это — не чувствовали себя сродни 
новому времени. Брусникин сра-
жался за эту новую жизнь, но не 
был с ней в глубинном родстве. 
Как будто окружавшие его жесто-
кость, цинизм и безответствен-
ность все теснее сжимали кольцо 
вокруг его неповторимой, полной 
мужества судьбы. Он ушел вслед 
за другом, вслед за товарищами 
по поколению. От нас ушел. И нам 
теперь совсем одиноко. 

ПРОЕКТ

Завершила 
работу Летняя 
оперная 
лаборатория 

КОГДА 
РОМАНСЫ 
ПОЮТ 
ФИНАНСЫ

Мария Бабалова

ЗАТИШЬЕ театрального межсе-
зонья выдвигает на первый план 
замыслы, интересные не столько 
своей художественной сутью, 
сколько попыткой сформулиро-
вать важные общественно-соци-
альные вопросы в современном 
искусстве. Уже третий год кряду 
на сцене Камерного музыкаль-
ного театра имени Б.А. Покров-
ского (с нового сезона Камерная 
сцена Большого театра) молодая 
команда энтузиастов организу-
ет Летнюю оперно-симфониче-
скую лабораторию New Opera 
World в формате мастер-клас-
сов, которую венчают публич-
ные представления сразу двух 
спектаклей. В нынешнем году — 
это «Кармен» Бизе и «Царская 
невеста» Римского-Корсакова. 

«Кармен» поставили молодой 
французский дирижер Эдриен 
Перручон и режиссер Андрей 
Цветков-Толбин, не мудрствуя 
лукаво использовавший заез-
женный прием «театр в театре», 
создавая этакий парафраз теле-
сериала «Березка». Музыкаль-
ный уровень спектакля оказался 
«незачетным». Особенно трудно 
далось выступление тенору 
Алексею Михайлову, чья профес-
сиональная карьера уже исчи-
сляется десятилетиями, но голос 
категорически не слушался пев-
ца. Красивая блондинка Полина 
Гараева, что прежде уже стажи-
ровалась в Центре Оперного пе-

ния Галины Вишневской, каза-
лось, была лишь сосредоточени-
ем женской привлекательности 
своей Кармен, без каких-либо 
вокальных достижений.

«Царская невеста» (за дири-
жерским пультом — Айрат Каша-
ев, режиссер — Полина Бертен) 
банальная, но добротная поста-
новка. Музыкальная сторона 
спектакля (Ксения Горлан — Мар-
фа, Любаша — Екатерина Ковалё-
ва, Грязной — Олег Крапчетов) 
была похожа на увлеченную са-
модеятельность. Все было очень 
страстно, но мимо нот. И единст-
венное, чем запомнилось пред-
ставление, — эффектными костю-
мами, основанными на шикар-
ных павловопосадских платках.

Хотя проект ставит перед со-
бой прежде всего учебно-прос-
ветительские задачи, каждый 
раз почему-то для постановки 
выбираются названия совер-
шенно не «школьные», а требую-
щие, наоборот, топового мастер-
ства. А вместо молодых певцов 
на сцену выходят в основном 
возрастные исполнители, испы-
тывающие трудности с профес-
сиональной реализацией. Они 
очень ценят шанс показаться в 
Москве и готовы заплатить за 
выступление до 60 тысяч рублей.

Гендиректор Лаборатории 
Анна Селиванова сетует, что на 
проект, несмотря на его востре-
бованность, не удается привлечь 
достаточно средств. В этому году 
прием заявок пришлось прекра-
тить, когда число желающих до-
стигло 150 человек. Но выходит, 
что певцы фактически покупают 
для себя участие в спектаклях и 
получают выступление на пре-
стижной столичной сцене. А пу-
блика смотрит представления, 
больше похожие на квест.

С другой стороны, Лаборато-
рия верно определила болезнен-
ную точку нашего творческого 
образования: наши консервато-
рии, иные культурные институ-
ты ежегодно как за государст-
венный счет, так и на коммерче-
ской основе выпускают почти 
две тысячи певцов. Востребова-
но из них менее половины. И по-
сле Лаборатории артисты вер-
нутся к привычной жизни. Эту 
проблему не под силу решить ни 
одному, даже самому амбициоз-
ному, но частному проекту.

Выставка Знаменитое полотно Петрова-Водкина впервые за 13 лет 
покинуло Третьяковку

Куда поскачет конь?

Иван Владимиров

В 
Екатеринбургском му-
зее изобразительных 
искусств открылась 
выставка «Владелица 
Красного коня. Дар Ка-

зимиры Басевич музеям России». 
Казимира Константиновна Басе-
вич -— обладательница одной из 
легендарных ленинградских кол-
лекций. Именно она подарила 
Третьяковской галерее в 1961 
году «Купание красного коня» 
(1912) Кузьмы Петрова-Водки-
на, одну из ключевых картин но-
вого русского искусства ХХ века, 
без которой сегодня невозможно 
представить экспозицию модер-
нистского искусства в залах Но-
вой Третьяковки. 

В 2005 году шедевр Петрова-
Водкина был показан на леген-
дарной выставке «Россия!» в 
нью-йоркском Музее Соломона Р. 
Гуггенхайма, которую открывал 
Владимир Путин. А в ноябре ны-
нешнего года полотно «Купание 
красного коня» будет участво-
вать на выставке в Музеях Вати-
кана. Но прежде — картина, кото-

рая очень редко покидает стены 
Третьяковской галереи, отправи-
лась в Екатеринбург. 

Написанная в 1912 году и по-
казанная тогда же на выставке 
«Мира искусства» она почти сра-
зу была прочитана не только в 
контексте символизма и смелых 
работ Матисса, что хранились в 
московской коллекции Щукина, 
но и контексте революций нача-
ла ХХ века. В 1914 году художник 
участвовал с этой работой в 
«Балтийской выставке» в Шве-
ции в Мальмё, где шведский ко-
роль отметил художника, вручив 
ему медаль и грамоту. Но тут как 
раз началась Первая мировая, 

потом — революция, потом Гра-
жданская война… Короче, у кар-
тины не было шансов вернуться 
на родину, если бы не настойчи-
вость вдовы Петрова-Водкина — 
Марии Федоровны, которая до-
билась, чтобы уже после Второй 
мировой войны, в 1950 году, кар-
тины художника вернулись из 
Швеции в Россию. У Марии Федо-
ровны и купила эти работы Кази-
мира Константиновна Басевич.  

В феврале 2018 года не стало 
Ренэ Михайловны Лотарёвой. 
Она была человеком в Екатерин-
бурге известным: архитектор, 
автор книг о городах-заводах 
Урала, профессор Уральского ар-

хитектурно-художественного 
университета, заслуженный ра-
ботник высшей школы РФ. Волею 
судеб она оказалась наследницей 
Басевич, поскольку ее мама, Га-
лина Иннокентьевна Лотарёва, 
была племянницей Казимиры 
Константиновны. 

Галина Иннокентьевна еще в 
1973 году, выполняя последнюю 
волю Басевич, подарила Третья-
ковской галерее еще семь произ-
ведений, в их числе такие графи-
ческие шедевры, как «Маркиза с 
обезьянкой» Константина Сомо-
ва, «Портрет девушки» Михаила 
Врубеля. 

В 2017 году история получила 
продолжение. В галерею позво-
нила пожилая женщина, предста-
вилась: «Ренэ Михайловна Ло-
тарёва, дочь Галины Иннокен-
тьевны Лотарёвой, внучатая пле-
мянница Казимиры Константи-
новны Басевич». «Она сказала, 
что хочет довести до конца жела-
ние своей родственницы и пере-
дать нам еще 17 работ, — расска-
зывает ученый секретарь Третья-
ковской галереи Татьяна Юдке-
вич. — Ренэ Михайловна букваль-

но торопила нас, и когда, совер-
шив все многочисленные необхо-
димые формальности, мы приня-
ли их на хранение, она сказала, 
что теперь спокойна. Что глав-
ным для нее было выполнить то, 
чего хотела Казимира Констан-
тиновна». Так в собрание галереи 
попали прекрасные произведе-
ния С.В. Бакаловича, А.А. Рылова, 
С.Ю. Жуковского, М.В. Якунчико-
вой, К.А. Коровина, З.Е. Серебря-
ковой...

Кроме Третьяковской гале-
реи, Казимира Константиновна 
подарила и завещала работы из 
коллекции еще двум музеям — 
Екатеринбургскому музею из-
образительных искусств и Ир-
кутскому областному художест-
венному музею им. Владимира 
Сукачева. Поэтому выставка 
«Владелица Красного коня….», 
открывшаяся в Екатеринбурге, — 
интереснейший межмузейный 
проект, объединивший усилия 
музейщиков Москвы, Екатерин-
бурга, Иркутска. 

Он нес в себе образ героя как обладателя харизмы и романтического красавца, тревожащего сердца дев. 

Акцент

 У картины не было шансов
вернуться на родину, если 
бы не настойчивость вдовы
Петрова-Водкина

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3663

В ХАЛАТЕ № 6
ВОТ сижу я иногда на кухне и слушаю «Эхо Москвы», 
«Невзоровские среды», транслируемые прямо из питер-
ского отеля «Гельвеция» под ироничным дирижерством 
Виталия Дымарского. 
Я понимаю, что постаревший Александр Глебович Не-
взоров сегодня играет роль эдакого Воланда, который 
водку пьет, но «никогда не закусывает» (зачем дьяволу 
закусывать?). Невзоров, конечно, безумно талантливый 
журналист... Когда-то его «600 секунд» были прорывом в 
телевидении. Ежедневными глотками какого-то неверо-
ятного газа инопланетного происхождения, пьянящего 
до головокружения, но очень вкусного. Да и мозги про-
чищал он, несмотря на опьянение. Но сегодня его безум-
ная талантливость все больше становится безумной в 
буквальном смысле.

«Я человек в халате, а не в пижаме. Я — исследователь». 
Ага-ага, как говорят у нас в Саратове. В «Палате № 6» тоже 
все в халатах ходили и тоже были «исследователи». Напри-
мер, доктор Рагин, познавший «бессмысленность» рос-
сийской жизни и лихорадочно пытавшийся об этом «неве-

роятном» открытии 
рассказать жителям 
«этой страны». Толь-
ко аудитория у него 
была маловата.

Убейте меня, пра-
вославные, но лично 
мне нравится и ужа-
сно смешно слушать 
циклы невзоровско-
го «поповедения», 
опять-таки тонко и 
иронично дирижиру-
емые Дымарским. Не 
в том смысле смеш-
но, что Невзоров во 
всем неправ. Что есть 

истина? Кто, собственно, доказал, что Бог есть и Церковь с 
ее чудесами нужна? Это вопрос веры. Просто есть атеисты 
скучные и такие «правильные». А есть Невзоров, который 
несет такое, от чего, кажется, Бог с дьяволом вместе хохо-
чут: вот заливает, даже нам бы такое в головы не пришло!

Нет, я, конечно, понимаю, что глубоко верующим и во-
церковленным людям слушать это больно и невыносимо. 
Но эта передача не для них. Вот есть, например, прекра-
сный православный канал «Радио Вера». Там работают 
продвинутые молодые люди. Я сам у них не раз бывал, го-
ворить с ними — одно удовольствие! Мы, например, спо-
койно обсуждали конфликт Льва Толстого и Иоанна Крон-
штадтского. То есть нет там ни табу, ни как бы ненужных 
для верующего человека тем. Замечательное радио!

А задача Невзорова, как я ее понимаю, в том, чтобы ме-
тодом шоковой терапии с применением электрического 
стула совершить в мозгах «дремучих» соотечественников 
полный переворот. И это не только Церкви касается, но и 
всего, что окружает нас от Калининграда до Сахалина. 

Я опять-таки понимаю, что во всем, что говорит Невзо-
ров, много игры. Такого прокисшего, но потому и забро-
дившего с бешеной силой стеба конца 80-х — 90-х годов. И я 
понимаю, что Невзоров нас троллит, изображая из себя та-
кую пугалку для детей, явившуюся им во сне, но наяву. Мы 
в пионерских лагерях такими вещами забавлялись. И знае-
те, некоторым пионерам в ночных палатах очень страшно 
становилось. Прямо до мокрых трусов.

Но дело не в Невзорове. Бог с ним (или черт, или Геро-
дот, которого он очень любит цитировать). Меня другое на-
стораживает.

Понятно, что волна церковного неофитства, поднявша-
яся в 80—90-е, когда мои личные друзья, гуманитарии, поэ-
ты, суровыми шеренгами шли служить в Церковь (кстати, 
некоторые из них стали прекрасными батюшками), схлы-
нула. Сегодня Церковь со всех сторон подвергается крити-
ке. Даже не критике — откровенным издевательствам. Меж-
ду прочим, в якобы «свободные» ельцинские времена ни-
чего подобного на дух быть не могло. Секрет Полишинеля: 
для реальных работников СМИ главное начальство — не на-
чальство, а общественная мода. Помню, как в 90-е годы 
ныне уже покойный талантливый критик Александр Агеев 
написал статью о праве на атеизм. Так его тогда чуть не за-
топтали. А человек всего-то написал: позвольте мне быть 
атеистом и не стесняться этого.

Сегодня явно другой тренд. Позвольте мне быть верую-
щим, ходить в церковь, целовать батюшке ручку, прикла-
дываться к мощам святых и при этом считаться журнали-
стом, творческим человеком и вообще свободным интел-
лектуалом. Позвольте мне не называть с кривой ухмылкой 
Патриарха непременно по фамилии. Позвольте не ирони-
зировать над очередью, которая по восемь часов стоит под 
дождем к Поясу Богородицы или к мощам святого Николая 
Чудотворца. Словом, позвольте мне не быть атеистом.

Вот что изумляет: 
самой придирчивой 
критике Церковь 
подвергается со сто-
роны людей, не име-
ющих к ней ни малей-
шего отношения. Ну 
стал бывший семина-
рист Невзоров атеи-
стом. Исполать. 
Пиши о лошадях, у 
него это очень хоро-
шо получается. Но 
лошади почему-то за-
быты, а Церковь ему 
покоя не дает.

Давайте, наконец, обозначим точки отсчета. Когда Тол-
стого отлучали от Церкви, его отлучали от государства. Он 
реально переставал быть российским подданным. Помни-
те в «Даме с собачкой» Гуров, узнав, что фамилия мужа 
Анны Сергеевны фон Дидериц, спросил: он, что, немец? 
Нет, сказала она, он «православный». В российских па-
спортах тогда не писали «русский» или «немец», а писали: 
«православный», «лютеранин». Но сегодня мы, что бы там 
ни говорили, светское государство. То есть не Иран. И если 
у нас нехороший человек в рясе занимается грязным биз-
несом и покупает себе дорогой «БМВ», то для человека 
внецерковного он просто негодяй и преступник (это еще 
должен суд доказать). А вот для церковного человека это 
другой разговор и другая боль. Не вашего ума этот разго-
вор и не вашей души боль.

Я знаю, что мне на это скажут. О сращении Церкви и го-
сударства, а это, мол, опасно. Фильм «Левиафан» и прочее. 
Да кто ж у нас сегодня не «сращивается» с государством?! 
Может, «свободный» бизнес? Может, «свободные» руково-
дители крупных творческих организаций? 

Это вообще другая тема...
Оставьте Церковь в покое те, кому не было и нет до нее 

по душе никакого дела. Ее проблемы, сама разберется.

Невзоров — безумно 
талантливый 
журналист. Но его 
талантливость ста-
новится безумной 
в буквальном 
смысле

Оставьте Церковь 
в покое те, кому 
не было и нет до нее 
по душе никакого 
дела. Ее проблемы, 
сама разберется

Игра слов

Павел Басинский
писатель 

«Царская невеста» банальная, 
но добротная постановка. Все было 
очень страстно, но мимо нот.
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Без этой картины сегодня невоз-
можно представить искусство 
ХХ века.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Миронов, 
народный артист РФ, художественный руководитель Государственного 
театра наций:

— У меня шок. Полное недоумение. Не дано нам разгадать, конечно, зако-
нов природы, по которым это свершилось, но... человек в полной творче-
ской силе, получивший, наконец, возможность реализовать свою идею — 
свой театр — с прекрасными, им воспитанными артистами, за два 
месяца уходит из жизни! 
Он всю жизнь кропотливо занимался своим любимым делом, никогда не 
выпячивая себя, не рекламируя — скромный, скромнейший из всех! Года 
два назад я предложил ему идею сделать спектакль с участием фонда 
«Артист», помогающего ветеранам. И Дима решил начать эту рабо-
ту с того, чтобы его молодые артисты, его ученики, пришли в гости к 
пожилым актерам, познакомились с ними. И потом рассказали их 
судьбы всем нам. Получился совершенно потрясающий проект, спек-
такль «До и после». Ребята играли ветеранов, рассказывали их исто-
рии, а Дима дал им тут и нравственные ориентиры — а это, скажу 
вам, мало кто может делать. Но ему тут было чему научить ребят!
Многие его могли и не знать, он не медиасуперстар был, но делал важ-
нейшее дело и делал его очень достойно. И ушел на своем пике.

Подготовил Андрей Васянин
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СОЦЗАЩИТА  В «Сокольниках»
 прошел фестиваль 
для инвалидов 

Праздник 
без границ

Ксения Барулина

БОЛЕЕ полутора тысяч москвичей с ограниченными 
возможностями собрались в «Сокольниках» на фестива-
ле «Я такой же, как ты!». На ярмарке, куда участники при-
везли изделия, изготовленные своими руками, можно 
было не только приобрести их, но и создать шедевры са-
мим, приняв участие в одном из мастер-классов — по би-
сероплетению, росписи по дереву и т. д.

Фестиваль показал, отметил руководитель департа-
мента труда и социальной защиты населения Москвы 
Владимир Петросян,  что возможности у его участников 
безграничные. Недаром работы Сергея Пугачева, зани-
мающегося вышивкой крестиком, могли видеть уже на 
многих выставках. В его досье «Вернисаж», Московская  
областная выставка «Вышитая картина», а в 2008 году 
он был финалистом конкурса «Золотая иголка». А еще 
Пугачев умеет плести макраме, шить лоскутные одеяла, 
делать гипсовые горшки... 

Художница Валентина Покачалова участвует в фести-
вале уже четвертый раз, пишет пейзажи и натюрморты 
акрилом. Она не пользуется долго сохнущими и более 
вредными масляными красками, поскольку ее муж так же 
имеет инвалидность. «Меня вдохновляет природа, красо-
та. Здесь я смотрю на чужие работы, и это тоже вдохновля-
ет», — делится впечатлениями Валентина Алексеевна. 

КОНКУРС Мнения москвичей 
и архитекторов на лучшие
проекты не всегда 
совпадают

Двенадцать 
победителей 

Любовь Проценко

В КАНУН Дня строителя мэр Москвы Сергей Собянин 
поздравил строителей с профессиональным праздни-
ком, который отмечался в минувшее воскресенье. И вру-
чил премии победителям конкурса на лучший реализо-
ванный строительный проект. 

«Это уникальный конкурс, — отметил глава города. — 
Ведь лучшие проекты выбирают не только архитекторы-
профессионалы, но и сами москвичи открытым голосо-
ванием, в котором в этом году участвовали более милли-
она москвичей». Иногда мнения экспертной комиссии и 
народное расходятся, но Собянин не видит в этом ничего 
плохого, так как Москва строит много, и чем больше хо-
роших проектов реализуется на ее улицах, тем краше 
становится город. Специальный приз «Проект года» при-
сужден в этом году «Зарядью». «Высокую оценку ему 
дали не только архитекторы всего мира, — отметил Собя-
нин, — но и москвичи, которые проголосовали за него 
своими ногами — бывают дни, когда в парке столько на-
рода, что буквально яблоку негде упасть». 

 «Лучшим реализованным проектом строительства 
объектов спортивного назначения» признан спортком-
плекс «Большая спортивная арена «Лужники». В этой 
оценке сошлись и комиссия конкурса, и москвичи. В ходе 
ЧМ-2018, прошедшего в Москве, к ней присоединились и 
миллионы болельщиков, смотревшие за играми мундиа-
ля с обновленных трибун. А президент ФИФА Джанни Ин-
фантино назвал «Лужники» одним из лучших стадионов 
мира в своем классе. «Нам удалось сохранить архитек-
турный облик спорткомплекса, хотя сделать это и однов-
ременно выполнить требования, предъявляемые ФИФА к 
современному стадиону, было непросто», — напомнил 
мэр. Единодушную оценку получил и новый лечебный 
корпус Морозовской детской больницы. Может быть, он 
не так эффектно смотрится внешне, зато в нем собраны 
все лучшие лечебные технологии нашего времени, заме-
тил Собянин. Еще одна интересная номинация — «Луч-
ший реализованный проект строительства объектов ме-
трополитена и железнодорожного транспорта». И снова 
мнения профессионалов и москвичей сошлись: лучшим 
они признали проект строительства подземки «Участок 
от станции «Парк Победы» до станции 
«Раменки»Калининско-Солнцевской линии». 

В жилищном строительстве среди домов категории 
стандартного жилья победителями стали «Жилые корпу-
са 20/1 и 20/2 в Новых Ватутинках, поселок Десенов-
ское» и «Многоквартирный жилой дом с благоустройст-
вом территории проспект Вернадского, дом 58». В ком-
форт-классе жюри присудило победу городскому квар-
талу «Ривер Парк», а москвичи — «Жилому комплексу 
«Эталон-Сити». 

ПРОГНОЗ

Синоптики 
обещают тепло 
до начала 
сентября

ЛЕТУ ДАЛИ 
ЕЩЕ МЕСЯЦ

Ольга Игнатова

ВПЛОТЬ до начала сентября в 
центре России сохранится те-
плая погода. 

Синоптики пока не видят ника-
ких признаков холодов, рассказал 
«Российской газете» и.о. руково-
дителя Гидрометцентра Дмитрий 
Киктев. По его словам, температу-
ра в августе на большей части Ев-
ропейской территории России 
ожидается выше нормы, в сентя-
бре — в пределах нормы или чуть 
выше. В северной части Централь-
ного федерального округа, вклю-
чая Москву, выпадет больше осад-
ков, чем положено по климату. 

В Москве преобладающая 
температура днем в августе — 21—
26 градусов. В сентябре средне-
суточная температура падает до 
11,3 градуса, при этом днем стол-
бики термометра могут превы-
шать и 20, и даже 30 градусов, но 
ночи уже прохладные — воздух 
остывает до плюс 10 и ниже, поя-
сняет Дмитрий Киктев.

Что касается всегда ожидаемо-
го «бабьего лета», то с научной 
точки зрения это период большо-
го блокирующего антициклона, 
благодаря которому теплый воз-
дух сохраняется над конкретной 
территорией не менее недели, рас-
сказывает Дмитрий Киктев. В та-
кие периоды воздух может про-
греваться и до плюс 30, но в сентя-
бре это будут уже отдельные дни. 
В октябре «бабье лето» тоже слу-
чается, но гораздо реже, чем в пер-
вый осенний месяц, поясняет 
 Киктев.  

СОБЫТИЕ

В Москве 
кибер-
спортсмены 
разыграли 
2,5 миллиона

ЭТО ВАМ 
НЕ ИГРУШКИ

Сергей Бабкин

ВЧЕРА вечером в Ледовом двор-
це «Парка легенд» определился 
первый победитель гранд-фина-
ла открытого кубка мэра по ки-
берспорту. На глазах тысяч зри-
телей ас футбольного симулято-
ра FIFA-2018 Артем Биский «сде-
лал» своего оппонента Дениса 
Белкина. В такой исход верилось 
не многим: ведь в первом матче 
плей-офф Белкин уничтожил Би-
ского — 7:2. 

Конечно, первой задачей, ко-
торую решали Биский и Белкин, 
был выбор команды. FIFA-2018 
не учитывала все последние 
трансферы в Европе. В том числе, 
и переход Криштиану Роналду в 
«Ювентус» из «Реала». И тут оба 
игрока выбирают именно «Реал». 
С Криштиану в составе... В пер-
вом матче Белкин много загру-
жал не главную звезду, а Гарета 
Бейла. Во второй встрече «Реал» 
Биского «вынес» подопечных 
Белкина. Казалось,что и в тре-
тьем матче Биский своего уже ее 
упустит. Он и вправду повёл 3:0. 
Белкин, казалось, совершил не-
вероятное, и почти догнал лиде-
ра. Но счет 3:2 в пользу «Реала» 
Биского так и не изменился до 
финального свистка. На этот фут-
бол, пусть даже и виртуальный, 
фанаты киберспорта разбирали 
билеты на mayor-cup.ru в тече-
ние всей недели. Ждали, конечно, 
не только матчей FIFA. Гораздо 
престижнее (да и денежнее) в ки-
берспорте бои League of Legends.

Интерес объясняется еще и 
тем, что этот гранд-финал стал 
первым для Москвы киберспор-
тивным форумом. Его ждали по-
рядка 4 млн горожан: как расска-
зал генеральный директор Агент-
ства инноваций Москвы Алексей 
Парабучев, именно столько горо-
жан в той или иной степени инте-
ресуются компьютерными игра-
ми. Да и большинство профессио-
нальных команд по киберспорту 
тоже создано в столице.

Популярность онлайн-сраже-
ний в российской столице стала 
настолько велика, что появились 
и любительские лиги по той же 
FIFA. И за тем, как взрослые пар-
ни «рубятся» в футбол или в му-
дреную стратегию на компьюте-
ре, в онлайне наблюдают сотни 
тысяч зрителей. Власти учли то-
тальный интерес населения и ор-
ганизовали полноценный турнир 
в реальном времени и месте — в 
ледовом дворце в районе бывшего 
ЗИЛа. Правда, в Южной Корее под 
подобные форумы давно выделя-
ют огромные стадионы, но Мо-
сква-то только дебютирует как 
хозяйка «виртуальных» соревно-
ваний.

Заработки киберспортсменов 
разнятся от уровня. Профессио-
нал, например, имеет сотни ты-
сяч рублей в месяц. Это деньги за 
победы в турнирах и от реклам-
ных контрактов. Любители полу-
чают раз в десять меньше, но это, 
впрочем, можно назвать недур-
ной прибавкой к стипендии. От-
крытый кубок мэра — как раз лю-
бительское первенство. Фанаты, 
желающие посмотреть на лучших 
«футболистов» и «бойцов», купи-
ли билеты по символической цене 
50 руб.

Спонсоры выделили неплохой 
призовой фонд для любительской 
лиги: «футболисты» поборются 
за 500 тыс. рублей, у поклонников 
League of Legends на кону целый 
миллион. Общий размер призов 
во всех видах программы — 2,5 
млн рублей.

Но компьютерщиков стимули-
руют не только деньги. За кубком 
мэра будут следить менеджеры 
команд из профессиональных лиг, 
так что кого-то из любителей 
ждет повышение в классе, да и в 
гонорарах. Так что открытый ку-
бок мэра может стать и ежегод-
ным, отметил Парабучев. По его 
словам, в ближайшее время имен-
но Москва способна стать цен-
тром международного кибер-
спорта.

Торговля Люксовые бренды покидают самую дорогую улицу Москвы 

Вторая жизнь 
Столешникова

Ангелина Зеленькова

С
амую дорогую улицу 
России — Столешни-
ков переулок — поки-
дают люксовые брен-
ды. При этом сам пе-

реулок как никогда популярен у 
горожан и туристов, гуляющих 
по Москве. Сворачивая сюда 
с Тверской, они идут дальше, 
на Большую Дмитровку или 
Петровку.

 Привлекают их сюда больше 
всего сезонные городские ярмар-
ки и фестивали, которые идут в 
столице чуть ли не круглый год. 
Стартуют они как раз в начале 
Столешникова переулка — у па-
мятника Юрию Долгорукому. Но 
дорогие бутики с одеждой, об-
увью и сумками, занявшие в по-
следние годы все первые этажи 
зданий в Столешниковом, народ 
волнуют мало. Владельцы ряда 
этих магазинов уже объявили о 
своем намерении покинуть об-
житое место. Отсутствие спроса 
на свой товар они объясняют 
тем, что в Столешниковом пере-
улке не стало парковок, а их по-
купатели, дескать, пешком хо-

дить не привыкли. Если дело так 
пойдет и дальше, Столешников в 
скором времени может покинуть 
рейтинг самых дорогих улиц 
мира, предрекают аналитики. 

Алексей Немерюк, руководи-
тель департамента торговли и 
услуг Москвы в этом не видит ни-
чего страшного ни для Москвы и 
москвичей, ни для самого пере-
улка, берущего свое начало еще в 
XVl веке. 

— У каждого из москвичей со 
Столешниковым переулком свя-
заны свои воспоминания, — гово-
рит он. — В 80-е годы прошлого 
века здесь была лучшая в городе 

кондитерская, куда в канун 
8 Марта выстраивались огром-
ные очереди за вкуснейшими 
тортами и пирожными. Помнят 
жители столицы и расположен-
н ы й  п о  с о с е д ст ву  м а га з и н 
«Вино» с отличным ассортимен-
том вин и крепких напитков. А 
еще там был знаменитый книж-
ный магазин «Букинист»...

Сейчас в Столешниковом сов-
сем другая жизнь — он превратил-
ся в торговый коридор для пре-
стижных мировых марок. Арен-
даторы такого уровня способны 
сами генерировать поток посети-
телей. Высокая проходимость пе-

реулка им только на пользу. Ну а 
если доходность бутиков все-та-
ки падает, причину надо искать 
не в парковках, а в чем-то другом. 

Согласен с Алексеем Немерю-
ком и президент Федерации ре-
стораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров:

— Дело не в парковках, а в нео-
боснованно высокой аренде по-
мещений, которую держат вла-
дельцы зданий, — говорит он. — В 
последние два-три года ставки 
аренды здесь самые высокие в 
центре города. За квадратный 
метр в Столешниковом просят от 
180 до 290 тысяч рублей в год, в 
то время как у ближайших конку-
рентов — на Кузнецком Мосту, 
улицах Никольской и Петровке 
цены аренды — 150 тысяч рублей. 
Это главная причина того, что в 
Столешниковом сейчас пустует 
каждое пятое помещение. Я не 
удивлюсь, что через полгода сво-
бодных зданий здесь может стать 
еще больше. Даже самые интере-
сные с точки зрения торговли пе-
шеходные улицы могут пусто-
вать из-за непосильной аренды. 

Игорь Бухаров полагает, что 
переулок оживет, если собст-

венники снизят арендные став-
ки и станут сдавать помещения 
«среднему» сегменту с более де-
м о к р а т и ч н ы м и  б р е н д а м и . 
Именно так произошло с цен-
тральной улицей Москвы Твер-
ской,  Бульварным кольцом 
и прилегающими к нему улица-
ми. Да, магазины премиум-клас-
са с них ушли, но пришли дру-
гие, которые по карману боль-
шему количеству москвичей 
и туристов. 

В итоге улицы, ставшие более 
оживленными и яркими, даже 
выиграли. На них чуть ни на ка-
ждом углу открылись рестора-
ны, кафе, летние веранды. То же 
самое может произойти и со 
Столешниковым переулком. 

Кстати, напоминает Игорь Бу-
харов, любители дорогих марок 
при таком обновлении тоже не 
пострадают. Ведь рядом со Сто-
лешниковым располагаются 
ГУМ, ЦУМ, торговый центр «Вре-
мена года», где есть абсолютно 
все люксовые марки, да и пар-
кинги свои подземные есть.

Столешников переулок может 
покинуть список самых дорогих 
улиц мира, предрекают эксперты.

Акцент

 Переулок популярен 
у москвичей и туристов. 
Здесь едва ли не круглый 
год идут городские ярмарки 
и фестивали   

РАКУРС На территории промзоны ЗИЛ открылись новый проспект 
и парк 

Скованный одной цепью 
Сергей Жуков 

В 
Москве, на территории 
бывшего ЗИЛа, появился 
новый проспект. Его назва-

ли в честь директора автозавода 
Ивана Лихачева. Дорогу и эстака-
ду через пути МЦК в минувшую 
пятницу открыл мэр столицы 
Сергей Собянин.

Строить магистраль начали 
чуть больше двух лет назад. И 
вот стройка завершена — на во-
семь месяцев раньше заплани-
рованного срока. Проспект дли-

ной в три километра проходит от 
набережной Марка Шагала до 
станции метро «Технопарк». Пе-
ресекает пути МЦК, поэтому 
строители возвели над ними 
эстакаду. Дорожная «артерия», 
по задумке властей, в будущем 
должна разгрузить набережные 
и прилегающие улицы. «Про-
спекту присвоено имя Ивана Ли-
хачева, руководителя и основа-
теля завода ЗИЛ, чтобы о нем 
осталась память и после ренова-
ции, — пояснил Сергей Собянин. 
— На месте бывшей промзоны 

сейчас формируется новое ядро 
развития,  рядом огромный 
спортивный кластер, технопарк 
и комплексная жилая застрой-
ка». В планах строительство и 
реконструкция набережных 
ЗИЛа. В их числе — Крутицкая, 
Симоновская и Марка Шагала. 
Их обустроят по новым для сто-
лицы стандартам — с большим 
отступом от береговой линии. 
Свободное пространство таким 
образом отдадут под зоны отды-
ха с кафе и верандами. В зимнее 
время там могут появиться кат-

ки с искусственным льдом. Та-
кую возможность не исключил 
главный архитектор Москвы 
Сергей Кузнецов.

Первые общественные про-
странства ЗИЛ уже обрел. Как 
раз рядом с одноименной стан-
цией МЦК построен парк «Тюфе-
лева роща». Название ему доста-
лось от реликтового хвойного 
леса, который был здесь до по-
стройки завода. Уроки прошлого 
учел автор проекта и известный 
ландшафтный дизайнер Джерри 
ван Эйк. По его проекту полови-
ну парка засадили деревьями и 
кустарниками — дубами, сосна-
ми, липами, лиственницами и ро-
зами. 

О заводских временах напо-
минает большая стальная перго-
ла, с виду больше похожая на 
конвейерную цепь. Сверху — 
смотровые площадки и прогу-
лочная зона, а снизу — стеклян-
ные павильоны для кафе, мага-
зинов и культурных мероприя-
тий.

«Изюминка» парка — пруд глу-
биной больше метра, но главная 
его фишка в прозрачной как сле-
за воде. Ее поместили в бетонную 
чашу, поэтому грунт с водой не 
встречается. Эффект голубой ла-
гуны помогла создать многосту-
пенчатая система очистки. Вода 
проходит через фильтры с пе-
ском, затем обеззараживается 
ультрафиолетовым излучением и 
наконец озоном. «В промзоне по-
явилась большая территория, где 
смогут отдыхать не только мест-
ные жители, но и все москвичи, — 
заметил Сергей Кузнецов. — В 
Москве вообще не так много пар-
ков на ровном месте. Разве что 
можно привести в пример «Заря-
дье».
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Сергей Собянин назвал территорию бывшего автозавода ЗИЛ новым «ядром» развития города.  
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Участники фестиваля могли поучаствовать в творческих 
мастер-классах. Например, учили рисовать, расписывать 
деревянную посуду и вязать. 

Профессиональные киберспортс-
мены зарабатывают сотни тысяч 
рублей в месяц. 
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Первые итоги летнего сезона 2018 г.»
15 августа в 12.00 состоится пресс-конференция главного госу-
дарственного санитарного врача РФ, главы Роспотребнадзора  
Анны Поповой. Спикер расскажет о  контроле за предприятиями 
общественного питания, зонами купания, о том, какие существу-
ют риски заболеть  в России и за рубежом острыми кишечными 
инфекциями, о подготовке детских садов и школ к новому учебно-
му году, как проходит  добровольная маркировка продуктов 
« Светофор». Будет дан старт кампании по вакцинопрофилактике 
против гриппа.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР.4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Популярность 
студий растет 

БЕЗ ЛИШНИХ
ОКОН И ДВЕРЕЙ

Елена Березина

ЕСЛИ в первом полугодии 2017 
года в Москве на студии приходи-
лось всего пять процентов сделок 
с жильем, то в первом полугодии 
2018-го — уже семь. Лидируют по-
прежнему однокомнатные и двух-
комнатные квартиры — в сумме на 
них приходится 70 процентов 
всех сделок, но интерес покупате-
лей к студиям растет. Эту тенден-
цию сложно не заметить и еще 
сложнее игнорировать.

Только по итогам II квартала 
2018 года спрос на студии (до 
32 кв. м) увеличился на 56,5 про-
цента по сравнению с аналогич-
ным периодом 2017 года, расска-
зал «РГ» Роман Родионцев, руко-
водитель по работе с ключевыми 
партнерами Est-a-Tet.

Этот формат интересен в 
основном молодой аудитории — 
как несемейным, так и молодым 
парам, отмечает Родионцев: 
«Они могут приобрести такое 
жилье самостоятельно, либо им 
его покупают родители. Также 
значительная доля покупателей 
приобретает студии для своих 
родителей, чтобы оставить себе 
квартиру большей площади, осо-
бенно при наличии детей».

Чаще всего студии приобрета-
ются в качестве первого жилья, 
добавляет Мария Литинецкая, 
управляющий партнер компа-
нии «Метриум», участник пар-
тнерской сети CBRE. «На рынке 
появились клиенты в возрасте до 
25 лет, которые выбирают сту-
дии как самые доступные вари-
анты. Ведь во многих случаях 
платеж по ипотеке сопоставим с 
арендной ставкой. И молодые 
клиенты предпочитают отдавать 
деньги уже за собственное жи-
лье», — констатирует она.

По итогам первого полугодия 
2018 года в столичных ново-
стройках предлагалось 3,3 тыся-
чи студий (6,4 процента от обще-
го объема предложений на пер-
вичном рынке Москвы). Из этого 
количества четверть — апарта-
менты, остальное — квартиры. 
Большая часть спроса традици-
онно приходится на квартиры — 
65,7 процента, говорит Роман Ро-
дионцев: «Однако студии-апар-
таменты также раскупаются ак-
тивно, учитывая, что такой фор-
мат в большей степени представ-
лен среди апарт-комплексов».

Сейчас особенную популяр-
ность приобретают студии в сер-
висных апарт-отелях. «В Москве 
и Петербурге в первом полуго-
дии 2018 года продажи в этом 
сегменте в общей доле апарта-
ментов (куда входят и псевдоа-
партаменты, построенные как 
жилье и не предусматривающие 
работу управляющей компании) 
составили более 60 процентов, — 
отмечает Андрей Кошкин, пред-
седатель совета директоров груп-
пы «ЯРД». — В первом полугодии 
2017-го этот показатель был по-
чти в два раза меньше».

Хорошие инвестиционные по-
казатели этого сегмента при от-
носительно небольшом предло-
жении — причина того, что апарт-
студии практически не появля-
ются на вторичном рынке. Не бо-
лее двух процентов проектов ста-
новятся частью вторичного рын-
ка.  Но не задерживаются и там. 
Срок экспозиции подобных про-
ектов редко превышает три неде-
ли, отмечают эксперты.

Это обусловлено в первую 
очередь низкой ценой: в абсо-
лютном выражении студии — са-
мые бюджетные предложения на 
рынке, добавляет Светлана Воль-
ская, руководитель отдела про-
даж офиса «На Киевской» «МИ-
ЭЛЬ — Сеть офисов недвижимо-
сти».

ЦИФРА

9,2
ПРОЦЕНТА
всех договоров долевого участия, 
заключенных физическими лица-
ми с начала года, пришлось 
на долю квартир и апартаментов 
площадью менее 30 кв. м

Менеджмент Корпоративы из развлекательных стали образовательными

Звезду прогнали с пикника

КОНКУРЕНЦИЯ ФАС: Рыбохозяйственный комплекс России нуждается в реформировании

Не выловишь и рыбку
Рачик Петросян
заместитель руководителя 

Федеральной антимонопольной 

службы России

П
оследние недели в инфор-
мационном пространстве 
ведется жаркая полемика 

о будущем рыбохозяйственной 
отрасли. Ряд участников рынка 
полагает, любые регуляторные 
изменения, направленные на 
развитие конкуренции в рыбной 
отрасли, приведут к оттоку инве-
стиций, финансовым трудно-
стям, закрытию компаний и об-
щему упадку отрасли. Мы же по-
лагаем, что рыбохозяйственный 
комплекс нуждается в реформи-
ровании и должен работать на от-
крытых и прозрачных условиях 
конкуренции. При монополиза-
ции прав вылова водных биоре-
сурсов прежде всего страдает по-
требитель, так как в условиях 
низкой конкуренции цены на 
продукцию не снижаются.

Флот стареет
На протяжении последних лет 

мы фиксируем отрицательное со-
стояние конкуренции в рыбохо-
зяйственном комплексе России, о 
чем неоднократно сообщали в 
ежегодном Докладе о развитии 
конкуренции. При подготовке до-
клада за 2017 год мы опирались 
на данные, содержащиеся в глав-
ном программном документе от-
расли — Стратегии развития ры-
бохозяйственного комплекса. 
Данные проекта Стратегии на пе-
риод до 2030 года, разработанно-
го Федеральным агентством по 
рыболовству, дают очень хорошее 
представление о ситуации.

Как следует из документа, про-
межуточных ключевых показате-
лей, которые ставились перед от-
раслью, достичь не удалось. Ни 
одна из ключевых областей рыбо-
хозяйственного комплекса не 
оценена отраслевой рабочей 

группой, участвующей в подго-
товке Стратегии, на «отлично» 
(см. инфографику). Разделы «Пе-
реработка», «Вылов и производ-
ство» получили «удовлетвори-
тельно». «Флот», «Инвестиции», 
«Технологии и инновации» — 2, 1 и 
1 балл соответственно из пяти 
возможных.

В проекте стратегии отмечает-
ся, что сложившаяся модель раз-
вития отрасли характеризуется 
слабым ростом: наращивается 
вылов, однако структура произ-
водства остается неизменной, как 
и глубина переработки.

Несмотря на общий рост при-
были рыбохозяйственных орга-
низаций, средства в развитие от-
расли, в том числе посредством 
ввода новых судов, практически 
не вкладывались до введения ин-
вестиционных квот.

Если рассмотреть структуру 
инвестиций, то большая часть 
средств направляется на капре-
монт флота, без которого невоз-
можно ведение рыболовства 
в морских водах. Ситуация очень 
плачевная: средний возраст ос-
новной части рыбопромыслового 
флота приближается к 30 годам, 
т.е. сверх нормативного срока эк-
сплуатации. При этом последние 
10 лет производственная мощ-
ность флота сокращается, и выбы-
вающие суда замещаются глав-
ным образом бывшими в эксплуа-
тации зарубежными судами.

Именно износ рыбопромысло-
вого флота стал одной из причин 
выделения в 2016 году квот на ин-
вестиционные цели. Та же причи-
на упоминалась в 2008 году в ка-
честве обоснования увеличения 
срока закрепления долей квот до-
бычи водных биологических ре-
сурсов (ВБР), т.е. сохранения 

«исторического принципа». Спу-
стя десять лет заявленные цели и 
задачи не выполнены. Господдер-
жка обновления рыбопромысло-
вого флота и развития рыбопере-
работки свидетельствует о низ-
кой инвестиционной деятельнос-
ти участников рынка, к сожале-
нию.

Вывод напрашивается сам со-
бой. Низкий уровень конкурен-
ции и гарантированное предо-
ставление ресурса не создают для 
участников рынка стимулов к по-
вышению производительности, 
конкурентоспособности и вклада 
в отрасль.

Ставки сделаны
Мы неоднократно обращали 

внимание на необходимость ре-
формирования системы распре-
деления квот добычи ВБР. Дейст-
вующие и потенциальные участ-
ника рынка имеют право на рав-
ный доступ к ресурсам, и наша 
задача обеспечить им это.

Так, мы были категорически 
не согласны с первоначальной 
редакцией законопроекта, пред-
лагавшей увеличение срока дей-
ствия договора о закреплении до-
лей квот добычи (вылова) водных 
биоресурсов с 10 лет до 25 лет.

Еще в 2015—2016 гг. ФАС сооб-
щала о нецелесообразности уве-
личения срока действия догово-
ров, закрепляющих за хозсубъек-
том долю квоты добычи водных 
биоресурсов до 15 лет, так назы-
ваемый «исторический прин-
цип», и обращала внимание, что 
процедура распределения квот 
на конкурентной основе сделает 
этот процесс прозрачным и до-
ступным для всех участников 
рынка. 

Что касается финансово-эко-
номического обоснования пред-
лагаемых изменений базовых 

принципов законодательства о 
рыболовстве, то если приводить 
в пример финансовую отдачу от 
продажи водного биоресурса, 
безусловно, цены договоров, за-
ключаемых по результатам аук-
ционов, значительно превышают 
размеры ставок сбора за пользо-
вание ВБР, установленных Нало-
говым кодексом.

К примеру, по итогам аукцио-
на продажи прав на добычу вод-
ных беспозвоночных в Дальнево-
сточном рыбохозяйственном 
бассейне, проводимого 18—19 
мая 2017 года, общая сумма по-
ступлений в бюджет составила 
более 23 миллиардов рублей. 
При этом предлагаемые цены по-
бедителей лотов аукциона мно-
гократно превышают ставки сбо-
ра за пользование ВБР, установ-
ленные Налоговым кодексом. 

Сумма сбора за указанный ре-
сурс за 15 лет в соответствии с 
действующими ставками сбора за 
пользование ресурсом составляет 
менее одного процента от цены, 
предложенной победителями по 
лотам аукциона по крабу камчат-
скому и менее 5 процентов даже с 
учетом изменения Налогового ко-
декса в части повышения действу-
ющих ставок на ВБР. Помимо 
уплаты цены договора пользова-
тель также ежегодно обязан упла-
чивать ставку сбора за пользова-
ние такими ресурсами.

Опилио на двоих 
В докладе ФАС упомянута еще 

одна проблема, препятствующая 
развитию конкуренции в рыбо-
хозяйственном комплексе — воз-
можность закрепления за лица-
ми (группами лиц) долей квот до-
бычи (вылова) ВБР в монополи-
стических размерах, достигаю-
щих около 100 процентов. Веро-
ятно, наши предложения по ре-
формированию этого процесса 
также будут подвергнуты крити-
ке и скорее всего именно теми 
участниками отрасли, что уже 
монополизировали права выло-
ва на часть ресурсов.

Согласно сведениям государ-
ственного рыбохозяйственного 
реестра, в Северном рыбохозяй-
ственном бассейне добыча кра-
ба-стригуна опилио распределе-
на по 50% между двумя компани-
ями, а 100% долей квоты вылова 
камчатского краба принадлежит 
четырем организациям, входя-
щим в одну группу лиц. Таким 
образом, мы наблюдаем на Севе-
ре владение правом на вылов 
краба в монопольных размерах.

При этом, учитывая наличие 
«исторического принципа», та-
кие лица по истечении срока дей-
ствия договора будут вправе пре-

тендовать в порядке «историче-
ского принципа» на переофор-
мление договора на  новый 
15-летний срок владения правом. 
Конкуренция?

Мы убеждены, что повышение 
инвестиционной активности, 
устойчивое развитие отрасли, 
здоровая конкуренция на рынке, 
позволяющая стимулировать по-
вышение качества готовой про-
дукции и снижение цен на нее на 
потребительском рынке, не мо-
гут быть реализованы в сегод-
няшних условиях. 

Порог пора снижать
В интересах государства, по-

требителей и всех участников 
рынка мы предлагаем на законо-
дательном уровне изменить по-
рядок заключения договоров о 
закреплении долей квот добычи 
ВБР. Не только перевести «исто-
рический принцип» на аукцион 
путем внедрения механизма вы-
деления по заданным критериям 
и на регулярной основе (раз в 3—5 
лет) части квот, распределенных 
по «историческому принципу», 
но и ввести ограничения для 
группы лиц. В аукционе не долж-
ны участвовать лица, уже имею-
щие суммарный размер долей 
квоты добычи ВБР, превышаю-
щий 35%.

Установив ясные и четкие 
критерии эффективности дея-
тельности рыбохозяйственных 
организаций, владеющих квота-
ми на добычу ВБР, мы сможем 
стимулировать держателей квот 
не только увеличивать свои фи-
нансовые результаты и показате-

ли, но и привносить вклад в раз-
витие отрасли. В случае отсутст-
вия такой отдачи имеющаяся у 
«неэффективного» лица квота, 
распределенная по «историче-
скому принципу», должна изы-
маться и предоставляться путем 
проведения аукциона в элек-
тронной форме.

Также весной этого года мы 
направили в Минсельхоз России 
свои замечания в проекты мето-
дик по формированию количест-
ва и размера предметов аукцио-
нов на вылов ВБР и формирова-
нию начальной цены торгов на 
права добычи ВБР. В частности, в 
целях обеспечения конкуренции 

на торгах и возможности выхода 
на рынок новым участникам мы 
предлагаем снизить пороговое 
значение по размеру лота — с 35% 
до 15%. Внедрение мер, направ-
ленных на развитие конкуренции 
в рыбохозяйственном комплексе, 
представленных в том числе 
в масштабной «Дорожной карте» 
по развитию конкуренции в раз-
личных отраслях экономики, ко-
торая находится сегодня на рас-
смотрении в правительстве, бу-
дет способствовать снижению 
цен и повышению качества гото-
вой продукции. Здоровая конку-
ренция всегда предполагает под 
собой снижение цен, это аксиома.

Акцент

 Мы наблюдаем на Севере 
владение правом на вылов 
краба в монопольных 
размерах. Конкуренция?

Чаще всего студии 
приобретают в каче-
стве первого жилья, 
ведь платеж по ипо-
теке сопоставим 
c арендной ставкой

ВОПРОСЫ ОТ «РГ»

ФАС ЖДЕТ ОБРАТНУЮ СВЯЗЬ
Нарушает ли инициатива ФАС России, предусматривающая отмену «историче-
ского принципа» и распределение квот добычи на аукционах, Конституцию РФ?
Петросян | Водные биоресурсы, находящиеся в водном фонде России, являются 

объектом государственной собственности. Право пользования государственными 

ресурсами не может являться имущественным правом, принадлежащим юридиче-

ским или физическим лицам. Права в отношении государственного и муниципаль-

ного имущества, имущественных прав и природных ресурсов приобретаются 

на торгах.

Как готовится Доклад о состоянии конкуренции в Российской Федерации?
Петросян | В диалоге как с органами власти, так и с общественными организа-

циями и объединениями. Проект Доклада направляется для дачи замечаний и 

предложений к его содержанию.

Документ 2017 года направлялся в том числе в Российский союз промышленни-

ков и предпринимателей и Всероссийскую ассоциацию рыбохозяйственных 

предприятий, предпринимателей и экспортеров, а также обсуждался на Мето-

дическом совете ФАС России. Обратной связи от перечисленных отраслевых 

объединений в раздел Доклада, касающийся рыбохозяйственного комплекса, 

получено не было.
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Елена Березина

К
омпании начали мас-
сово отказываться от 
традиционных лет-
них пикников. Тен-
денция появилась еще 

пару лет назад, но этим летом 
тренд прослеживается особенно 
ярко. От развлекательного фор-
мата летние корпоративные ме-
роприятия переходят в формат 
образовательных и командоо-
бразующих.

— Одним из главных трендов 
организации корпоративных 
мероприятий стало образова-
ние. Большинство осознанных 
людей занимаются самообразо-
ванием, повышением квалифи-
кации. До недавнего времени 
люди занимались этим самосто-
ятельно, вкладывали в это соб-
ственные средства, корпорации 
же были относительно далеки от 
подобных инвестиций в обыч-
ный персонал. Деньги вкладыва-
ли только в высший менед-
жмент, — говорит Александра 
Туцкая, генеральный директор 
агентства Special Agency. — В 
корпоративных мероприятиях 
прошлых лет для обычного пер-
сонала проводились стандар-
тные летние развлекательные 
корпоративы, для высшего ру-
ководства и ранее организовы-
вали мероприятия в более ин-
теллектуальном формате. Те-
перь ситуация развернулась.

Бюджеты на проведение ме-
роприятий не сократились, но 
значительно перераспредели-
лись за последний год. На биз-
нес-часть, бизнес-контент и 
образовательные элементы ухо-
дит 70—80 процентов средств, 
лишь 20—30 процентов остают-
ся на развлекательную часть. А в 
некоторых мероприятиях раз-
влекательной части нет вообще.

— Задачей работодателя явля-
ется расширение горизонтов 
своих сотрудников, но в то же 

самое время эти горизонты не 
должны быть расширены до та-
кой степени, чтобы сотрудник 
«вылетел из гнезда». Поэтому на 
такие мероприятия обычно не 
приглашаются предпринимате-
ли, которые построили свой 
успешный бизнес и готовы об 
этом рассказать. Зато востребо-
ваны звезды спорта и их трене-
ры, авторы книг или представи-
тели топ-менеджмента компа-
нии не конкурирующей отра-
сли, готовые поделиться опытом 
работы. Также любят летчиков-
космонавтов, известных режис-
серов, ученых, писателей, обще-
ственных деятелей. То есть тех 

людей, которым есть что расска-
зать, которые многого доби-
лись, но в то же время высочай-
ший уровень их достижений не 
подымет внутреннюю планку 
сотрудников до такой степени, 
что они решат повторить успех 
и отправятся в самостоятельное 
плавание, — подчеркивает Туц-
кая.

Переход к smart-event — об-
щий тренд, подтверждает генди-
ректор Interactive Solutions 
Group Александр Садовый. Ком-
пания либо участники получа-
ют определенные знания или на-
выки, ярко выраженную пра-
ктическую пользу, которую 
можно посчитать и измерить. 
«Эта тенденция в основном на-
блюдается в сегменте среднего 
бизнеса, малый до сих пор мало 

что может себе позволить», — за-
мечает он. Востребованное на-
правление также — soft skills, 
или получение полезных для ка-
рьеры навыков. Этот формат по-
пулярен как у самых молодых и 
неопытных сотрудников, так и у 
работников возрастной катего-
рии 50+.

Вектор именно летних меро-
приятий — это здоровый образ 
ж и з н и .  К о м п а н и и  а кт и в н о 
устраивают спартакиады и ма-
рафоны, вовлекая в них не толь-
ко сотрудников, но и партнеров, 
клиентов и окрестных жителей 
(последнее характерно для гра-
дообразующих предприятий). 

На таких мероприятиях, поми-
мо собственно физических 
упражнений, крайне популярны 
лекции и мастер-классы извест-
ных ЗОЖ-спикеров, тренеров, 
спортсменов и диетологов.

И еще один тренд, по словам 
устроителей корпоративных 
мероприятий, набирает оборо-
ты в корпоративной культуре 
после кемеровской трагедии — 
это безопасность. С сотрудника-
ми обсуждают безопасность на 
рабочем месте,  на работе и 
транспорте, ИТ-безопасность, 
действия в чрезвычайных ситу-
ациях, бытовую осмотритель-
ность. Формат предполагает за-
боту о человеке без бюрократии 
и человеческий язык коммуни-
каций вместо стандартных лек-
ций и инструкций.Сегодня на летних корпоративах крупных компаний все более востребованными оказываются звезды спорта и специалисты по здоровому образу жизни.
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По мнению ФАС, о здоровой конкуренции в рыбной отрасли пока приходится только мечтать.
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Акцент

 Задачей работодателя явля-
ется расширение горизонта 
сотрудников, но в меру, чтобы 
они не «вылетели из гнезда»
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Контроль Федеральная налоговая служба пресечет практику использования схем 
«дробления» бизнеса для ухода от налогов

Правила деления
Сергей Кириллов 

Ф
едеральная налоговая 
служба продолжает 
вести активную борь-
бу с компаниями, ко-
торые используют 

схемы дробления бизнеса для ухо-
да от налогов. Ликвидация подоб-
ной практики позволит вернуть в 
бюджетную систему крупные сум-
мы платежей, которые сейчас в нее 
не поступают, сделать рынок более 
конкурентным и обеспечить за-
щиту прав потребителей.

Схемой «дробления» бизнеса 
пользуются крупные и средние 
предприятия. Таким образом они 
стараются избежать нежелатель-
ных проверок со стороны контр-
олирующих органов, а главное, 
получить положенные небольшо-
му бизнесу преференции в виде 
возможности снизить налоговую 
нагрузку. 

Смысл в том, что малый бизнес 
использует специальные режимы 
налогообложения: упрощенную 
систему налогообложения (УСН) 
либо единый налог на вмененный 
доход (ЕНВД). Налоговая нагрузка 
у них меньше, чем у более круп-
ных предприятий, работающих по 
общей системе налогообложения. 

При применении УСН органи-
зации и предприниматели (ИП) 
уплачивают 6 процентов от дохода 
либо 15 процентов от прибыли 
(доходы минус расходы), а также 
страховые взносы. Эти ставки зна-
чительно ниже совокупных ста-
вок налога на добавленную стои-
мость (18 процентов) и налога на 
прибыль организаций (20 процен-
тов), которые применяют компа-
нии, и налога на доходы физиче-
ских лиц (13 процентов), если 
речь идет об индивидуальном 
предпринимателе. При этом На-
логовый кодекс (НК) устанавлива-
ет определенные ограничения, 
при превышении которых субъек-
ты малого и среднего бизнеса 
утрачивают право применять спе-
циальный налоговый режим УСН. 
К таким ограничениям относятся: 
численность работников — она не 
должна превышать 100 человек, 
остаточная стоимость основных 
средств — не больше 150 миллио-
нов рублей. Ограничение по доле 
участия других юрлиц установле-
но на уровне 25 процентов. Лимит 
УСН по доходам, полученным за 
год, составляет 150 миллионов ру-
блей. Если хотя бы один из перечи-
сленных критериев не соблюден, 
налогоплательщик утрачивает 
право на применение УСН.

ЕНВД, который позволяет ор-
ганизациям и предпринимателям 
не исчислять выручку от продаж, 
а определять сумму налога от фи-
зических показателей торговых 
площадей, также имеет ряд огра-
ничений. Среди них, например, 
есть и такое: для розничной тор-
говли торговая площадь магазина 
не должна превышать 150 ква-
дратных метров.

Стремясь воспользоваться 
преференциями, которые положе-
ны малым и средним предприяти-
ям, владельцы крупных компаний 
«дробят» бизнес на несколько 
внешне самостоятельных органи-
заций или ИП, чтобы их деятель-
ность формально отвечала требо-
ваниям закона.

Искусственное разделение 
бизнеса на части приводит к тому, 
что бюджет недополучает боль-
шие суммы налогов, малый биз-
нес страдает из-за недобросовест-
ной конкуренции со стороны бо-
лее крупных игроков, а потреби-
тели вводятся в заблуждение: они 
покупают товары у номинальных 
организаций и предпринимате-
лей, а не у реального продавца, что 
усложняет защиту их прав. Конеч-
но, никто не отменял право нало-

гоплательщиков использовать за-
конодательные преференции по 
налогам для экономии средств. 
Однако между разрешенной зако-
ном оптимизацией и нарушаю-
щим нормы закона «дроблением» 
с целью получения необоснован-
ной выгоды есть четкая грань. 

Проявлением недобросовест-
ности является создание (выделе-
ние) юридического лица исключи-
тельно для уменьшения налоговой 
нагрузки без цели ведения факти-
ческой предпринимательской де-

ятельности. Судебная практика, 
исходя из общих законодательных 
принципов, выработала этот под-
ход уже давно. Теперь это зафик-
сировано и отдельной статьей 54.1 
НК «Пределы осуществления прав 
по исчислению налоговой базы и 
(или) суммы налога, сбора, стра-
ховых взносов».

Дробление или, как сейчас 
иногда модно говорить, «раз-
укрупнение» бизнеса — лишь част-
ный случай создания фиктивных 
документов для прикрытия реаль-
ной ситуации и снижения налого-
вых выплат. 

В последнем обзоре Верховный 
суд прямо указал, что если «види-
мость действий нескольких юри-
дических лиц прикрывала факти-
ческую деятельность одного хо-
зяйствующего субъекта», налого-

вый орган может доначислить 
платежи «исходя из подлинного 
экономического содержания их 
деятельности путем консолида-
ции доходов и исчисления налогов 
по общей системе налогообложе-
ния».

И в этой позиции нет ничего 
нового, практика преодоления та-
ких злоупотреблений сложилась 
уже в большинстве регионов стра-
ны. Уже даже Конституционный 
суд в июле прошлого года признал 
конституционными действия на-

логовиков по проверкам и привле-
чению к уплате недобросовест-
ных предпринимателей в таких 
ситуациях, поскольку, как сказал 
суд, «налогоплательщик не вправе 
распоряжаться по своему усмо-
трению той частью принадлежа-
щего ему имущества, которая в 
виде определенной денежной сум-
мы подлежит взносу в казну». Вы-
воды Конституционного суда 
были подкреплены позициями Ев-
ропейского суда по правам чело-
века, который признал, что «по-
пытки злоупотребления системой 
налогообложения должны пресе-
каться».

Важно и то, что было сразу от-
вечено на все претензии горе-оп-
тимизаторов — «а что же вы не ло-
вили нас раньше» и «где в законе 
термин «дробление бизнеса». 
Конституционный суд также с 
использованием европейской 
практики указал, что «невоз-
можно ожидать, чтобы законода-
тельное положение описывало во 
всех подробностях все способы, с 
помощью которых данный нало-
гоплательщик мог бы вводить в 
заблуждение налоговые органы».

Казалось бы, ситуация ясна. 
Однако некоторые налогопла-
тельщики все еще используют схе-
мы «дробления» бизнеса. А при 
возникновении обоснованных 
претензий налоговых органов пы-
таются доказать, что все законно. 
Центр притяжения данных схем, 
судя по последним публикациям и 
судебной практике, сложился на 
Дальнем Востоке. 

Показательным был пример с 
сахалинским предпринимателем 
Анатолием Змачинским. Имея в 
собственности автозаправочную 
станцию и предоставляя ее в арен-
ду организациям, применяющим 
УСН, он выступал поставщиком 
ГСМ. При достижении установ-

ленного законом предельного 
объема выручки для льготного на-
логообложения (60 миллионов ру-
блей) арендатор АЗС сразу же ме-
нялся, и схема работала заново до 
достижения предела выручки но-
вым арендатором. Решением на-
логовой инспекции предпринима-
телю было предписано заплатить 
налогов в 4 раза больше, чем пред-
усмотрено для малого бизнеса (до 
налоговой проверки за два года он 
заплатил всего около 6 миллионов 
рублей при выручке всех подкон-
трольных лиц около 600 млн). 
Суды подтвердили правоту нало-
говиков.

Другая история развернулась 
на Камчатке. Инспекция ФНС по 
Петропавловску-Камчатскому 
обнаружила в работе компаний 
бизнесмена Сергея Митюшина, 
владельца ООО «Автомир», при-
знаки дробления. Бизнес с обо-
ротом в 1,4 миллиарда рублей 
платил в бюджет всего около 6 
миллионов рублей без учета зар-
платных отчислений. Следствен-
ное управление СК РФ по Кам-
чатскому краю установило, что 
Митюшин создал схему дробле-
ния бизнеса путем переноса ча-
сти доходов на взаимозависимые 
юридические лица. А те, по мне-
нию проверяющих, фактически 
занимались одним видом дея-
тельности: торговали автотова-
рами одинакового ассортимента 
и представляли один бренд — 
«Автомир». Использование схе-
мы дробления подтвердилось и 
тем, что компания вела деятель-
ность в одном месте, скидочные 
карты принимались во всех ее 
внешне независимых отделени-
ях. Была даже единая кассовая 
зона, где можно было рассчи-

таться с любым «самостоятель-
ным» продавцом.

Формальная самостоятель-
ность и независимость друг от 
друга продавцов разбивалась 
при простом изучении структу-
ры владения и даже, как отмети-
ли суды, не оспаривалась Митю-
шиным. Единственным учреди-
телем и гендиректором «Авто-
центра» и «Автошины» являлся 
сам Сергей Митюшин. Также все 
три компании и ИП осуществля-
ли деятельность на одной терри-
тории, имели одних и тех же 
контрагентов, даже пользова-
лись единым расчетно-кассовым 
центром. «Автошина», «Авто-
центр» и ИП значились арендато-
рами помещений в торговом цен-
тре, однако деньги за аренду по-
чти не платили, поскольку еди-
ный финансовый поток концен-
трировался в руках одного руко-
водителя. Не возмещали они рас-
ходы и на содержание торгового 
комплекса, а также на рекламу и 
изготовление подарочных серти-
фикатов и дисконтных карт, ко-
торые у всех компаний тоже 
были общие с «Автомиром». По 
сути, все деление бизнеса пресле-
довало одну цель: чтобы на ка-
ждую торговую точку приходи-
лось не более 150 квадратных ме-
тров либо выручка не превышала 
60 миллионов рублей.

В отношении владельца «Авто-
мира» было возбуждено уголов-
ное дело по статье «Уклонение от 
уплаты налогов в особо крупном 
размере», которое предусматри-
вает наказание вплоть до лишения 
свободы на шесть лет. Предприни-
матель выразил протест, но проиг-
рал суд сразу в трех инстанциях, а 
судебный акт, подтверждающий 
правоту ФНС, вступил в силу. 

Суд рассмотрел кассацион-
ную жалобу Митюшина. Его ак-
тивно поддерживают некоторые 
представители региональной 
власти. По мнению налоговых 
органов, это выглядит странно. 
Те, кто по роду своей деятельнос-
ти должен, прежде всего, стоять 
на страже закона и интересов 
бюджета, не хотят реально разо-
браться в ситуации. В конце кон-
цов, и от их позиции тоже страда-
ет бюджет Камчатки, не получая 
положенных по закону налого-
вых отчислений. 

 Между тем польза деятельнос-
ти налоговиков для экономики в 
целом совершенно очевидна. Ни-
какие меры поддержки малого 
бизнеса не помогут, если «малы-
шами» будут называться крупные 
состоявшиеся компании с сотня-
ми миллионов и миллиардами 
оборотов. Они просто не выдер-
жат конкурентной борьбы. А за от-
сутствие конкуренции будут пла-
тить прежде всего потребители.

ФНС и суды выработали четкие 
критерии для выявления фиктив-
ного «разукрупнения» бизнеса.

Акцент

 Никакие меры поддержки 
малого бизнеса не помогут, 
если «малышами» будут назы-
ваться крупные компании

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4049

НА БЕЗЛЮДЬЕ
КОГДА человек, тем более человек пишущий, занят ка-
кой-то серьезной работой, то, понятно что весь окружа-
ющий мир рассматривается им через призму этой рабо-
ты. И тут ничего не поделаешь. Так повелось.

Буквально вчера я закончил пьесу, которая называет-
ся «Карнавал Диккенса». Что такое написание пьесы, в 
центре которой историческая личность? Это знакомство 
с этим человеком и попытка его понять. В неполных 
двадцать пять лет Диккенс написал самый свой, пожа-
луй, знаменитый роман «Записки Пиквикского клуба». В 
том же году женился. Десять детей было в семье Диккен-
сов. Десять! Что не помешало чете Диккенсов разве-
стись. В общем, занятный был человек. 

Вот так вот сидишь в удушающей московской жаре, 
пишешь, думаешь про все это… Знакомишься с порази-
тельным человеком — Чарльзом Диккенсом. И вдруг по-
нимаешь, что, как говорится, из публичного пространст-
ва исчезли люди. Проблемы есть в этом самом простран-
стве. Ссоры там, скандалы… А людей почти и нет. 

Вот, например, 
любимый мой театр. 
Вы можете вспом-
нить хотя бы одну 
дискуссию театраль-
ную о герое на сцене. 
Или об антигерое? 
Чтобы спорили не о 
режиссерских из-
ысках, не о смелости 
— несмелости поста-
новки, а о человеке? 
О его позиции, 
взгляде на мир и так 
далее?

Интересная история: современный театр отучил нас 
ждать на сцене человека. И мы радостно разучаемся рас-
суждать о нем. В последнем по времени спектакле Марка 
Захарова на сцену выходит Фальстаф, блестяще сыгран-
ный Сергеем Степанченко. Кто такой Фальстаф? Человек 
с интересной и очень определенной философией. Но ка-
жется, что именно человеческие взгляды шекспировско-
го героя меньше всего интересовали тех, кто писал о 
спектакле. Как Захаров интерпретировал Шекспира, 
достоин ли новый спектакль (к слову сказать, блестя-
щий) его прежних заслуг — об этом пожалуйста. А о чело-
веке, о его философии — неохота…

Сколько себя помню, столько говорится, что в кино 
нужен герой, а его нет. Я не про героя, я просто про живо-
го человека.

Несколько лет назад я спросил великого нашего акте-
ра Сергея Юрского: «Чем отличались молодые актеры 
его поколения от нынешних?» «Сейчас перестали грими-
роваться», — казалось бы, неожиданно ответил Сергей 
Юрьевич. На самом деле, мастер сказал о том, что совре-
менные актеры перестали перевоплощаться. В подавля-
ющем большинстве своем в современных фильмах — что 
в тех, которые «не для всех», что в андеграунде — дейст-
вуют не живые люди, а типажи. В чем разница? Живой 
человек непредсказуем. Мы не знаем, как поведет он 
себя в ту или иную минуту. Авторов современных картин 
герои волнуют не как носители живой жизни, но как но-
сители проблемы. В большинстве своем они абсолютно 
предсказуемы и потому мертвы. 

Есть исключения? Есть, конечно. Но я же — про тен-
денцию. Удивительное дело: живой человек перестал 
быть носителем проблемы. Проблема раскрывается че-
рез маску. Учительница? Толстая, некрасивая, тупая. 
Простой человек? Пьющий, несчастный, упертый. Моло-
дой человек? Бессмысленный и беспощадный, как рус-
ский бунт. И так далее. И так далее. 

Телевидение мое родное — все больше ток-шоу, все 
меньше спокойных разговоров с целью показать живого 
человека. Крика на телевидении много. Шепота почти 
нет.

На канале «Ностальгия» Владимир Глазунов много 
лет ведет программу «Рожденные в СССР». Это програм-
ма про людей. Не про проблемы. Не про наезды: «А поче-
му сто лет назад вы сказали то-то и то-то, а вчера сказали 
се-то и се-то? Объяснитесь!» А про людей.

Так же как и «Белая студия» Дарьи Златопольской: 
интеллигентный, спокойный разговор умных людей. Без 
наездов и желания поставить человека в тупик. Ото-
рваться невозможно, потому что человеческая мысль — 
гость столь же редкий на нашем телевидении, сколь и 
притягивающий. 

Но в целом каналы, конечно, разлюбили беседы, в ко-
торых — люди. Им больше по нутру крикливые обсужде-
ния всяких разных проблем, от политических до личных. 

А зритель беседы 
любит. Сам факт 
стремительного 
взлета Юрия Дудя 
свидетельствует об 
этом. Вот, говорят, 
мол, Дудь только и 
делает, что спраши-
вает людей про день-
ги. Неправда! Пять 
минут часового ин-
тервью про деньги. А 
остальное — про че-
ловека. У героя есть возможность высказаться, и он сра-
зу становится интересен. 

Почему столько зрителей посмотрели беседу Олега 
Меньшикова с Аллой Пугачевой? Только потому, что две 
звезды в кадре — всегда интересно? Не без этого. Но не 
только. Я категорически не согласен с поговоркой: та-
лантливый человек талантлив во всем. Как правило, та-
лантливый человек — это тот, кто уперт в свое дело. Но 
данный случай — исключение. Меньшиков сумел создать 
такую атмосферу, что наша прима раскрылась и сняла 
все маски. (Хорошо. Почти все.) Я не видел звезду, я видел 
живого человека. И это было потрясающе.

Вот так по крохам выискиваешь живых людей. Время 
не искусства, а публицистики. Время, когда все готовы 
яростно обсуждать проблемы и когда, кажется, мало 
кому хочется вглядеться в лицо живого, противоречиво-
го человека. Время толпы — это время безлюдья: множе-
ство лиц сливается в пятно, и ты с трудом можешь раз-
глядеть глаза. 

… Все тот же Чарльз Диккенс заметил: «Я решил, что 
если мой мир не может быть вашим, я сделаю ваш мир 
своим». 

Сделать своим мир другого человека — это и есть вос-
торг жизни, невероятное удовольствие, получить кото-
рое под силу любому. Только вот где эти люди? Ау! Да, 
проблемы — это важно. Дискуссии там. 

А поговорить?

Современный театр 
отучил нас ждать 
на сцене человека. 
И мы радостно 
разучаемся 
рассуждать о нем

Сделать своим мир 
другого человека — 
это и есть восторг 
жизни. Только вот 
где эти люди? Ау!

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Продаются на торгах автотранспортные средства и спецтехника с пробегом 
(15 единиц), находящиеся в Московской, Кемеровской и Томской областях,  

Ямало-Ненецком автономном округе, Республике Адыгея 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.: 8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  

e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной 

форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Дата проведения торгов: 14.09.2018 г. в 11.00 (время московское).
Дата начала приема заявок: 13.08.2018 г. в 11.00 (время московское).
Дата и время окончания приема заявок: 12.09.2018 г. до 15.00 (время московское).
Дата рассмотрения заявок: 13.09.2018 г. до 18.00 (время московское). 
Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ, «Мерседес-Бенц», УРАЛ, спецтехника (всего 15 ед.). Имущество реализуется 

15 отдельными лотами: 

№ 
Лота Наименование Год 

выпуска
Пробег, 

км

Адрес 
фактического 

нахождения т/с

Начальная 
цена с НДС 

(руб.)

Сумма 
задатка 

(руб.)

Шаг 
аукциона 

(руб.)

1 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 
комплектация 113 2011 160 446 Кемеровская обл. 210 000 21 000 2 100

2 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 
комплектация 113 2011 177 334 г. Томск 250 000 25 000 2 500

3 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 
комплектация 113 2011 173 333 Кемеровская обл. 210 000 21 000 2 100

4 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-233 2009 171 699 г. Томск 120 000 12 000 1 200
5 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-233 2009 114 508 ЯНАО, г. Надым 180 000 18 000 1 800
6 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-233 2009 87 108 ЯНАО, г. Надым 210 000 21 000 2 100
7 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-233 2009 342 122 ЯНАО, г. Надым 30 000 3 000 1 000
8 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-343 2009 421 893 ЯНАО, г. Надым 30 000 3 000 1 000
9 Автомобиль УАЗ ПАТРИОТ 3163-343 2009 249 647 г. Кемерово 30 000 3 000 1 000

10 Автомобиль Урал 32551-0010-59 
Специальное пассажирское 2011 230 592 Республика Адыгея 600 000 60 000 6 000

11 Автомобиль бортовой с тентом 2011 11 652 Московская обл. 2 350 000 235000 23 500
12 Коневозка S-1800 1995 - Московская обл. 50 000 5 000 1 000

13 Снегоход BRP Bombardier SKI-DOO 
Expedition Sport 550 F 2006 3172 Московская обл. 70 000 7 000 1 000

14 Мерседес Бенц 314-спринтер 1995 329 196 Московская обл. 120 000 12 000 1 200

15
Автомобиль СКОРАЯ МЕД. 
ПОМОЩЬ (Специализированный) 
СИКАР-М-38952-0000010-15 

2006 193 797 Московская обл. 410 000 41 000 4 100

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП 
ГПБ https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится визуально, без проведения тест-драйва, по предварительной записи у Продав-
ца. Заявки для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денным приказом Государственного комитета Российской Фе-
дерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 № 372, 
общество с ограниченной ответственностью «МПК Коломенс-
кий» (ООО «МПК Коломенский») информирует общественность 
о намечаемой хозяйственной деятельности по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: «Комплекс по обработке, 
обезвреживанию и размещению твердых коммунальных отходов 
«ЮГ» на территории с. Мячково Коломенского района Москов-
ской области».

Цель намечаемой деятельности: предотвращение или смяг-
чение воздействия намечаемой деятельности на окружающую 
среду и связанных с ней социальных, экономических и иных 
последствий за счет строительства и эксплуатация комплекса по 
обработке, обезвреживанию и размещению твердых коммуналь-
ных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: Московская 
область, Коломенский район, с. Мячково (площадь земельного 
участка — 45,221 га, кадастровый номер — 50:34:0050102:1588).

Наименование и адрес Заказчика: ООО «МПК Коломенский», 
140400, Московская область, г. Коломна, ул. Октябрьской Рево-
люции, д. 178, этаж 1, пом. 10, тел.: +7 (495) 374-80-54, эл. почта: 
info@rt-invest.com.

На основании Постановления администрации Коломенского 
городского округа Московской области от 06.08.2018 № 2547 
проводятся общественные обсуждения технического задания на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в форме опроса. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: администрация Коломенского городского округа Москов-
ской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: июль 2018 г. — ноябрь 2018 г.

Техническое задание на разработку ОВОС и форма опросного 
листа доступны для ознакомления с момента публикации насто-
ящего уведомления на официальном сайте администрации Ко-
ломенского городского округа Московской области, а также на 
информационном стенде по адресу: Московская область, г. Ко-
ломна, ул. Луговая, д. 10.

Общественные обсуждения технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду в форме опроса 
состоятся 12 сентября 2018 г. с 9.00 до 18.00 по адресу: Московс-
кая область, г. Коломна, площадь Советская, д. 1, 1-й этаж, кон-
ференц-зал администрации Коломенского городского округа. 

Территория проведения опроса: Коломенский городской ок-
руг Московской области.

Требования к участникам опроса: опрашиваемый должен 
постоянно проживать на территории Коломенского городского 
округа и являться на момент проведения опроса гражданином, 
достигшим 18 лет.

По итогам опроса будет утверждено техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Читайте также: ФНС 
пересмотрит «черный 
список» стран-офшоров 
rg.ru/art/1577562
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ВОЛЕЙБОЛ Наша женская
сборная выиграла 
турнир в Голландии

Оранжевое море 
по колено

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России под руководством Вадима 
Панкова провела первый в сезоне турнир в полном бое-
вом составе и выиграла в Голландии соревнования 
Rabobank Super Series. В финальном матче с драматич-
ным сценарием наши девушки преодолели сопротивле-
ние хозяек — 3:2 (25:20, 25:16, 18:25, 18:25, 16:14) .

В отличие от Лиги наций в составе российской коман-
ды сейчас выступали лучшие в своих амплуа связующая 
Евгения Старцева, диагональная нападающая Наталия 
Гончарова и блокирующая Ирина Королева (Заряжко). 
Этих девушек Панков сознательно освободил от Лиги на-
ций, где команде за месяц пришлось провести 15 матчей, 
постоянно мотаясь из Европы в Юго-Восточную Азию 
и обратно. После трудного и насыщенного сезона Старце-
вой, Гончаровой и Королевой требовалось время для нор-
мального восстановления и отдыха, ведь главное соревно-
вание года — чемпионат мира в Японии, который состоит-
ся с 30 сентября по 21 октября.

Турниру в Хогевене и Эйндховене предшествовала 
длительная, более месяца, работа на сборах в «Волей 
Граде» под Анапой и в подмосковном Новогорске. 
В Стране тюльпанов четыре участника предстоящего ЧМ 
на Rabobank Super Series сначала сыграли в один круг. 
Россиянки взяли верх над Турцией (3:2), уступив Италии 
(1:3) и хозяйкам (2:3). Зато в полуфинале подопечные 
Панкова, явно прибавившие по ходу турнира, взяли 
у итальянок убедительный реванш — 3:0 (25:18, 25:23, 
25:22). Вчера наши девушки устояли против крепкой 
голландской команды и заполненных трибун дворца 
спорта в Эйндховене, где большинство болельщиков 
были одеты в традиционные оранжевые цвета.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Ласицкене
и Шубенков недовольны 
своими результатами
на ЧЕ-2018 в Берлине

Медали 
без восторга

Владимир Ильин

ПЕРЕД заключительным днем чемпионата Европы в Бер-
лине (Германия) в активе российских атлетов, выступав-
ших в нейтральном статусе, было пять наград — «золото» 
Марии Ласицкене в прыжках в высоту, «серебро» мастера 
барьерного бега Сергея Шубенкова на дистанции 110 м 
и десятиборца Ильи Шкуренева, «бронза» Ильи Иванюка 
(высота) и ходока Василия Мизинова (20 км). 

Турнир завершился вчера поздно вечером по москов-
скому времени, результаты ряда воскресных финалов, 
в том числе мужских прыжков с шестом с участием пер-
спективного 21-летнего Тимура Моргунова, стали извест-
ны уже после подписания этого номера «РГ».

Победа Ласицкене практически не вызывала сомне-
ний, ведь Мария за последние два года проиграла только 
один старт. Поначалу события в секторе развивались от-
носительно спокойно, хотя россиянке попыталась бро-
сить вызов болгарка Мирела Демирева. Наша спортсмен-
ка с первого раза брала высоты 1.87, 1.91, 1.94 и 1.98, за-
тратив лишнюю попытку на 1.96. Когда планку подняли на 
два метра ровно, все остальные участницы уже завершили 
свое выступление. «Бронзу» выиграла Мари-Лоуренс Юн-
гфляйш из Германии (1.96).

В нервной дуэли с Демиревой, установившей личный 
рекорд (2.00) с третьей попытки, Ласицкене оказалась 
успешнее. Двухметровую высоту она взяла со второго 
раза, что в итоге и предопределило исход сражения за «зо-
лото». Потом планка поднялась на 2.04, но здесь обе кон-
курентки уже ничего не смогли сделать. 

— Я победила, но недовольна собой, — самокритично 
призналась Мария. — Ожидала более высокого результата. 
Принимаю поздравления по поводу добытого «золота», 
однако сама себя поздравить не могу. Не знаю, почему так 
получилось, что я остановилась на двух метрах ровно, хо-
телось покорить высоту посерьезнее. Будем анализиро-
вать с тренером, тщательно смотреть видео прыжков.

Шубенков прилетел в Берлин в ранге главного фавори-
та, в этом сезоне он несколько раз выбегал из 13 секунд. 
Увы, в финале Сергей пробежал ниже своих возможно-
стей (13,17), уступив победившему французу Паскалю 
Мартино-Лагарду ничтожные 0,002 секунды. Эту микро-
скопическую разницу определил фотофиниш. «Проиграл 
по делу, это определенно не мой стиль бега, — сказал Шу-
бенков. — Получается, что я вышел на пик формы до чем-
пионата Европы, сейчас скорость пошла вниз».

Прыгун в высоту Илья Иванюк три года назад выиграл 
молодежный чемпионат Европы, пришло время добивать-
ся наград на взрослом уровне. В отсутствие дисквалифи-
цированного за нарушение антидопингового регламента 
Данила Лысенко наши медальные шансы снизились, но 
Иванюку удалось поддержать российский престиж в этой 
дисциплине. Он занял третье место с личным рекордом 
(2.31). Победил здесь Матеуш Пшибилко из Германии 
(2.35), «серебро» у белоруса Максима Недосекова (2.33). 

«Бронза» Василия Мизинова стала сюрпризом. Он на 
ЧЕ-2018 был единственным нашим ходоком и на дистан-
ции 20 км боролся за победу почти до самого финиша. Впе-
реди только испанцы Альваро Мартин и Диего Гарсия.

Эксклюзив Климент Колесников поразил всех победами на первенстве 
континента, но мечтает о «золоте» Олимпийских игр

Далеко поплывет

Анна Козина, Глазго 

Д
райв, азарт, подъем — 
такими словами можно 
описать выступление 
сборной России по пла-
ванию на чемпионате 

Европы, который завершился 
в Глазго. Наши спортсмены заво-
евали 26 наград — десять золо-
тых, десять серебряных и шесть 
бронзовых — и стали сильнейшей 
командой на континенте. Даже 
у синхронисток, которые по тра-
диции вне конкуренции и обес-
печивают России высокие пози-
ции в общем зачете турниров по 
водным видам спорта, «всего» 
восемь побед.

В личном рейтинге больше 
всего титулов собрала Юлия 
Ефимова — четыре «золота» 
и одно «серебро». Но трехкрат-
ная медалистка Игр и пятикрат-
ная чемпионка мира уже давно 
в центре внимания. А вот 18-лет-
ний Климент Колесников — это 
главная сенсация чемпионата Ев-
ропы по плаванию. Колесников 
выиграл три золотых, две сере-
бряных и одну бронзовую награ-
ды. На своих индивидуальных ди-
станциях он установил два ре-
корда мира — взрослый на 50 м на 
спине (24,00 секунды) и юниор-
ский на стометровке (52,53).

Сам Климент никаким супер-
героем себя не считает. Еще бы: 
с детства его кумир — единствен-
ный в истории спорта 23-крат-
ный олимпийский чемпион 
Майкл Фелпс. У Колесникова же 
впереди только первая Олимпиа-
да. О том, какой путь он проделал 
до взрослого мирового рекорда 
и что предстоит сделать перед То-
кио-2020, Колесников рассказал 
корреспонденту «РГ».

С твоим ростом 195 см в баскет-
бол играть. Почему плавание?
К Л И М Е Н Т  К О Л Е С Н И К О В :  Баскетбол 
я тоже очень люблю. Это мое хоб-
би. С удовольствием кидаю мяч 
с друзьями в свободное время. Но 
папа в молодости занимался пла-
ванием. Так что, когда мне было 
два года, он привел меня в бас-
сейн спорткомплекса «Олимпий-
ский». В шесть лет я перешел 

к Дмитрию Геннадьевичу Лазаре-
ву, у которого тренируюсь и по 
сей день. Помню, что он меня 
спросил, кем я хочу стать. Я отве-
тил, олимпийским чемпионом. 
Не думаю, что тогда это было 
осознанное желание. Просто дет-
ские мечты. Плюс атмосфера 
«Олимпийского» повлияла. Но со 
временем пришло понимание 
того, что действительно хочу свя-
зать свою жизнь с плаванием. На-
верное, это случилось на сорев-
нованиях «Веселый дельфин» 
в 2014 году. Тогда установил ре-
корды турнира на двух дистанци-
ях. Я понял, что могу чего-то до-
стичь, могу работать над собой, 
получать результат. И с тех пор 
потихоньку, маленькими шажоч-
ками иду к своей цели — выиграть 
олимпийское «золото».

На детских и юношеских сорев-
нованиях победителей часто на-
граждают известные пловцы, 
при этом они дают наставления. 
У тебя такой эпизод был?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Четырехкрат-
ный олимпийский чемпион Алек-
сандр Попов награждал меня по-
сле победы на его турнире. Ска-
зал, что я большой молодец, но 
тут же добавил: не теряй голову.

Сейчас этот совет тоже очень 
кстати. После чемпионата Евро-
пы тебя называют лидером сбор-
ной России, новой звездой миро-
вого плавания. Как себя чувству-
ешь в этой роли?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Если честно, 
пока не вижу, отчего могу поте-
рять голову. Я пока не какой-то 
крутой спортсмен, супермен, ко-
торому нет равных. «Звездиться» 
нет смысла. Да, я показал хоро-
шие результаты. Но нельзя на 
этом останавливаться, прогресс 
должен быть постоянно. Я пре-
красно понимаю, что сейчас 
нужно работать еще больше.

Наверное, неудача на 200 м на 
спине укрепила тебя в этих мы-
слях? В предварительном заплы-
ве ты показал третье время сре-
ди россиян и не попал в полуфи-
нал из-за квоты в два участника. 
Обидно было?

КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: В Глазго я все 
реализовал, чуть-чуть не хвати-
ло только на 200 м на спине. Но 
я допустил персональную такти-
ческую ошибку. Я не видел Гришу 
Тарасевича, который плыл ря-
дом. Не посчитал нужным уско-
риться на последних 50 метрах. 
Расстроился, что не смог побо-
роться за медали, но сделал выво-
ды. Надеюсь, такое больше не по-
вторится. Все-таки это явная 
ошибка. К тому же на таком важ-
ном старте.

А что скажешь о серьезном со-
перничестве внутри сборной? 
Оно не напрягает?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Правило, что 
третий представитель от одной 
страны не проходит в следую-
щую стадию соревнований, 
очень жесткое. Ведь все россий-
ские спинисты — Женя Рылов, 
Гриша Тарасевич, я — входим 

в тройку европейского рейтинга. 
Но таков регламент. Приходится 
работать на полную уже в квали-
фикационных заплывах.  Но 
у меня это вызывает еще больше 
интереса, мотивации, чтобы 
плыть быстрее. Соперники всег-
да есть и будут, и их нужно ува-
жать. Все тренируются, все хотят 
победить. В любой момент, когда 
ты слегка расслабишься, кто-то 
может вырваться вперед. Это 
меня подстегивает, помогает 
оставаться бдительным, не сбра-
сывать обороты.

После твоих успехов более име-
нитые соперники стали отно-
ситься к тебе по-другому?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: После Кубка 
Сальникова, когда я установил 
рекорд мира на 100 м на спине на 
короткой воде (48,90 секунды), 

меня в соцсетях поздравил трех-
кратный олимпийский чемпион 
из США Райан Мерфи. Мне очень 
нравится его техника. С ребята-
ми моего возраста, например, 
Кристофом Милаком из Венгрии, 
который стал чемпионом Европы 
на 200 м баттерфляем, тоже об-
щаемся, переписываемся. Вни-
мания много, но я не придаю это-
му большого значения. Приятно, 
когда узнают, пишут поздравле-
ния. Но зацикливаться на этом 
нельзя.

Ты уже не раз говорил в ин-
тервью, что твой кумир Майкл 
Фелпс. В чем ты хочешь быть на 
него похожим?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Майкл Фелпс 
был моим кумиром с детства, по-
тому что он единственный пло-
вец, который смог выиграть 
столько олимпийских медалей. 
Но конкретного примера для 

подражания в плавании у меня 
нет. Я за всеми слежу, просматри-
ваю заплывы, изучаю технику. От 
каждого беру по чуть-чуть и сам 
много работаю.

Ты дисциплинированный и тру-
долюбивый, но совсем еще моло-
дой парень. Неужели ни разу не 
хотелось пропустить трениров-
ку?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Бывает, что ле-
нюсь. Сказываются недосыпы, 
усталость накапливается, выби-
ваешься из сил. Но понимаешь, 
что это нужно. Есть цель, к ней 
нужно идти. Тогда особой про-
блемы встать рано утром нет. Ты 
просыпаешься, идешь и отраба-
тываешь на  тренировке на 
100 процентов. А так я обычный 
парень. Провожу время с друзья-
ми, в прошлом сентябре у меня 

появилась  девушка,  ходим 
в кино, гуляем. Конечно, спорт 
занимает большую часть жизни, 
но если правильно распределить 
время и расставить приоритеты, 
то все можно сочетать. 

А кто всем этим планированием 
занимается?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Мой папа. Он 
даже специально профильный 
институт окончил, чтобы мне по-
могать. Он может поучаствовать 
в обсуждении с тренером, под-
сказать что-то со стороны. Папа 
составил мне режим питания. 
Это не строгая диета. Нужно съе-
дать 300 граммов мяса в день, 
а фастфуд, сладкое, газирован-
ную воду — исключить. Причем 
с каждым годом это правило ста-
новится все строже. Организм 
взрослеет, нарушения режима 
бесследно не проходят. Папа вы-
брал мне рацион. А мама готовит. 
Я бы сказал, что родители — залог 
успеха спортсмена. Особенно 
в детстве.

Что еще нужно, чтобы у шести-
летнего мальчика исполнилась 
мечта и он стал олимпийским 
чемпионом?
К Л И М Е Н Т  К ОЛ Е С Н И К О В : Слагаемых 
много. Это работа тренера. Пер-
сональная работоспособность. 
В  какой-то степени талант. 
Я знаю, что ученые пытаются 
найти формулу для вычисления 
генетической предрасположен-
ности человека к определенным 
занятиям. Это один из пунктов. 
Главное — отношение к делу 
и цель. На долгом пути к ней ты 
ставишь микроцели, по ступень-
кам взбираешься все выше 
и выше. 

Для многих спортсменов важен 
ритуал перед стартом или талис-
ман. У тебя он есть?
КЛИМЕНТ КОЛЕСНИКОВ: Я вообще не 
суеверный. Но талисман у меня 
есть. С «Веселого дельфина» 
я выхожу на старт в одних и тех 
же носках. Нога у меня выросла, 
но они еще налезают.

Следующим важным стартом 
Климента Колесникова будет 
юношеская Олимпиада в октябре.

Акцент

 Климент Колесников: 
Родители — залог успеха спорт-
смена, особенно в детстве

Мария Ласицкене впервые стала победительницей летнего 
чемпионата Европы, преодолев планку на высоте 200 см.

НОВОСТИ

Спортивный
праздник
отметили
по всей стране

САЛЮТ 
ФИЗКУЛЬТУРЕ

Илья Трисвятский

МАССА различных мероприя-
тий прошла в разных регионах 
страны в минувшие выходные 
в рамках празднования Дня 
физкультурника.

Свои поздравления с про-
фессиональным праздником 
всем физкультурникам, спор-
тсменам, работникам сферы 
физической культуры и спорта 
направили президент РФ Влади-
мир Путин и министр спорта, 
олимпийский чемпион по фех-
тованию Павел Колобков.

День физкультурника актив-
но праздновали от Калинингра-
да до Южно-Сахалинска. Прош-
ло множество различных люби-
тельских турниров, мастер-
классов, соревнований и т.д.

В столице, например, олим-
пийская чемпионка по син-
хронному плаванию Мария Ки-
селева провела открытую тре-
нировку на территории сада 
«Эрмитаж». А в подмосковном 
Одинцове состоялся масштаб-
ный фестиваль настольного 
тенниса. Во многих городах 
были организованы семейные 
праздники ГТО.

Российские 
хоккеисты
стали
третьими
в Эдмонтоне

БРОНЗОВЕЮТ 
ЮНИОРЫ

Иван Ильин

РОССИЙСКАЯ сборная, со-
ставленная из игроков не старше 
18 лет, возвращается из канад-
ского Эдмонтона с бронзовыми 
медалями. Наши юниоры стали 
третьими на турнире Глинки/
Грецки, обыграв на финише 
сверстников из США — 5:4. 

Россияне впечатляюще про-
вели в Канаде групповой этап. 
Начав с разгрома сборной Фин-
ляндии (7:2), команда Владими-
ра Филатова всухую разобра-
лась с Чехией (3:0), после чего 
вдоволь поиздевалась над аме-
риканцами — 8:3. Не получилось 
только в полуфинале против 
Швеции, в котором «Тре Кру-
нур» оказались сильнее с мини-
мальным счетом 2:1.

В «утешительном финале» 
россияне вновь встретились со 
«звездно-полосатыми», и снова 
матч получился сверхрезульта-
тивным. Примечательно, что 
шесть из девяти шайб команды 
забили в большинстве. Главным 
героем стал капитан российской 
сборной Василий Подколзин, 
оформивший хет-трик. 

«Витесс»
Слуцкого
одержал
крупную
победу — 5:1

«ПЯТЕРКА» 
ДЛЯ НАЧАЛА

Илья Соболев

ГОЛЛАНДСКИЙ «Витесс», ко-
торый в межсезонье возглавил 
Леонид Слуцкий, успешно стар-
товал в национальном чемпио-
нате.

В матче первого тура подо-
печные российского специали-
ста разгромили «Гронинген» — 
5:1. Таким образом Слуцкий 
стал первым тренером в истории 
«Витесса», при дебюте которого 
в чемпионате команда забила 
пять мячей.

Впрочем, переоценивать зна-
чимость этой победы особо не 
стоит. Крупные счета в голланд-
ском футболе, где привыкли де-
лать акцент на атаку, а обороной 
занимаются во вторую очередь, 
обычное дело.

Напомним, что под началом 
Леонида Слуцкого «Витесс» уже 
провел три игры в Лиге Европы. 
Во втором квалификационном 
раунде турнира голландцы по 
сумме двух встреч одолели ру-
мынский «Виторул» (2:2, 3:1), 
а в первом матче третьего раун-
да уступили швейцарскому «Ба-
зелю» — 0:1. За все время выступлений на чемпионатах Европы Надежда Бажина выиграла ровно два десятка медалей.
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С НАДЕЖДОЙ НА ПРЫЖКИ
Наша сборная по прыжкам в воду заняла первое место в общекоман-
дном зачете чемпионата Европы. У россиян пять высших титулов, че-
тыре «серебра» и три «бронзы». Победы одержали Мария Полякова на 
метровом трамплине, Илья Захаров и Евгений Кузнецов в синхронных 
прыжках с трехметрового трамплина, Александр Бондарь и Виктор 
Минибаев в синхроне с вышки, Никита Шлейхер и Юлия Тимошинина 
в соревнованиях смешанных команд в синхронных прыжках с вышки, 
и вчера под занавес турнира — Бондарь на 10-метровой вышке.
Юля Тимошинина, родители которой — Светлана и Владимир Тимо-
шинины — были чемпионами Европы и призерами чемпионатов мира, 
собрала полный комплект наград в Глазго.
— С первого дня соревнований мечтала победить, — признается Тимо-
шинина. — Нервничала, потому что не все складывалось для меня удач-
но. Предыдущие старты я проиграла из-за последнего прыжка — и в 
команде с Женей Кузнецовым, и в синхронных прыжках с вышки с Ка-
тей Беляевой. Я знала, что если снова завалю последнюю попытку, это 
будет ужасно. Так что старалась выполнить прыжок наилучшим 
образом. Счастлива, что мне это удалось.
Между тем еще одна наша спортсменка с хорошими генами — Надежда 
Бажина, дочь олимпийской чемпионки-80 Ирины Калининой — получи-
ла в Глазго приз Европейской лиги плавания (ЛЕН) как лучшая прыгунья 
в воду 2017 года. Награда была вручена после финала в прыжках с ме-
трового трамплина на чемпионате Европы в Эдинбурге, где Бажина 
стала второй, уступив Маше Поляковой. Вчера Надежда в дуэте 
с Кристиной Ильиных взяла «бронзу» в синхронных прыжках с трехме-
трового трамплина.
— Моя любимая дисциплина — метровый трамплин, но почему-то я ни-
как не могу выиграть здесь «золото». Немного расстроена. Но неудачи 
заставляют меня продолжать тренироваться, все-таки хочется осу-
ществить мечту, — отметила Надежда. — А приз лучшей прыгунье 
в воду 2017 года здорово поднял настроение.
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И за борт его бросают
Из этого президент 
ИИХФ делает выводы, 
что Олимпиаде хоккей 

нужен не меньше, чем самому хок-
кею Олимпийские игры.

Не стоит думать, что это всего 
лишь разговоры и «страшилки на 
ночь». Дискуссия о будущем 
олимпийского хоккейного турни-
ра идет не первый месяц. Чтобы 
лучше понять ее суть, будет умест-
но привести отрывок из нашего 
с Рене Фазелем разговора полуго-
дичной давности. Незадолго до 
Олимпиады в Пхенчхане я обстоя-
тельно пообщался с главой миро-
вого хоккея. То, что рассказал тог-
да швейцарец, ничуть не утратило 
актуальности и сегодня. 

Господин Фазель, идет дискуссия 
о будущем олимпийского хоккей-
ного турнира. Вы обмолвились, 
что есть планы организовать свое 
соревнование сборных, а на 
Олимпиады отправлять моло-
дежь. Это серьезный проект?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: После того как МОК 
решил не оплачивать перелеты 
и страховки, некоторые члены 
ИИХФ действительно подходили 
ко мне и говорили: «Рене, если 
МОК не заинтересован в том, что-
бы участвовали лучшие из луч-
ших, и мы должны за это платить, 
зачем нам это?» ФИФА делает 
именно так — на Олимпиаду едут 
игроки не старше 23 лет, при этом 
летом проходит чемпионат мира 
по футболу. Да, у ФИФА немного 
другая ситуация — она контроли-
рует футбол по всему миру, у нее 
нет НБА и НХЛ, как в баскетболе 
и хоккее. Но нам все равно следует 
подумать об этом, найти опти-
мальный баланс после Пекина.

А как вам хоккейный турнир без 
НХЛ в Пхенчхане?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Лично я был очень ра-
зочарован решением НХЛ не 
приезжать. Любители хоккея 
имеют право видеть лучших из 
лучших на крупнейшей сцене ми-
рового спорта, которой для хок-
кея является зимняя Олимпиада. 
В том решении главной причи-
ной стал вопрос денег, который 
решали между собой НХЛ и про-
фсоюз игроков. Что касается бу-
дущих Олимпиад, то мы посмо-
трим. Будут очень трудные пере-
говоры между профсоюзом 
и НХЛ по поводу нового догово-
ра. Возможно, они начнутся 
в следующем году, или в 2020-м. 
Также нужно дождаться позиции 
МОК и организаторов Игр в Пе-
кине. Для ИИХФ найти финанси-
рование будет крайне сложно. 
Если нам придется заплатить 
15 миллионов долларов, то мы 
просто потеряем их, хотя могли 
бы потратить их на развитие хок-
кея. Для нас это большие деньги, 
тогда как для МОК или НХЛ — не 
такая значительная сумма.

То есть молодежные сборные на 
Олимпиаде, если вопрос денег не 
решить, — реальная история?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Посмотрим. Если мы 
поедем на Олимпиаду молодеж-
ными сборными, то нужно орга-
низовать другой турнир лучших 
команд. Надо вести переговоры 
с НХЛ и профсоюзом игроков — 
как мы можем это сделать и ког-
да. Определенно, такой турнир 
надо проводить в феврале, а не 
в сентябре, как это было на Кубке 
мира в Торонто. Нужно объявить 
перерыв в национальных лигах 

и сыграть в течение семи, макси-
мум десяти дней. Так что в таком 
турнире изначально не может 
быть много команд — шесть или 
восемь. У меня есть определен-
ные идеи, но их нужно обсуждать 
с НХЛ. Пока переговоров не 
было. Я — член МОК, и очень ува-

жаю олимпийские идеалы. Но 
мне нужно защищать наш вид 
спорта и делать так, как будет 
лучше для хоккея. Поэтому сле-
дующие два-три года обещают 
быть очень насыщенными.

Если внимательно изучить 
сказанное тогда Фазелем, многое 
становится понятно. Главный во-
прос, как обычно, — финансовый. 
НХЛ отказалась участвовать 

в предыдущей Олимпиаде, по-
считав, что поездка в Корею при-
несет  Лиге  скорее  убытки. 
И МОК, опять-таки по словам 
президента ИИХФ, брать на себя 
организационные расходы не 
стал. Следующая Олимпиада со-
стоится в Пекине. Уже сейчас не-

трудно предположить, что у зао-
кеанской лиги в связи с потенци-
альным участием могут возник-
нуть аналогичные требования.

Очевид но, что нынешнее за-
явление Фазеля — пробный шаг. 
Таким образом он уже сейчас 
дает понять — его организация 
больше не намерена из своего 
кармана «оплачивать банкет» 
для американской лиги. 

ФУТБОЛ

Начался сезон
в самой 
богатой лиге
мира

АНГЛИЙСКОЕ,
ДОРОГОЕ

Артур Нанян

НА ВЫХОДНЫХ в Англии со-
стоялись матчи первого тура 
Премьер-лиги. Самая дорогая 
европейская лига в летнее меж-
сезонье оправдала свой статус — 
клубы потратили на трансферы 
1,2 миллиарда фунтов.

Английский клуб в последний 
раз выигрывал Лигу чемпионов 
в 2012 году. Команды с Туманно-
го Альбиона выступают в евро-
кубках хуже испанских команд, 
а порой и итальянских с немец-
кими. Но тем не менее самые 
большие деньги на трансферы 
тратят как раз англичане. И при-
чин тому несколько.

Одна из них — сумасшедшие 
доходы английской Премьер-ли-
ги (АПЛ) от телетрансляций. 
Вдуматься только: по итогам 
прошлого сезона худшая коман-
да чемпионата «Вест Бромвич» 
получила от лиги 97 миллионов 
фунтов. Значительную часть 
этой суммы составляют гаранти-
рованные выплаты от местных 
и зарубежных вещателей, а так-
же рекламодателей. Таким обра-
зом, даже аутсайдеры АПЛ могут 
позволить себе многомиллион-
ные трансферы. Так что нет ни-
чего удивительного в том, что 
ставший 13-м по итогам прошло-
го сезона «Вест Хэм» потратил 
на усиление 100 миллионов фун-
тов. И это, по словам главного 
тренера лондонцев Мануэля 
Пеллегрини, еще не предел.

— Мы хотели приобрести еще 
пару новичков, но не успели, — 
отметил чилиец. — Смущают ли 
меня суммы, которые мы тратим 
на трансферы? Нет. Таков совре-
менный футбол. 

Больше всех в межсезонье по-
тратился «Ливерпуль» — 
182 миллиона евро. К слову, 
в Англии вложения «красных» 
вызвали неоднозначную реак-
цию. Ведь еще в начале лета глав-
ный тренер «Ливерпуля» Юрген 
Клопп раскритиковал топ-клу-
бы, которые вместо работы с мо-
лодежью предпочитают поку-
пать дорогостоящих звезд. 

— Я не отказываюсь от своих 
слов, — парировал Клопп. — Но 
когда владельцы говорят тебе, 
что у клуба есть возможность 
выделить деньги на трансферы, 
глупо отказываться. Но это не 
означает, что мы перестанем 
следить за нашей академией. 
 Ничего не меняется.

Вчера главные «транжиры» 
лета встретились в Ливерпуле. 
Команда Клоппа буквально 
уничтожила «Вест Хэм» — 4:0.

Довольно скромно по сравне-
нию с «Ливерпулем» вел себя на 
«рынке» чемпион Англии «Ман-
честер Сити». Клуб совершил 
лишь один трансфер, купив 
у «Лестера» за 60 миллионов 
фунтов Рияда Мареза. По мнению 
главного тренера команды Хосе-
па Гвардиолы, «Сити» готов 
к борьбе в АПЛ и Лиге чемпионов.
Как показал вчерашний матч 
против «Арсенала», это действи-
тельно так. «Сити» одолел оппо-
нента на классе — 2:0. 

Активизировался уже непо-
средственно перед стартом сезо-
на «Челси». Лондонцы приобре-
ли за 50 миллионов фунтов Жор-
жиньо из «Наполи», а за день до 
закрытия трансферного окна 
в Англии (9 августа) объявили 
о переходе вратаря «Атлетика» 
Кепы Аррисабалаги за 70 милли-
онов фунтов. Жоржиньо с Кепой 
дебютировали за «Челси» уже 
в первом туре, в котором «си-
ние» разгромили на выезде 
«Хаддерсфилд» со счетом 3:0. 

С победы в чемпионате стар-
товал еще один претендент на 
титул — «Манчестер Юнайтед». 
«Красные дьяволы» одолели 
в первом матче АПЛ сезона 
2018/19 «Лестер» —2:1. 

БАСКЕТБОЛ

Единая лига
обнародовала
календарь 
сезона-2018/19

НА ПАРКЕТ 
ПО ГРАФИКУ

Иван Ильин

БАСКЕТБОЛЬНАЯ Единая 
лига ВТБ представила вчера ка-
лендарь на сезон-2018/19. 
14 команд, принимающих учас-
тие в розыгрыше, начнут борь-
бу 5 октября. Регулярный сезон 
завершится 28 апреля. 

Изменений в следующем ро-
зыгрыше довольно много. На-
пример, расширилась геогра-
фия турнира, причем за счет 
представителя дальнего зарубе-
жья. В Единую лигу единогла-
сно была принята неплохо зна-
комая нам по Еврокубку поль-
ская «Зелена Гура». Таким обра-
зом, теперь в турнире участву-
ют 14 команд, и матчей, соот-
ветственно, станет больше.

В регулярном сезоне каждый 
сыграет с каждым по стандар-
тной схеме «дома и на выезде». 
Дальше восемь лучших коллек-
тивов продолжат сезон в плей-
офф. Здесь тоже есть новшества. 
Команда, посеянная по итогам 
«регулярки» выше, дома прово-
дит первые два матча, а не один, 
как раньше. Далее запланиро-
ваны два ответных поединка. 
Пятая встреча серии до трех по-
бед, если она понадобится, про-
ходит на площадке более силь-
ного, если исходить из резуль-
татов «гладкого» чемпионата, 
коллектива. 

Еще один важный момент — 
сетку плей-офф теперь просчи-
тать заранее невозможно, как 
в КХЛ. В полуфинале команда, 
занявшая наивысшее место 
в регулярном сезоне, сыграет 
с клубом, который занял самое 
низкое место. Сделано это для 
того, чтобы клубы по ходу сезо-
на не могли «выгадывать» себе 
более легкую сетку. 

Чемпиона снова решено 
определять по итогам плей-
офф. В прошлом сезоне Лига 
вернулась к схеме «Финала че-
тырех», но этот формат призна-
ли неудачным.

— Все расходы на проведение 
«Финала четырех» на нейтраль-
ной арене возлагались не на 
клубы, а на Лигу. И это оказа-
лось очень дорогим удовольст-
вием. В наших российских реа-
лиях на «Финале четырех» не 
заработаешь. Мы оказались 
в минусе, но дело даже не 
в этом: мы потратили большие 
деньги, которые могли напра-
вить клубам в виде премиаль-
ных, — рассказал по итогам про-
ходившего в июле совета Лиги 
ее почетный президент Сергей 
Иванов.

Первый же игровой день 
5 октября подарит баскетболь-
ным болельщикам отличное 
зрелище. Краснодарский «Ло-
комотив-Кубань» принимает 
питерский «Зенит». Действую-
щий чемпион московский 
ЦСКА начнет сезон гостевым 
поединком с красноярским 
«Енисеем», а соперник армей-
цев по финалу «Химки» отпра-
вится к рижскому ВЭФу. К сло-
ву, единственной команде из 
«дальнего зарубежья», пробив-
шейся в плей-офф прошлого се-
зона. 

— При составлении календа-
ря Лига учитывала интересы 
всех клубов-участников и ста-
ралась сделать расписание сба-
лансированным, — отметила ге-
неральный директор Лиги Ило-
на Корстин. — Также необходи-
мо было сверяться с окнами 
ФИБА, отведенными на матчи 
сборных. Команд теперь в Лиге 
14 и матчей станет больше, но 
при этом у нас остается воз-
можность провести 16—17 фев-
раля традиционный Матч Звезд 
Лиги ВТБ. 

Место проведения Матча 
Звезд планируется определить 
позднее. 

Премьер-лига Действующий чемпион страны «Локомотив» в трех стартовых матчах 
не забил ни одного мяча

Застряли в нулевых
Илья Соболев 

М
осковский «Локо-
м о т и в »  п о п а л 
в историю, хотя на-
верняка предпочел 
бы сделать это как-

нибудь иначе. Еще никогда дейст-
вующий чемпион российской 
Премьер-лиги (РПЛ) не начинал 
сезон так плохо. После трех стар-
товых матчей у «железнодорож-
ников» — ноль побед, ноль заби-
тых мячей и всего два очка.

В третьем туре «Локо» впер-
вые пропустил и потерпел пора-
жение. Сенсацию на своем поле 
сотворил «Оренбург», форвард 
которого Андреа Чуканов распе-
чатал ворота именитого соперни-
ка в уже компенсированное вре-
мя — 1:0.

«Железнодорожникам» не по-
мог даже дебют свежеприобре-
тенного Федора Смолова. Пере-
ход звездного форварда из «Крас-
нодара» в «Локомотив» был объ-
явлен в четверг. То есть с новой 
командой Смолов тренировался 
совсем ничего. Но даже с этими 
оговорками от Федора ждали 
больше, чем один удар в створ за 
76 минут, которые он провел на 
поле. С партнерами Смолов пока 
не сыгрался: свой единственный 
голевой момент он создал себе са-
мостоятельно, когда на 50-й ми-
нуте выцарапал мяч у оренбург-
ских защитников и пробил изда-
лека. Хозяев спасла штанга.

— Он хорошо тренировался 
и неплохо сыграл. Но главный 
критерий для нападающего — это 
голы. Он не забил. Мы пытались 
усиливать атаку за счет Эдера 
и Фарфана. Не получилось, — сдер-
жанно оценил дебют Смолова 
главный тренер «Локомотива» 
Юрий Семин.

Кстати, Фарфан свой мяч все-
таки забил, но арбитры усмотре-
ли у перуанского форварда поло-
жение «вне игры». Это уже второй 
матч, когда у «Локомотива» отби-
рают гол таким образом. Но если 
в Уфе в первом туре рефери сдела-
ли это ошибочно, то сейчас мяч, 
судя по всему, был отменен по 
правилам.

— Опять мы чистый гол заби-
ли. — Юрий Палыч тем не менее не 
преминул «прессануть» судей. — 
Все, что забиваем, у нас утащили.

Но, думается, болельщиков 
«Локомотива» нынче беспокоит 
отнюдь не предвзятый арбитраж. 
«Железнодорожники» потратили 
на трансферы этим летом едва ли 
не больше всех в Премьер-лиге. 
По неофициальным подсчетам, на 
новичков ушло около 17 миллио-
нов евро.  Помимо Смолова 
в команде появились польский 
хавбек Гжегож Крыховяк и немец-
кий защитник Бенедект Хеведес, 
выигравший в составе «бунде-
стим» ЧМ-2014. Хеведес, к слову, 
в Оренбурге на поле не вышел: 
мало кто в Премьер-лиге мог бы 
позволить себе такую роскошь. 
Но при всем при этом «Локомо-
тив» не впечатляет. Последний 

гол в официальных матчах «кра-
сно-зеленые» забивали еще 
в прошлом сезоне: это произошло 
пятого мая, когда португалец 
Эдер стал автором чемпионского 
гола в ворота «Зенита».

Однако Семин пока спокоен. 
На послематчевых пресс-конфе-
ренциях Палыч всем видом пока-
зывает, что так и задумано. Для 
фанатов «Локо» это сейчас один 
из немногих поводов для опти-
мизма.

Взяли числом
Пока «Локомотив» набирает 

форму, в единоличные лидеры 
РПЛ вышел московский «Спар-
так», одолевший на своем поле 
«Анжи» — 1:0. У «красно-белых» 
стало семь очков. Догнать их мо-
гут «Уфа» и «Рубин», принимаю-
щие сегодня «Краснодар» и «Зе-
нит» соответственно. А «3енит», 
если выиграет, обойдет спарта-
ковцев в турнирной таблице.

«Спартаку» голы тоже даются 
с трудом, но он хотя бы побеждает. 

Правда, свой единственный мяч 
«красно-белые» забили, только 
когда у «Анжи» удалили двух иг-
роков. В обоих случаях, кстати, 
красные карточки были «желез-
ными», хоть наставник гостей Ма-
гомед Адиев и сказал потом, что 
его подопечные «были приговоре-
ны в этой игре». В первом случае 
Андрес Понсе безответственно 
прыгнул двумя ногами в Глушако-
ва, а во втором Дмитрий Белору-
ков, уже имевший желтую кар-
точку, сорвал перспективную ата-
ку «красно-белых».

Впрочем, есть для болельщи-
ков «красно-белых» и позитив-
ные новости. Впервые за 16 лет 
«Спартак» смог не пропустить 
в трех стартовых турах чемпио-
ната. В матче с «Анжи» это уда-
лось при участии Георгия Джи-
кии, вернувшегося в состав впер-
вые после травмы, полученной 
в феврале. Теперь так же надежно 
«красно-белым» нужно сыграть 
в ответном квалификационном 
матче Лиги чемпионов против 
греческого ПАОКа, который со-
стоится уже завтра. Ну и приба-

вить в атаке тоже стоит: после го-
стевого поражения (2:3) «Спар-
таку» обязательно нужно заби-
вать.

Мается на старте еще один 
столичный топ-клуб. Глобальная 
перестройка в ЦСКА привела 
к тому, что армейцы, как и «Ло-
комотив», выиграть пока не мо-
гут, набрав в трех стартовых мат-
чах два очка. И тут тоже не обо-
шлось без исторических «дости-
жений»: для «красно-синих» это 
худший старт в РПЛ за последние 
17 лет.

В этом туре выездную ничью 
с  красноярским «Енисеем» 
команде Виктора Гончаренко 
пришлось выцарапывать: в нача-
ле второго тайма ЦСКА остался 
в меньшинстве, плюс соперник 
открыл счет. Спас армейцев сом-
нительный пенальти, который 
заработал Марио Фернандес, 
а реализовал новичок команды 
уругваец Абель Эрнандес. Это, 
между прочим, первый гол ЦСКА 
в чемпионате.

Не только армейцы в третьем 
туре показали характер: тульский 
«Арсенал», принимавший гроз-
ненский «Ахмат», провел в мень-
шинстве больше тайма, но, усту-
пая в счете, забил трижды — 3:1.

У Рене Фазеля нет намерения убрать хоккей из олимпийской программы. 
Но и «оплачивать банкет» за свой счет глава ИИХФ желанием не горит.

Акцент

 «Локомотив» выдал худший 
старт для действующего
чемпиона за всю историю 
Премьер-лиги

СТАТИСТИКА

«Урал» — «Динамо» — 1:1.
Голы: Бикфалви, 54 — Марков, 85.

«Енисей» — ЦСКА — 1:1.

Голы: Костюков, 58 — Эрнандес, 79 — 

пен.

«Спартак» — «Анжи» — 1:0.
Гол: Зе Луиш, 70.

«Ростов» — «Крылья Советов» — 0:1.
Гол: Соболев, 45+2.

«Оренбург» — «Локомотив» — 1:0.
Гол: Чуканов, 90+1.

«Арсенал» — «Ахмат» — 3:1.

Голы: Джорджевич, 53, Бакаев, 57, Ле-

совой, 90+5 — Иванов, 39.

Футболисты «Челси» (на переднем 
плане) уверенно обыграли в пер-
вом туре «Хаддерсфилд» — 3:0.

В финале предыдущего розыгрыша 
Единой лиги сошлись ЦСКА (слева) 
и подмосковные «Химки».

Фоторепортаж с матча 
«Спартак» — «Анжи»
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/6045
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Вряд ли Федор Смолов (на фото слева) остался доволен своим дебютом за «Локомотив». В матче против «Оренбурга» форвард отметился лишь одним ударом в створ ворот.

1

Акцент

 Рене Фазель: В решении НХЛ 
не приезжать в Пхенчхан 
главным стал вопрос денег 
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Вчера вечером Федерация хоккея России на своем официальном сайте обозна-

чила позицию по данному вопросу.

— Олимпийский хоккейный турнир — важнейшее международное соревнова-

ние, и участие в нем мужской и женской национальных сборных абсолютно не-

обходимо, — говорится в заявлении ФХР. — Национальная хоккейная лига вправе 

принимать решение об участии ее игроков в Олимпиаде. Однако проведение 

олимпийского хоккейного турнира не зависит от позиции НХЛ. Олимпиа-

да-2018 показала, что внимание к хоккею и уровень олимпийского турнира оста-

ется высоким независимо от участия игроков НХЛ. ФХР всеми средствами и на 

всех уровнях будет отстаивать сохранение существующего формата олимпий-

ского хоккейного турнира — выступление ведущих мировых сборных в сильней-

шем составе. Ближайший конгресс ИИХФ пройдет 27—28 сентября на Мальте.
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